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 Сергей МАРКЕДОНОВ, 
доцент РГГУ

Иеромонах Фотий — победитель четвертого 
сезона проекта «Голос» — мне нравится. И не толь-
ко мне одной: за него отдали свои голоса 76% всех 
голосовавших за победителя. Это неудивительно. 
На фоне уже приевшихся пестрых, а порой и вы-
зывающе гламурных сценических образов чистый 
голос, воспроизводящий абсолютно точно все 
ноты и обертоны, который исходит от человека, 
облаченного в монашескую рясу, не может не 
импонировать. Что-что, а петь в церквах умели 
всегда. И более того — ничто не развивает так 
голос, как церковное пение. Можно считать это 
самыми правильными занятиями музыкой, можно 
чудом Божьим, но факт остается фактом: кто поет 
в церковных хорах, очень скоро начинает брать 
ноты, о которых ранее не мог и помыслить. Такова 
истина, подтвержденная не одним человеком 
поющим. Да и сам иеромонах — человек умный, 
светлый, от которого веет покоем и умиротво-
рением. В общем, такой, которого в публичном 
его воплощении очень не хватает современному 
обществу. Но!

Не стоит наивно думать, что иеромонах Фо-
тий — просто случайный церковнослужащий, ко-
торый вдруг возгорел желанием принять участие 
в популярном музыкальном конкурсе на Первом 
телеканале и абсолютно непредсказуемо в нем 
победил. Чудеса, конечно, случаются, а уж осо-
бенно накануне Рождества, но не в том ведомстве, 
которое хоть косвенно, но за эти самые чуде-
са несет ответственность. Давайте вспомним, 
кто такой иеромонах в структуре православ-
ной церкви. Это человек, принявший постриг и 
полностью посвятивший свою жизнь Богу, дав 
обед безбрачия, послушания и нестяжательства. 
То есть предположение, что иеромонах Фотий 
отправился на светский, более того, попсовый 
проект без благословения своего духовного на-
ставника, абсолютно исключено. Оно не просто 
противоречит канонам церкви — оно их полностью 
перечеркивает. Не должно возникать никаких 
сомнений в том, что церковное начальство отца 
Фотия одобрило его участие в светском проекте. И 
уж, конечно, не ради возвеличивания оного — что 
также противоречит назначению иеромонаха, а, 
надо думать, ради более высокой цели — увели-
чения популярности церкви и 
значимости роли церковнос-
лужителя в обществе. 
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НАРЯДИ МЕНЯ НА ЗАКАТЕ ДНЯ

Новогодняя ночь — осо-
бенная, одна-единственная 
в году. И потому хочется 
выглядеть на празднике на 
все сто. Для одних важно 
на стыке уходящего года и 
грядущего поразить всех 
дорогим вечерним нарядом. 
Другие же хотят выглядеть 
прежде всего оригинально, 
а потому облачаются в футу-
ристические и исторические 
костюмы. 

И если в предыдущие 
годы москвичи осаждали 
магазины и бутики, то в ны-
нешнем, кризисном году они 
все чаще берут наряды на-
прокат. Проинспектировав 
ряд салонов и творческих ма-
стерских, «МК» узнал о при-
страстиях наших граждан. 

Читайте 3-ю стр.

Россияне все 
чаще берут 
напрокат 
парные 
костюмы: 
пилота  
и стюардессы, 
Наполеона  
и Жозефины, 
Луи XVI 
и Марии 
Антуанетты

ПРАЗДНИК ПРИШЕЛ В «МК» ВМЕСТЕ  
С ЧИТАТЕЛЯМИ
Самых верных поклонников нашей  
газеты поздравили музыканты и писатели

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА: 
67 ЛЕТ УЖЕ НЕ ПРЕДЕЛ
Споры о том, когда выходить на пен-

сию, не утихают несколько лет подряд. В 
правительстве все чаще говорят о неиз-
бежности повышения возрастного ценза 
— вплоть до 65 лет и даже больше. Причем 
не только для мужчин, но и для женщин. 
С одной стороны, наши граждане стали 
жить дольше — в среднем свыше 71 года. 
С другой — становится все меньше тех, кто 
может содержать пенсионеров. Правда, 
президент Владимир Путин не устает пу-
блично успокаивать, что в обозримом бу-
дущем повышения пенсионного возраста 
не будет. Но не стоит упускать из виду, что 

ему придется переизбираться в 2018 году. 
А вот сразу после, как считают источники 
«МК», и будет объявлено уже принятое 
на самом верху решение о «пенсионном 
прыжке» до 67 лет. Будет ли это на самом 
деле, пока окончательно не ясно. Но уже 
сегодня понятно, что осталось всего лишь 
4 дня до того, как будущим ветеранам 
придется сделать окончательный выбор 
— направить накопительную часть пенсии 
в НПФ либо все оставить в Пенсионном 
фонде России.
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Одобрен вариант резкого повышения 
возрастного ценза

ГДЕ ОНКО, ТАМ ОПЯТЬ ПОРВЕТСЯ?ПОХИТИТЕЛИ РОЖДЕСТВА
Постмайданная Украина не перестает удивлять сторонников традици-

онных ценностей. Политики на полном серьезе призывают к полному игнору 
православного церковного календаря, грозят «пожизненным» запретом 
демонстрации по ТВ «Иронии судьбы» и даже подыскивают преемника 
Дедушке Морозу и Снегурочке.

Первым ультрареволюционером вызвался стать секретарь Совета по нацио-
нальной безопасности и обороне при президенте Украины Александр Турчинов. 
Пастор евангельских христиан-баптистов инициировал перенос Рождества Хри-
стова с 7 января на две недели назад, то есть на 25 декабря. «Постепенно многие 
европейские из православных Церквей перешли на Григорианский календарь (или 
соответствующий ему до 2800 года Новоюлианский) в праздновании праздников 
с фиксированной датой, в первую очередь Рождества Христова», — написал 
Турчинов на персональном сайте, напомнив, что Украина и Россия перешли на 
Григорианский календарь только в 1918 году. «Может, уже пришло время и Украине 
перейти на празднование Рождества 25 декабря вместе с большинством циви-
лизованных стран?» — риторически вопрошает секретарь СНБО.
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Лишат ли Деда Мороза права на жизнь 
в демократической Украине

Генерал-лейтенант Анатолий 
Кудрявцев и контр-адмирал Вячеслав 

Апанасенко — пожалуй, самые 
известные жертвы истории с нехваткой 

обезболивающих для онкобольных.

В украинских школах уже отмечают Новый год  
с новыми героями. Вместо Деда Мороза —  

Святой Мыколай в турецком одеянии. 

Проблему обеспечения раковых больных 
обезболивающими за год до конца решить  

не удалось
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редактор отдела 

репортеров

СКАЗКА О ПОПСЕ 
И ЕЕ РАБОТНИКЕ 

В конце прошлого года власти 
обещали решить проблему с обе-
зболиванием онкобольных. Тогда 
неимоверные сложности с получе-
нием таких препаратов привели к 
волне внезапных уходов из жизни 
несчастных раковых пациентов. 

Если верить профильным ве-
домствам, за этот год проблема 
была решена. В законодательство 
приняты поправки, значительно 
упрощающие процедуру выписки 
наркотических обезболивающих. 

И все же, как выяснил «МК», 
ставить в этом вопросе точку еще 
очень рано.
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Юрий Маликов.
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ВНЕЗАПНОЕ БОГАТСТВО  
НЕ ОТНИМЕТ  

У МАЛОИМУЩИХ ПРАВО  
НА БЕСПЛАТНОЕ ЖИЛЬЕ

Выбравшиеся из полной 
нищеты россияне не потеря-
ют больше своего права по-
лучить бесплатную квартиру 
по очереди, в которой стояли 
много лет. Кроме того, сам 
факт, что человек не всегда 
живет по одному адресу, — 
не повод исключать его из 
списка малоимущих, нуж-
дающихся в жилье.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, подготов-
лен обзор практики по делам, 
касающимся обеспечения 
жильем малоимущих граж-
дан. По закону такие россия-
не вправе рассчитывать на 
бесплатные квартиры в по-
рядке очереди. Однако по 
факту чиновники зачастую 
используют любую воз-
можность, чтобы жилье им 
не предоставлять. И в этих 
случаях ВС рекомендовал су-
дьям становиться на сторону 
простых людей. 

Так, например, высшие су-
дьи постановили: принятых 
на учет в качестве нуждаю-
щихся в жилье малоимущих 

граждан до 1 марта 2005 
года нельзя с него снимать 
на том основании, что за по-
следние годы они поправили 
свое финансовое положение. 
Нельзя снимать с очереди 
и тех, кто в ожидании соб-
ственной квартиры вынуж-
ден был ютиться по разным 
адресам или временно жить 
в другом городе. 

ВС также заступился за 
граждан, которые не предо-
ставили полные данные о 
своем имуществе. Фемида 
привела пример: один из чле-
нов семьи не предоставил 
документы на то, что владеет 
3/10 долями в домике пло-
щадью 20 кв. м. Именно на 
этом основании чиновники 
вычеркнули всю семью из 
списка нуждающихся в жилье 
малоимущих, и суд первой 
инстанции с этим согласил-
ся. ВС решение отменил, ука-
зав: те несчастные 6 кв. м, 
что он вольно или невольно 
скрыл, не изменяют статус 
семьи и не делают ее менее 
нуждающейся. 

СОСЕДИ ПО КОММУНАЛКЕ ОТОБРАЛИ У МОСКВИЧКИ 
ЛИЦО В СЧЕТ КОМПЕНСАЦИИ ЗА «КУХОННЫЕ» ОБИДЫ

На скамье подсудимых ока-
зались все злодеи, совершив-
шие в начале этого года в Юж-
ном округе столицы жестокое 
нападение на женщину. Не-
счастную избили и изрезали 
ей лицо лезвием. Благодаря 
оперативникам УВД ЮАО пре-
ступление было раскрыто. 

Как в свое время сообщал 
«МК», нападение на женщину 
24 января этого года попало в 
обзор видеокамеры на Боль-
шой Тульской улице. Сначала 
изверг ударом кулака сбил 
34-летнюю Оксану Муронец 
с ног, а затем стал прыгать по 
лежащей на земле женщине 
и бить ее ногами. Под конец 
он изрезал лезвием лицо не-
счастной. 

Полицейские выяснили, 
что у Оксаны был серьезный 
и длительный конфликт с 
соседями по коммуналке в 
доме на Варшавском шоссе 
— супругами Александром и 
Татьяной Гладких. Они прие-
хали из Самарской области и 
вселились в комнату. Оксана 
новых соседей приняла в шты-
ки. Возможно, такая нелюбовь 
была вызвана тем, что женщи-
на имела виды на квадратные 
метры, занятые новичками. 
Муронец жаловалась зна-
комым, что соседи держат 
в страхе ее и десятилетнюю 

дочь. Якобы однажды соседка 
даже оттаскала Оксану за во-
лосы в ванной комнате. 

В июне 2013 года Оксана во 
время ссоры обварила Татьяну 
кипятком. Женщина попала 
в больницу с сильным ожо-
гом. Однако признать свою 
вину и компенсировать ущерб 
Муронец не желала. Некото-
рое время супруги пытались 
привлечь ее к ответственно-
сти по закону, обращались в 
разные службы. Было даже 
возбуждено уголовное дело, 
которое потом почему-то 
приостановили. Из-за этого 
муж и жена решили наказать 
обидчицу самостоятельно. 
Александр (мужчина рабо-
тал сантехником) попросил 
своего давнего знакомого еще 
со службы в армии — Влади-
мира Бузина — подыскать ис-
полнителя преступления. Тот, 
работая в котельной, обратил-
ся с этим вопросом к своему 
подчиненному Игорю Ежову. 
И подчиненный нашел жителя 
Подольска, бывшего боксера, 
27-летнего ранее судимого 
Александра Хохлова. По сло-
вам Хохлова, ему пообещали 
80 тысяч рублей. Заказчики 
рассказали, что надо наказать 
одну даму, которая обожгла 
другую женщину и не понесла 
за это наказание. И попросили 

сделать так, чтобы она попа-
ла в больницу и находилась 
там на лечении длительное 
время. 

На место совершения 
преступления Хохлова от-
вез на машине Ежов. Также 
за обстановкой наблюдали 
еще несколько людей, уста-
новить которых не удалось. 
Не удалось найти и орудие, 
которым было изрезано лицо 
жертвы. Но стражи порядка не 
исключают, что травмы были 
нанесены лезвием канцеляр-
ского ножа. 

Оксана пришла на судеб-
ное заседание в темных оч-
ках, закрывающих пол-лица. 
Женщина рассказала, что 
ей были сделаны несколько 
пластических операций, но 
предстоят еще.

Как сообщили «МК» в Симо-
новской межрайонной про-
куратуре, Симоновский суд 
приговорил заказчика престу-
пления Гладких к 6 годам ко-
лонии общего режима, Бузина 
— к 5 годам, Ежова — к 4 годам. 
Самый суровый срок получил 
Хохлов — 10 лет колонии стро-
гого режима. Также Гладких 
должен выплатить Оксане в 
качестве возмещения ущерба 
700 тысяч рублей, Бузин — 500 
тысяч, Ежов — 100 тысяч, Хох-
лов — 700 тысяч. 

ЗА ПОЕЗДКУ НА ТЕЛЕГЕ БЕЗ БИЛЕТА 
БУДУТ ШТРАФОВАТЬ ИЗВОЗЧИКОВ

Прокатиться на тройке с бу-
бенцами только после заклю-
чения договора о перевозке 
с ямщиком смогут туристы и 
любители старинных видов 
транспорта в ближайшем 
будущем. Кроме того, для 
повозок и саней с лошадьми 
появятся свои правила пар-
ковки. Как стало известно 
«МК», Минтранс разработал 
проект закона о гужевом 
транспорте.

Как поясняют авторы, до-
кумент заработает с 1 января 
2017 года и будет действо-
вать в отношении всех видов 
транспорта, приводимого в 
движение при помощи тя-
гловой силы животного. Как 
сказано в документе, управ-
лять телегой или парадной 
каретой можно будет только 
при наличии специального 
разрешения — по сути, это 
полноценная лицензия на пе-
ревозку людей и багажа. Что-
бы покататься с ветерком на 
транспортной экзотике, пас-
сажиру недостаточно будет 
свистнуть или махнуть рукой 
в сторону извозчика. Телегу 
с лошадью придется офи-
циально зафрахтовать: за-
ключить письменный договор 

на перевозку или хотя бы по-
требовать у водителя кобы-
лы квитанцию и чек строгой 
формы. Если же в телеге 
или двуколке окажется без-
билетник, гаишники оштра-
фуют извозчика на 10 тысяч 
рублей, а хозяина транс-
портного средства — на 30 
тысяч. Аналогичные санкции 
предусмотрены и за выезд на 
дорогу гужевой повозки, не 
имеющей лицензии. Также 
на штраф в 10 тысяч рублей 
можно будет нарваться, если 
запрячь в телегу не лошадь 
или ездовую собаку, а, на-
пример, медведя или любого 
другого не предназначенного 
для перевозок зверя. Кроме 
того, в законе прописаны пра-
вила движения для гужевого 
транспорта. Так, оставить 
«припаркованную» лошадь 
без присмотра водителю 
нельзя будет даже на легаль-
ной автомобильной стоян-
ке. За несоблюдение этого 
правила штраф составит 1 
тысячу рублей. Для поездок 
придется выбирать светлое 
время суток. Если надо ехать 
ночью, повозку необходимо 
будет снабдить фонарями 
или светоотражателями. 

ОХРАННИК РАССТРЕЛЯЛ ДВОИХ КОЛЛЕГ ЗА ЗЛЫЕ ШУТКИ
Сложные отношения между 

коллегами стали поводом для 
расстрела двух человек в доме 
на проспекте Маршала Жукова 
в ночь на воскресенье. Устав 
терпеть постоянные издев-
ки со стороны сослуживцев 
и хамское отношение к себе, 
42-летний работник ЧОПа 
по имени Алексей взялся за 
пистолет и расстрелял своих 
обидчиков. 

Как стало известно «МК», 
кровавая драма разыгралась 
в час ночи в съемной кварти-
ре, где жили трое мужчин — 
работники ЧОП «СКАТ-КИБ». 
На троих снимать квартиру 
было дешевле, но доброго 
соседства у Алексея и его 

коллег, 34-летнего Артема и 
30-летнего Антона, не полу-
чилось. Причиной тому были 
систематические «приколы» 
более молодых охранников 
над старшим товарищем. 
Трое мужчин пришли устраи-
ваться в организацию в сере-
дине октября, получили там 
оружие и сразу же отправи-
лись работать охранниками 
сопровождения ценных гру-
зов в крупную компанию по 
производству меди. Антон 
и Артем ранее знали друг 
друга и были друзьями, а вот 
Алексея в свою компанию не 
приняли и постоянно подшу-
чивали над ним. Градус шу-
ток постепенно накалялся, и 

Алексей не мог расслабиться 
даже после работы — он снова 
встречался лицом к лицу со 
своими обидчиками и терпел 
унижения в квартире. Види-
мо, предел терпению настал 
вчера ночью. Алексей достал 
служебное оружие и расстре-
лял Артема и Антона. Один 
скончался сразу, а второй в 
больнице при смерти. После 
этого Алексей позвонил в по-
лицию и во всем сознался. 
Кстати, в самом ЧОПе расска-
зали о том, что трое мужчин 
производили вполне адекват-
ное впечатление, и ни о каких 
«подколах» в сторону Алексея 
от его коллег и не слышали до 
трагической развязки.

ШКОЛЬНИЦА НЕ ПЕРЕЖИЛА ВИЗИТА ПОЛИЦИИ
Тело 15-летней школьни-

цы было обнаружено в суб-
боту под окнами столичной 
17-этажки, расположенной 
на Осеннем бульваре. Как 
удалось выяснить правоо-
хранительным органам, де-
вочка, сбежавшая от мамы 
и отчима, нашла временное 
пристанище в квартире сво-
ей тети. Но когда за ней при-
шла полиция, школьница уже 
была мертва.

Как стало известно «МК», 
Валентина (имя изменено) 
была объявлена в розыск 
22 декабря — именно в этот 
день ее 36-летняя мать, 
жительница одного из по-
селков Тверской области, 
обратилась с заявлением в 

полицию. Оказывается, де-
вочка не вернулась домой из 
школы и не предупредила ни 
родственников, ни друзей о 
своем местонахождении. 
Вскоре тверские полицей-
ские выяснили, что школь-
ница уехала в Москву к своей 
двоюродной тете, но когда 
стражи порядка нагрянули 
в дом укрывавшей Валенти-
ну родственницы, дверь им 
никто не открыл. А через не-
сколько минут тело девочки 
нашли под окнами.

Сейчас родственники по-
гибшей школьницы выясня-
ют, кто виноват в ее смерти. 
Тетя обвиняет полицию, ко-
торая явилась «без предупре-
ждения», и мать. Дело в том, 

что Валентина была старшим 
ребенком в многодетной 
семье — сейчас на руках ее 
матери осталось еще шесте-
ро ребят. Отчим Валентины 
хоть и работает на заправке, 
его доходов явно не хватает, 
чтобы прокормить семью, да 
и часть его зарплаты неред-
ко уходит на спиртное. Не-
сколько лет назад эта семья 
оказалась на грани нищеты 
— после того, как сгорел част-
ный дом, где они жили. Тогда 
матери пришлось временно 
отдать детей в приют. Сей-
час управление соцзащиты 
предоставило семье кварти-
ру по договору социального 
найма, и детей удалось за-
брать назад, хотя старшие 

предпочитают частенько 
оставаться у своих крест-
ных — настоятеля местной 
церкви и его супруги.

Валентина была поклади-
стой девочкой, училась на 
«четверки» и не ругалась с 
родственниками. Однако 
проводить время в кругу се-
мьи не любила и часто ез-
дила на каникулы в Москву к 
тете. На этот раз она уехала 
без предупреждения. Более 
того, принявшая девочку тетя 
не посчитала нужным опове-
стить родителей о том, что их 
дочь гостит у нее. По мнению 
убитой горем матери, тетя 
несколько дней «промывала 
девочке мозги» о том, что ее 
могут забрать в полицию.

БИЗНЕС-ЛЕДИ ОТДАЛА СЕБЯ  
И ДОЧЬ В ОБЪЯТИЯ СМЕРТИ

Кошмарная семейная тра-
гедия произошла в субботу 
утром на юго-западе Москвы. 
Успешная бизнес-леди, гене-
ральный директор крупной 
компании, убила свою ново-
рожденную дочь, а затем вы-
несла приговор и себе.

Как удалось выяснить на ме-
сте происшествия репортеру 
«МК», трагедия произошла на 
Новочеремушкинской улице, 
в элитном доме, где квартиры 
стоят весьма дорого. 47-лет-
няя Фарида Фахреева, гене-
ральный директор компании 
«Индустрия керамики», посе-
лилась здесь около трех лет 
назад — раньше эту квартиру 
она сдавала. Женщина была 
приветливой, охотно обща-
лась с соседями. Прошлой 
зимой Фахреева забереме-
нела. В сентябре у нее роди-
лась девочка, но появление 
позднего ребенка, судя по 
всему, не вызвало у бизнес-
леди положительных эмоций. 
Тем не менее то, что произо-
шло в субботу, стало для всех 
шоком. Около 10.30 Фарида 
вышла на общий лестничный 
балкон и бросила вниз Арину. 
Падение с высоты 6-го этажа 

было для малышки смертель-
ным. Прошло несколько минут 
— и на земле лежали уже два 
тела. Фахрееву также спасти 
не смогли.

Стражи порядка выяснили, 
что женщина родила с помо-
щью ЭКО от близкого друга. 
После родов у нее началась 
сильная депрессия, и даже 
несмотря на то, что Фарида 
наняла няню, ее психологиче-
ское состояние оставляло же-
лать лучшего. Родные и близ-
кие помогали ей чем могли, 
давали советы относительно 
воспитания новорожденной, 
но это не помогало. В итоге 
отец ребенка решил забрать 
Арину к себе. Все документы 
были подготовлены, планиро-
валось, что девочка вместе с 
няней переедет к мужчине в 
субботу, в его день рождения. 
Но Фахреева распорядилась 
своей жизнью и жизнью ре-
бенка иначе. Она отослала 
няню в магазин, а сама пошла 
с девочкой на балкон.

Компания, в которой Фах-
реева работала гендиректо-
ром, была создана 22 года 
назад как представительство 
крупных фирм из Франции и 
Италии по выпуску керами-
ки. Предприятие поставляло 
оборудование для  производ-
ству черепицы и декоратив-
ного кирпича. Президентом 
«Инкерама» был француз. В 
докризисные времена пред-
приятие строило свои заво-
ды в Татарстане, Белгород-
ской и Брянской областях, 
на Украине, сотрудничало с 
нижегородскими производи-
телями. Но в последнее время 
Фахреева не раз упоминала 
о проблемах на работе. Воз-
можно, этот факт тоже ска-
зался на ее психологическом 
состоянии.Дежурная бригада: Артем АФОНСКИЙ, Светлана ОСИПОВА, Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

Фарида Фахреева 
с коллегой.
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Сначала разберемся, что нужно 
успеть сделать до Нового года. 
Социальный блок правительства, 
возглавляемый вице-премьером 

Ольгой Голодец, добился того, что вопрос о 
накопительной части пенсии будет с 1 января 
2016 года разрешен раз и навсегда. В принципе 
там всегда выступали против этого отдельного 
пенсионного счета. Денег во все бюджеты по-
ступает недостаточно, а нынешним пенсионерам 
платить поэтому особо не с чего. Другое дело 
— так называемая солидарная (либо как у нас 
в России — страховая часть): кто еще работает, 
содержит вышедших на пенсию. Получается 
немного, чуть выше прожиточного минимума, 
но это живые деньги. Правда, приходится при-
влекать к трансфертам в ПФР и федеральный 
бюджет, и Фонд национального благосостояния. 
Но, по данным Голодец, за последние пять лет 
сборы сразу в ПФР выросли в два раза — с 2 
трлн рублей до более 4 трлн. Напомним, что 
сейчас все социальные платежи с фондов за-
работных плат достигают 30%. Из них пенсион-
ные — 22%, 6% — в накопительную часть.

Но в последние два года правительство 
накопительную часть пенсий забирало себе. В 
2015 году — более 342 млрд рублей. Правда, не 
навсегда. Потом эти деньги, если экономическая 
ситуация не станет совсем уж катастрофической 
(а это может случиться, так как нефть продолжает 
терять в цене), вернут их владельцам.

Но в любом случае правительство обеща-
ло не трогать в будущем накопительную часть 
пенсий.

Более того, будущих пенсионеров, которые 
родились начиная с 1967 года (более старшим 
возрастам накопительную часть пенсий отмени-
ли еще в 2003 году), призвали быстро опреде-
литься: либо все накопления оставить в стра-
ховой части, которая ежегодно индексируется 
(впрочем, в 2016 году с этим проблемы — пока 
обещали лишь 4%), либо свои 6% перевести в 
негосударственные или государственные, типа 
ВЭБа, пенсионные фонды.

Осталось для принятия решений, напомним, 
всего лишь 4 дня — до 31 декабря. На данный 
момент после «прореживания» мегарегулятора 
— Банка России — осталось всего лишь 33 НПФ. 
16 — лишились лицензий. Адреса выживших 
можно найти на сайтах ЦБ и Агентства стра-
хования вкладов. Первые 10 из них настолько 
«круты», что могут решить ваши проблемы само-
стоятельно. То есть принять ваши заявления о 
переносе 6% накопительной части к ним из ПФР 
(для этого нужны лишь паспорт и пенсионная 
страховая карта) и, используя вашу электронную 
подпись, окончательно договориться в самое 
короткое время с ПФР. До Нового года есть 
еще время.

С остальными 23 НПФ (первые десять, 
собственно, и занимают на сайтах первые ме-
ста) сложнее. Помимо заявлений к ним надо 
еще обратиться и в ПФР. До Нового года уже 
не успеть.

В чем смысл переноса денежных накопле-
ний? По данным экспертов, за последние 5 лет 
НПФ в среднем приносили 12% годовых. Иными 
словами, за примерно 30 лет размещения там 
накопительной части пенсии можно практиче-
ски удвоить свою будущую пенсию. И самое 
главное — завещать своим детям или внукам 
то, что прожить не успеешь.

Со страховой частью так не получится. 
Никаких пенсионных завещаний. Но в любом 
случае есть выбор. В ПФР предупреждают: те, 
кто выберет накопительную часть, лишатся части 
(до 40%) так называемых баллов, назначаемых 
за стаж и уровень зарплаты. Иными словами, 
если только у будущего пенсионера будет только 
страховая часть, то она будет больше, чем все 
доплаты из накопительной.

Все это, конечно, спорно. Чем больше «бе-
лая» зарплата, тем больше накопительная часть 
и тем больше пенсия. Но и в этом случае нужно 
понимать, что, размещая деньги в коммерче-
ском, по сути, предприятии, рискуешь вообще 
потом все потерять, если оно разорится. Но 
пока почти 50% будущих пенсионеров успели 
выбрать именно НПФ.

Впрочем, ситуация вновь через 3–4 года 
резко развернется. Источники «МК» утвержда-
ют, что на самом верху уже принято решение о 
продлении возраста выхода на пенсию сначала 
до 65 лет для мужчин и женщин, а затем даже 
до 67. Ждут только перевыборов Путина в 2018 
году. Так что использовать накопительную часть 
пенсии мало кому удастся.

Константин СМИРНОВ.

ПОХИТИТЕЛИ 
РОЖДЕСТВА
c 1-й стр.

По словам Турчинова, решать во-
прос о переносе праздника дол-
жен Совет христианских церквей 
Украины. «А в случае положитель-

ного решения можно в переходный период от-
мечать праздник и 25 декабря, и 7 января», — 
подытожил он. 

Злободневной темой для обсуждений стала 
и вероятная отмена еще одной традиции: по-
каза бессмертной ленты «Ирония судьбы, или 
С легким паром!». Причиной запрета любимого 
рязановского фильма называют включение рос-
сийской актрисы Валентины Талызиной в пре-
словутый «черный список» Минкульта Украины. 
Реакция многих СМИ и раздосадованных теле-
зрителей вынудила министра культуры Вячесла-
ва Кириленко в традиционном радиообращении 
к соотечественникам пообещать: изымать из 
новогоднего телеэфира легендарную комедию 
не станут.

Третьим новшеством обещает стать «пони-
жение статуса» Деда Мороза. Главного персона-
жа новогодних праздников обозвали... пережит-
ком советской идеологии. И теперь предлагают 
либо вообще «вычеркнуть» из сценариев, либо 
подыскать седобородому старцу с посохом до-
стойную замену. Наиболее вероятный кандидат 
на место — Святой Мыколай. У этой идеи есть 
и противники. Они напоминают: Санта-Клаус, 
равно как и Св. Николай, — персонажи сугубо 
католической или греко-католической традиции. 
Николай Чудотворец никогда не приносил детям 
подарки ни на Слобожанщине, ни на Донбассе, 

ни даже в Киеве. Он считается своим разве что 
в Галиции — Ивано-Франковской, Львовской и 
Тернопольской областях.

Приблизительно те же контрдоводы каса-
ются и претендентов на «трон» Деда Мороза и 
Снегурочки. Минкульт порекомендовал исполь-
зовать в этой роли образ Зимоньки. Вообще-то 
Зимонька, она же Зима, в украинской традиции 
— девушка в голубом кафтанчике. Но в Ивано-
Франковской области почему-то порекомендо-
вали этот образ усовершенствовать: объединить 
в одном лице и Деда Мороза, и Снегурочку. В 
результате чего получился дедушка с бородой 
в голубом кафтане. Это вносит дополнительную 
сумятицу в ряды организаторов праздников. 

Если Снегурочка при Деде Морозе — это внучка 
или дочка на выбор, то Зимонька при Святом 
Мыколае — кто?

…Пока на всех проводимых в светской Укра-
ине новогодних корпоративах, елках и утрен-
никах главенствующая позиция по-прежнему 
у Дедов Морозов. Знающие люди убеждены: 
если даже из дошкольных учреждений и школ 
его таки изгонят, на взрослых корпоративах Дед 
Мороз вечен и неубиваем. Святым Николаем 
его не заменишь, ибо это будет приравнено к 
кощунству. 

То есть в мире украинцев, рожденных в 
СССР, Дед Мороз жив и будет жить еще долго.

Олег БАЗАК.

ГРЫЗЛОВ 
ВЕРНУЛСЯ, 
ЧТОБЫ ГРЫЗТЬ 
КОЗЛОВ
Бывший руководитель 
Госдумы и МВД получил 
назначение на Украине
Борис Грызлов вернулся в большую 
политику. Незадолго до ухода из нее 
он распространил в сетях скандальный 
слоган «Борис Грызлов грызет козлов», 
после чего по какому-то мистическому 
совпадению утратил не только пост 
спикера Госдумы, но даже депутатский 
мандат. Какого козла ему предстоит 
загрызть на этот раз на украинском 
направлении — покажет время. Но есть 
медицинский факт: Грызлов вышел 
из политического небытия, теперь он 
снова на виду и при деле, получив ин-
тересное назначение. Он — новый пол-
пред Президента России в контактной 
группе по Украине. Уход Грызлова из 
политики был столь же неожиданным, 
как и его возвращение. «МК» спросил 
у политологов: сможет ли Грызлов на-
ладить отношения России и Украины и 
будет ли это назначение политическим 
трамплином для Грызлова?

В контактной группе по Украине Борис 
Грызлов пришел на смену профессионально-
му дипломату Кульмухаметову, который был 
назначен на эту должность совсем недавно 
— в конце апреля уходящего года. Назначение 
дипломата Кульмухаметова, отметившегося 
прежде в сложных переговорах по Сирии в ка-
честве посла РФ в этой стране, весной было 
воспринято с воодушевлением. Считалось, что 
опытный переговорщик сможет растопить лед 
между российской и украинской сторонами. Но 
не сложилось. Его дипломатические навыки и 
опыт ведения сложных международных пере-
говоров тут не помогли. В общении с украинской 
стороной, возможно, нужны иные приемы. Счи-
тается, что в дипломатии его преемник Грыз-
лов не силен, но вот в ведении закулисных игр 

он может составить конкуренцию украинским 
«переговорщикам», которые умело лавируют, 
стараясь избежать выполнения Минских со-
глашений. В данном случае Россия «бросает 
в бой» человека, который умеет играть и по 
правилам, и без правил.

О том, что о новом назначении думают в 
народных республиках, возникших на месте 
унитарной Украины, «МК» рассказал полномоч-
ный представитель ЛНР в Контактной группе по 
урегулированию ситуации на востоке Украины 
Владислав ДЕЙНЕГО:

— Я думаю, что назначение Грызлова хоть 
как-то сдвинет переговорный процесс с мерт-
вой точки. За прошедший год в работе нашей 
политической группы наблюдалась лишь ими-
тация процесса с украинской стороны. Нам 
фактически не удалось сдвинуться с позиций, 
на которых мы остановились еще в мае. На дан-
ный момент не удалось разрешить ни одного из 
противоречий — ни в гуманитарной сфере, ни в 
восстановлении экономики региона.

— И Борис Грызлов сможет изменить 
ситуацию? 

— Украинской стороне, судя по всему, все 
равно, кто участвует в переговорах. У них есть 
четкая позиция — затягивать процесс. Я не 
знаю точно, как на них сможет повлиять смена 
российского переговорщика... Но думаю, что 
участие в переговорах такого тяжеловеса, как 
Грызлов, обяжет украинскую сторону прекратить 
так явно саботировать процесс. До сей поры 
по причине политического настроя украинской 
стороны переговоры скатывались к противо-
стоянию. Как будет развиваться ситуация на 
этот раз, я, конечно, предсказать не могу. Но я 
хотел бы быть оптимистом.

А о том, какой бонус Грызлов может по-
лучить за возможный прорыв на украинском 
направлении, «МК» спросил у гендиректора 
Центра политической информации Алексея 
МУХИНА:

— Грызлов в последнее время продолжал 

занимать формальный пост в «Единой России», 
но в работе партии не участвовал. Вероятно, 
сегодня он устал от отдыха и воспользовался 
старыми связями в Кремле, чтобы вернуться в 
большую политику. Его назначение не является 
стратегически важным с точки зрения ситуации, 
которая сложилась вокруг Украины. Там он ниче-
го принципиально не изменит. Но, оказавшись 
на виду, бывший спикер Госдумы и экс-глава 
МВД имеет шанс напомнить о себе.

— А почему Грызлов так стремитель-
но исчез из большой политики несколько 
лет назад и в связи с чем возвращается 
сегодня?

— На посту спикера Госдумы он ничем не 
запомнился, и было понятно, что после истечения 
срока полномочий в 2011 году его нужно менять. 
Он был не против этого. Но просил поставить 
себя во главе одной из госкорпораций. Путин 
сказал, что на данном этапе это неуместно. Когда 
выяснилось, что этого не будет, Грызлов захотел 
пост губернатора одного из регионов. Это тоже не 
было воспринято с пониманием. И тогда Грызлов 
просто обиделся и исчез из информационного 
поля. Борис Грызлов — очень специфическая 
фигура в российской политической элите. Эта 
фигура до сих пор ничем не запомнилась, не 
сделала ни одного хода. Не просто выдающегося, 
а даже хоть какого-то хода. Единственное, что мне 
запомнилось: в период президентства Медведе-
ва в Думу был внесен антикоррупционный пакет. 
И я помню кадры, показанные по телевидению, 
где президент спрашивает: «А почему законы 
приняты в таком сокращенном, урезанном виде?» 
И Борис Вячеславович не может ответить, он 
просто мычит что-то... Может быть, за годы без-
действия он успел приготовиться к тому, чтобы 
перестать мычать и начать грызть. Он решил 
вернуться в политику и обрести в ней второй 
шанс. Я не очень верю в его успех. Но желаю 
успеха на украинском направлении.

Михаил ЗУБОВ,
Елена ГАМАЮН.

Эксперт — «МК»: 
«Экономических выгод ни 
для одной из сторон тут не 
предвидится»
На днях Еврокомиссия (ЕК) опублико-
вала доклад, согласно которому Киев 
выполнил все требования, необхо-
димые для отмены визового режима 
между Украиной и Евросоюзом. В 
начале будущего года комиссия на-
мерена представить рекомендации о 
внесении соответствующих поправок в 
визовый регламент ЕК. Многие экс-
перты сомневаются, что отмена виз 
даст возможность украинцам свобод-
но перемещаться по Евросоюзу и тем 
более беспрепятственно работать на его 
территории. Что стоит за заявлениями 
Брюсселя о необходимости отмены виз 
для Украины? Об этом с «МК» побеседо-
вал старший научный сотрудник сектора 
экономики европейских стран Центра 
европейских исследований ИМЭМО РАН 
Владимир ОЛЕНЧЕНКО.

— Вопрос отмены визового режима давно 
обсуждается, и примерно в одной тональности: 
возможность есть, но надо выполнить определен-
ные требования. Если же сейчас заявляется, что 
Украина эти требования выполнила, возникает 
вопрос: что мешает принять решение, а не откла-
дывать этот вопрос. Я рассматриваю заявление 
Еврокомиссии как «утешительное» для Украины, 
с целью поддержки ее нынешнего руководства. 
Потому что социальное напряжение в стране 
нарастает, как и борьба между различными пар-
тийными группировками... Согласитесь, если 
рейтинг украинского премьера среди населения 
составляет всего 1%, трудно квалифицировать 

это как всенародную поддержку. Соответственно, 
необходимы некие внешние «вбросы», способные 
поддержать его авторитет, авторитет президента 
Порошенко. И один из инструментов этого — за-
явления относительно визового вопроса.

— Какие у ЕС есть механизмы для огра-
ничения свобод передвижения украинских 
граждан даже при отмене виз?

— Визовый вопрос имеет множество оттен-
ков. Например, в случае с США вы легко можете 
получить туристическую визу, но, наверное, стол-
кнетесь с трудностями при получении визы для 
обучения или трудоустройства. Такая же схема 
действует в Евросоюзе: визы могут быть отме-
нены для туристических поездок, но, скажем, 
вопрос о трудоустройстве будет оговариваться 
отдельными условиями. Возьмем Болгарию и 
Румынию: они состоят в ЕС, но в шенген не входят 
и свободно передвигаться и устраиваться на 
работу не могут. Более того, им прямо говорят, 
что ожидать подвижек в этом вопросе не стоит. 
На этом фоне эйфория, возникающая, возможно, 
в украинских СМИ или генерируемая властями 
страны, звучит по меньшей мере наивно.

Сейчас наибольшая трудовая миграция — в 
Чехии и Словакии. Эти страны охотно пускают 
граждан Украины, поскольку могут принимать их 
на работу с пониженной зарплатой и, соответ-
ственно, без социального обеспечения. Больше 
всего отмену виз с Украиной форсирует Польша, 
поскольку она заинтересована в притоке де-
шевой нелегальной украинской рабочей силы. 
И, конечно же, это рассматривается как рычаг 
воздействия на Россию.

— Вы упомянули Польшу как инициатора 
отмены виз с Украиной, а можно ли выделить 
страны ЕС, которые против подобного раз-
вития событий?

— Дело в том, что Украина является элемен-
том восточной политики ЕС, так называемого 
«Восточного партнерства». Когда эта программа 
принималась, ее откровенными противниками 

выступали Италия и Франция, Германия поначалу 
колебалась. Речь, как мы видим, идет о странах, 
олицетворяющих ЕС. Их позиция на тот момент 
заключалась в том, что «Восточное партнерство», 
в том числе и на украинском направлении, должно 
быть предметом предварительного обсуждения 
с Россией. Противниками такого подхода были 
Жозе Мануэл Баррозу, председательствовавший 
тогда в Еврокомиссии, и верховный предста-
витель ЕС по внешней политике Кэтрин Эштон. 
Соответствующее обсуждение с участием России 
тогда не состоялось, ситуация перешла в кон-
фликтную фазу, о чем предупреждали в Москве, 
и весь украинский кризис возник из-за этого...

— При обсуждении отмены визового 
режима акцент чаще всего делается на по-
литической составляющей. А есть ли для ЕС 
практический смысл в подобном шаге?

— Есть точка зрения, которую очень любят 
разрабатывать американские эксперты. Она за-
ключается в том, что рост коммуникации между 
странами повышает обоюдный деловой интерес 
государств друг к другу, улучшает инвестици-
онный климат... Ожидать притока украинских 

инвестиций в Западную Европу не приходится 
— тем более никто не мешал осуществлять это 
и ранее. Что касается инвестиций на Украину 
— я бы на месте западных стран не спешил с 
подобными шагами, учитывая как неустойчивую 
политическую ситуацию, так и экономические 
проблемы, включая обширные внешние долго-
вые обязательства. Поэтому в данном случае 
заявления носят характер лозунгов — эконо-
мических выгод ни для одной из сторон тут не 
предвидится.

— Пример отдельных стран, уже упо-
мянутых Болгарии, Румынии и Молдавии, 
— негативный, прямо скажем, опыт для ЕС 
— может ли повлиять на принятие или непри-
нятие решения об отмене виз с Украиной?

— Теоретически да. Вы правильно отметили, 
что опыт негативный — ничего позитивного он не 
принес. Я не сталкивался ни с какими данными 
о том, что отмена виз для Молдавии, например, 
улучшила экономическую ситуацию внутри ее или 
привела к инвестициям с молдавской стороны в 
экономику западноевропейских стран. 

Ренат АБДУЛЛИН.

Слева направо: президент Украины Петр Порошенко, президент Европейского 
совета Дональд Туск и президент Европейской комиссии (ЕК) Жан-Клод 
Юнкер на встрече в Брюсселе. Согласно докладу ЕК, Украина уже готова к 
безвизовому режиму с Евросоюзом.

ЗАЧЕМ ЕВРОПЕ 
«БЕЗВИЗОВАЯ» УКРАИНА?
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Что за новогодний персонаж 
на заднем плане — непонятно.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Более половины граж-
дан РФ считают главной 
персоной уходящего года 
президента Владимира 
Путина (фото 1). Об этом 
свидетельствуют данные 
опроса, провед vенного 
«Левада-центром». «Чело-
веком года» российского 

лидера назвали 56% респон-
дентов. На втором месте в 
этой «номинации» — впро-
чем, с большим отставани-
ем — глава МИД РФ Сергей 
Лавров (10% голосов). В ходе 
исследования опрошенные 
также назвали «женщину 
года» — ею стала канцлер 

Германии Ангела Меркель 
(фото 2), за которую высказа-
лись 6%. А в категориях «Луч-
ший кинофильм» и «Лучший 
телесериал» лидерами стали 
«Звездные войны — эпизод 
Vii: Пробуждение Силы» (кадр 
3) и «Тихий Дон» (кадр 4) со-
ответственно.

Большинство россиян 
считает, что уходящий 
2015 год был для России 
хуже 2014-го. Результаты 
опроса, проведенного фон-
дом «Общественное мнение», 
показали, что ожидания 
значительной части россиян 
(38%), возлагаемые ими на 
2015 год, не оправдались. 
Оправдались они лишь у 
17% опрошенных, а у 38% 
их и вовсе не было. «Если 
посмотреть графики, пред-

ставленные тем же фондом 
«Общественное мнение» за 
20-летний период, — ком-
ментирует психолог Денис 
ТОКАРЬ, — то из них видно, 
что львиная доля обманутых 
ожиданий приходится на 
годы экономических потрясе-
ний — 1998-й и 2008-й. Это 
лишнее подтверждение того, 
что психологическое состоя-
ние человека все-таки очень 
сильно зависит от матери-
ального».

По факту причинения 
вреда белой медведице на 
острове Врангеля заве-
дено уголовное дело. Об 
этом со ссылкой на источник 
в администрации Чукотского 
автономного округа сообщает 
агентство Fflashnord, не уточ-
няя, о какой именно статье 
УК идет речь. Напомним, что 
жуткий инцидент произошел 
на острове, на территории 
одной из строек Министер-

ства обороны, в этом месяце: 
по имеющимся данным, рабо-
тающий там повар подложил 
в еду животному пиротехни-
ческое средство (петарду или 
взрывпакет). Последующие 
мучения медведицы были 
сняты на видео, опублико-
ванное затем в Интернете, 
что вызвало шквал возмуще-
ния. Глава Минприроды РФ 
Сергей Донской, депутаты 
Госдумы и члены Совета 

Федерации направили в ком-
петентные органы обращения 
с требованием расследовать 
обстоятельства произошед-
шего. На момент подписания 
номера официальной инфор-
мации о возбуждении уголов-
ного дела не поступило.

В воскресенье, 27 декабря, 
МЧС России отпраздновало 
25-летие со дня основания. 
Сегодня российские спасате-
ли — это мощная, мобильная, 
технически оснащенная струк-
тура, способная оперативно 
реагировать на техногенную 
угрозу или чрезвычайную 
ситуацию как в России, так и 
в любой точке земного шара. 
Спасательная служба России 
создавалась с чистого листа 

в самые сложные для страны 
годы. Сейчас в структуру 
МЧС входит многотысячная 
армия спасателей, пожарных, 
врачей, кинологов, водолазов, 
сотрудников Государственной 
инспекции по маломерным су-
дам и Госпожнадзора, горно-
спасателей и военнослужащих 
гражданской обороны. Глава 
ведомства Владимир Пучков 
в воскресенье возложил 
цветы к памятнику пожарным, 

спасателям и ветеранам МЧС 
России (на фото). Мемориал 
был построен в 2010 году 
на Кременчугской улице на 
пожертвования сотрудников 
МЧС России, общественных 
организаций и обычных граж-
дан. «За четверть века своей 
истории российская служба 
спасения на деле доказала 
всему миру свою способность 
оперативно реагировать на 
любую угрозу, любую чрез-
вычайную ситуацию, какой бы 
сложной она ни была, — сказал 
Владимир Пучков. — Но даже 
в этот праздничный день наши 
ребята несут службу. Мы 
спасаем людей, тушим по-
жары, зачастую с риском для 
жизни, мы — одна команда». 
По словам министра, за годы 
становления спасательной 
службы в стране было спасено 
более двух миллионов челове-
ческих жизней.
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2015-Й СТАЛ ГОДОМ ОБМАНУТЫХ ОЖИДАНИЙ

НА ВЗОРВАВШЕГО МЕДВЕДИЦУ ЗАВЕДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

По меньшей мере 14 человек числятся погибшими в результате сокрушительных торнадо, 
пронесшихся по нескольким американским штатам. Ураганы разрушили более двух сотен 
домов (на фото — последствия удара стихии в Алабаме), повредили линии электропере-
дачи и ранили десятки людей. Как отмечают американские метеорологи, поздней осенью 
или зимой смерчи — не самое частое явление. Последний раз значительные ураганы были 
отмечены в подобное время года в 2013-м — тогда из-за торнадо погибли по меньший мере 
восемь человек.

ЦИТАТА

Геннадий ОНИЩЕНКО, помощник председателя  
Правительства РФ, — в эфире «Русской службы новостей»

«Мужчина — это хрупкое, очень ранимое существо. 
Разница между продолжительностью жизни женщин и 
мужчин составляет 10 лет. Такое бывает, только когда 
идет война. У нас, благодаря тому, что женщины плохо 

заботятся о мужчинах — они не оберегают их от курева, от алкоголя, — у 
мужчин сверхсмертность».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Уберечь человека от курева или алкоголя может только он сам, — проком-
ментировал «МК» очередное высказывание Онищенко психолог и сексолог 
Олег ШЕВЧЕНКО. — Тут никакая нянька не поможет. Но женщина действительно 

может сократить длительность жизни своег о мужчины. У нее есть для этого три способа: 
скандалы, плохое питание и отказ от секса».
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КАКИМ БЫЛ, ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ, 2015 ГОД
В СРАВНЕНИИ С 2014-М?

По данным фонда «Общественное мнение».

лично для меня для страны
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Затрудняюсь ответить
44%

38%
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МОСКОВСКОЕ  
МЕТРО  

ЗАГОВОРИЛО  
ПО-АНГЛИЙСКИ

Объявления названий 
станций в столичной под-
земке стали дублировать 
на английском языке. В 
первую очередь это касает-
ся поездов, следующих по 
Таганско-Краснопресненской 
ветке, где уже давно идут 
эксперименты с навигацией. 
Пока озвучиваются только 
названия станций. Трудно 
пока сказать, насколько ино-
странцам это поможет, так 
как названия станций звучат 
для чужеземного уха все 
равно сложно. Так, например, 
сначала по-русски объявля-
ется: «Станция «Улица 1905 
года», а потом женский голос 
с чуть деланным акцентом 
проговаривает практически 
то же самое: «Улица тысяча 
девятьсот пятого года», в 
конце добавляя «station».
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Историки будущего наверняка назовут 
уходящий год внешнеполитическим годом для 
России. Активность Москвы на международ-
ном уровне превратила проблемы социально-
экономического и внутриполитического развития 
страны в сюжеты второго плана. И не надо быть 
гением аналитики, чтобы предсказать пере-
ход многих сегодняшних конфликтов и вызовов 
в сфере безопасности в повестку дня нового 
года. 

Вооруженное противостояние на юго-
востоке Украины (самое крупное в Европе после 
серии балканских войн 1990-х — начала 2000-х), 
начиная с осени, стало менее ожесточенным. 
Мы в течение нескольких месяцев не слышим о 
«котлах», наступлениях и решающих битвах за 
города или инфраструктурные объекты в Дон-
бассе. Однако этот конфликт даже не заморожен, 
а скорее «подморожен», а стороны далеки от 
всеобъемлющего компромисса. Любой спор по 
статусным вопросам (будь то характер предпола-
гаемых выборов или определение будущего двух 
донбасских «народных республик») способен 
вызвать новую эскалацию насилия. 

Пожалуй, главным событием уходящего 
года стало российское военное вмешательство в 
сирийский конфликт. Во-первых, это была первая 
операция Вооруженных сил РФ за пределами 
бывшего Советского Союза. Во-вторых, участие 
Москвы в конфликте на стороне президента 
Башара Асада столкнуло российские интере-
сы с подходами других региональных игроков, 
следствием чего стала конфронтация между 
Россией и Турцией. Учитывая вовлеченность 
Анкары в стратегическую кооперацию с Азер-
байджаном и активную поддержку турецкими 
властями меджлиса крымскотатарского народа, 
перед нами обозначились новые политические 
риски. И «дна» в процессе ухудшения двусто-
ронних отношений (которые еще вчера рассма-
тривались как «история успеха» и преодоления 
вековой враждебности) к концу 2015 года мы 
так и не увидели. 

На фоне Ближнего Востока и Украины Кав-
каз и Центральная Азия остаются в тени. Однако 
и там есть немало поводов для беспокойства. 
Усиливается эскалация в Нагорном Карабахе, и 
фактор российско-турецкой конфронтации при-
дает этому конфликту дополнительную остроту 
(даже если саму эту площадку Анкара и Москва 
пока не используют для противостояния). При 
этом позиции конфликтующих сторон далеки от 
компромисса. Центральная Азия же «сосредо-
тачивается» на фоне растущей турбулентности 
в Афганистане, который в последнее время все 
активнее «осваивается» сторонниками запре-
щенного в России «Исламского государства». 
Впрочем, и противостоящий «новым джихади-
стам» хорошо знакомый всем «Талибан» заинте-
ресован в переформатировании региона отнюдь 
не в соответствии с российскими планами.

Добавим к этому острый дефицит союз-
ников. И конфликт на Украине, и конфронтация 
Москвы и Анкары показали, что и самые близкие 
партнеры РФ — страны-члены ОДКБ и ЕАЭС 
не готовы к однозначной поддержке России, 
каждый пытается использовать ситуацию с вы-
годой для себя. 

Даже из этого краткого перечня проблем 
видно, что «покой нам только снится». Однако при 
всем богатстве оценок российской внешней по-
литики мы можем выделить два доминирующих 
тренда. Первый основывается на алармизме. 
Положение России для сторонников этого под-
хода видится если не как катастрофическое, то 
близкое к таковому: продолжающиеся санкции, 
умножение проблем на международной арене, 
углубление социально-экономического кризиса, 
не благоприятствующего вовлечению в военные 
противостояния, где бы они ни происходили. Из 
этого следует вывод о необходимости презреть 
ложное величие и сосредоточиться на решении 
внутренних проблем. 

Второй подход исходит из утверждения о 
восстановлении российских позиций в мире, 
выходе РФ в высшую лигу мировой политики, 
что неизбежно чревато издержками в виде мо-
билизационного поворота и растущих противо-
речий, требует от граждан самоограничений и 
стратегической поддержки власти даже в случае 
отдельных тактических расхождений с ней. 

Но самое тревожное в данной ситуации — не 
наличие разных и подчас полярных точек зрения, 
а поляризация как главная интеллектуальная 
мода, требующая упрощенчества и жесткого 
«причесывания» позиций под «патриотическую» 
или «либеральную». Фактически следуя этим 
двум картинкам мира, человеку предлагается 
выбор между отказом от активной внешней по-
литики в пользу решения внутренних проблем 
(то есть актуальным поражением) и бездумным 

ура-патриотизмом, в котором любое действие 
«наших» оправдывается лишь потому, что это 
делают свои, а не «чужаки». К слову сказать, 
увлечение ура-патриотическими настроениями 
в ущерб реализму и прагматике в итоге нередко 
приводит к поражениям. В нашей отечественной 
истории мы найдем этому тезису немало под-
тверждений, что называется, от Крымской через 
Русско-японскую войну к Первой мировой. 

Между тем выход из сложившихся тупиков 
трудно найти, следуя черно-белой картинке 
мира. Можно сколько угодно искать (и нахо-
дить) изъяны у действующей российской вла-
сти, справедливо критикуя ее за внутреннюю 
реакционность и за поддержание социально-
политического застоя. Но очевидно, что многие 
приоритеты отечественной внешней политики, 
такие как особое внимание к постсоветскому 
пространству, недовольство системой евро-
пейской безопасности, выстраиваемой без уча-
стия России с полным доминированием НАТО 
и ЕС, несогласие с однополярным миром по-
американски, противодействие радикальному 
исламизму и джихадизму, возникли не вчера и 
не сегодня. И не по прихоти кремлевских оби-
тателей. Не зря еще в 1990-х годах известный 
американский историк и политолог Рональд 
Суни говорил о «доктрине Ельцина» примени-
тельно к бывшим союзным республикам, ориен-
тированной на обеспечение привилегированных 
интересов Москвы. 

Более того, рассуждая о российской внеш-
ней политике, стоит заметить, что любые дей-
ствия РФ на международной арене не являются 
«билетом в один конец». Они всегда связаны с 
какими-то действиями партнеров России по 
отношению к ее интересам, и далеко не всегда 
дружественным. Таким образом, стоит понять, 
что российская политика — это не только фобии 
и комплексы первого человека в Кремле. 

Однако, признавая объективные интересы 
нашей страны на мировой арене, нельзя не за-
метить, что уже не первый год главнейшим вызо-
вом для России являются не только и не столько 
происки Запада или Востока, сколько отсутствие 
у руководства страны четкой стратегии. Политика 
по большей части является реактивной и тактиче-
ски ориентированной. Когда должна окончиться 
российская операция в Сирии? Что означает для 
Турции «не отделаться одними помидорами»? И 
в какой точке конфронтация с Анкарой должна 
остановиться? Какое будущее Донбасса Россия 
считала бы наиболее оптимальным для себя? Не 
приведет ли поставка комплексов С-300 Ирану к 
нарастанию проблем в российско-израильских 
отношениях и новому «удару в спину» (который 
при таком раскладе стоит планировать)? И не 
окажется ли «благодарный Иран» в скором вре-
мени нашим конкурентом на энергетическом 
рынке Европы? 

На эти вопросы нет четких ответов, как нет, 
впрочем, и содержательного обсуждения данных 
проблем. Речь в данном случае не об акаде-
мическом, а о политическом уровне. Иной раз 
создается ощущение, что происходит стирание 
граней — нет, не между городом и деревней, 
как обещали когда-то большевики, а между 
телевизионно-пропагандистскими образами 
и процессом принятия ключевых решений. Пиар 
и внешние спецэффекты идут впереди осмысле-
ния возможных издержек и потерь. Рациональное 
взвешивание рисков трактуется едва ли не как 
слабоволие и нелояльность стране. Спору нет, 
реагировать на вызовы нужно. Но главный во-
прос здесь в качестве реакции!

Можно совершенно справедливо критико-
вать Запад за «двойные стандарты» и лицемерие, 
но продуктивнее не вставать в позу обиженного 
(тем паче, что все эти апелляции кроме нас ни-
кто не услышит и не принимает к сведению), а 
вырабатывать собственное эффективное про-
тивоядие. Наши руководители много и охотно 
говорят о независимости от США и «полном 
суверенитете» РФ. Что же, благородная цель, 
но на практике мы видим едва ли не тотальную 
зависимость нашей политики от Вашингтона, что 
проявляется в стремлении «делать как они». У них 
Косово, у нас — Абхазия и Крым, у них «Буря в 
пустыне», у нас — Сирия. В итоге самоценность 
российской политики, ее цели и задачи теряются 
в этом «соревновании». Но калька, как известно, 
хуже оригинала. 

2016 год будет для нашей страны сложным. 
Заявка на лидерство требует своего подтвержде-
ния не на словах, а на деле. Но лидерство — это 
не только повторение американских спецэф-
фектов российскими руками, но и прежде всего 
стратегическое предвидение, качественный 
анализ и прогноз, отбор грамотных экспертов, 
а не профессиональных царедворцев. Словом, 
содержание, а не форма.

СЕГО ДНЯ
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МЕДИЦИНА

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

ЧП
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Сергей МАРКЕДОНОВ, 
доцент кафедры зарубежного регионоведения 
и внешней политики РГГУ

ЗА ВНЕШНЮЮ ПОЛИТИКУ 
БЕЗ ВНЕШНИХ СПЕЦЭФФЕКТОВ
На практике мы видим едва ли не тотальную зависимость 
от США, что проявляется в стремлении «делать как они»

В это воскресенье, 27 декабря, состоя-
лась традиционная встреча редакции 
«МК» с читателями. Полный конференц-
зал людей со светлыми, одухотворен-
ными лицами явился лучшей наградой 
для нас — тех, кто делает газету. Также 
традиционно наиболее верные и творче-
ские наши читатели получили призы от 
редакции «МК».

Атмосфера творчества заполнила зал с пер-
вых же минут встречи, которая началась с песни, 
виртуозно исполненной председателем Союза 
десантников России Михаилом Калинкиным. А 
последовавшая затем беседа с собравшимися в 
зале лишний раз подтвердила то, что мы знали и 
раньше: нашу газету читают люди определенного 
склада — мыслящие, одухотворенные, не безраз-
личные к тому, что происходит вокруг. 

Руководитель службы информации «МК» 
Станислав Скобло, выступивший перед со-
бравшимися, первым делом поблагодарил их за 

активную жизненную позицию и призвал больше 
взаимодействовать с газетой — дабы мы знали, что 
волнует и интересует наших читателей в первую 
очередь. Также Стас призвал старшее поколение 
(а их среди поклонников газеты — большинство) 
приучать своих детей и внуков читать «МК» — 
хотя бы в более актуальной для них электронной 
версии. 

Далее перед читателями выступили другие 
журналисты — редактор отдела экономики Кон-
стантин Смирнов, редактор городского отдела 
Денис Беликов. Наибольшее внимание, конечно 
же, привлекло к себе выступление бессменного 

главного редактора «Московского комсомольца», 
одной из наиболее ярких фигур современных 
масс-медиа — Павла Гусева.

Мы очень благодарны давним друзьям редак-
ции, пришедшим к нам в этот день и вышедшим 
на сцену перед собравшимися — писателю, поэту, 
сценаристу Александру Вулых и легендарному 
музыканту Юрию Маликову.

На протяжении всей встречи шло вручение 
призов читателям, наиболее отличившимся в ми-
нувшем году. Победители были определены в пяти 
номинациях. Самыми активными участниками, 
общавшимися с редакцией посредством обычной 
почты, стали Нина Федоровна Селиванова и Вла-
димир Игнатьевич Дзюбенко. Самыми активными 
среди тех, кто использует электронную почту, 
признали Галину Александровну Родионову и Вла-
димира Каменева. Лучшее поздравление в стихах 

для «МК» написал Николай Хлестов. В номинации 
«Индивидуальный стиль» (подарок, сделанный 
своими руками) победила Галина Николаева Гресь-
ко. Ну а лучшие слоганы для газеты сочинили сразу 
несколько человек: Галина Фурманова, Николай 
Дашкевич, Владимир Громов, Алевтина Краснова, 
Виктор Бегунов и Елена Баркова.

Все победители получили ценные подарки, в 
основном из числа бытовой техники, ведь журна-
листика — это в некотором смысле тоже кухня.

В завершение хочется процитировать сло-
ган, написанный для нас читательницей Еленой 
Барковой:

Храни вас Господи от бед,
Вы заслужили многих лет.
Мы будем здравствовать, пока
Живет и здравствует «МК»!

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

В «Московском комсомольце» 
прошла встреча с читателями

«МЫ БУДЕМ ЗДРАВСТВОВАТЬ, ПОКА ЖИВЕТ И ЗДРАВСТВУЕТ «МК»!

«У вас не будет 
второго шанса произвести 
первое впечатление» 
— Приезжайте, выбирайте, у нас более 

2 тысяч моделей! — сообщили нам в одном 
из столичных салонов. — Есть бренды как от 
российских кутюрье, так и от зарубежных: 
американских, итальянских, французских, 
немецких. 

Действительно, есть где разгуляться! Пла-
тья красуются на многочисленных манекенах, а 
стойка с плечиками, на которые надеты вечер-
ние и коктейльные наряды, кажется, уходит за 
горизонт… 

23-летняя Елена на высоченных шпильках 
ищет дизайнерское платье на один выход. «Иду 
встречать Новый год в приличную компанию, 
надеюсь там встретить спутника жизни. А Коко 
Шанель, помнится, говорила, что «у вас не будет 
второго шанса произвести первое впечатле-
ние», — откровенничает девушка. И выбирает 
коктейльное платье жгучего алого цвета, к кото-
рому собирается добавить золотые аксессуары 
и туфли с золотистой отделкой. 

Мы говорим, что хотим найти для тетушки 
платье большого размера. И слышим: «Есть 
вплоть до 68-го!»

— В Год Огненной Обезьяны каждая вто-
рая посетительница выбирает платье красного, 
оранжевого, желтого, золотого, перламутрового, 
кораллового, рыжего или шоколадного оттенков, 
— рассказывает менеджер салона. — Просят 
еще и своему мужу или спутнику подобрать 
галстук в тон. 

Впрочем, по мнению модельеров, покро-
вительнице наступающего года, Обезьяне, по-
нравятся также перламутровые, коричневые, 
фиолетовые и сиреневые цвета.

При нас одна из дам искала вечернее пла-
тье с обильным декором — стразами, камнями, 
бисером. «Обезьяна не терпит тоски и уныния, на 
многие вещи смотрит сквозь пальцы. Празднуем 
Новый год большой компанией. Решили с де-
вочками подурачиться. Даже конкурс объявили 
— чей наряд будет самым красочным», — поде-
лилась с нами посетительница. Примеряя рыжее 
платье, усыпанное пайетками, она надеялась 
отхватить главный приз. 

— Сейчас все чаще устраивают темати-
ческие вечеринки, — говорит, в свою очередь, 
менеджер. — Вчера к нам, например, приходили 
три женщины, примеряли платья исключительно 
белого цвета. У одной из них в загородном доме 
в новогоднюю ночь будет «царство снежной 
королевы». Непременное условие для гостей: 
все, как женщины, так и мужчины, должны быть 
в белом. 

Когда одна из очередных посетительниц 
попыталась… понюхать платье, менеджер за-
верила: «Все платья после проката проходят 
химчистку для обеспечения гигиены, которая 
включена в стоимость аренды».

Стандартное платье сдается в аренду на 
3 суток. Цены, в зависимости от бренда, коле-
блются от 3 тысяч до 15. Прокат большинства 
вечерних платьев из новой коллекции обойдет-
ся в 8 тыс. рублей. Однако чтобы облачиться в 
платье своей мечты, требуется оставить залог 
в 10 тысяч рублей. 

Понятно, что в прокатном платье лишнего 
не выпьешь и не полезешь на стол танцевать 
канкан. Если менеджер обнаружит пятна, раз-
рывы в швах, зацепки или вы в угаре потеряете 
какие-то элементы декора, с вас взыщут стои-
мость починки платья. Ну а уж если прожжете 
наряд или вырвете клок — заплатите полную 
стоимость платья.

«Мужчины хотят 
видеть жен в костюме 
служанки, гувернантки, 
средневековой девы 
и домохозяйки 50-х годов»
Настоящий предновогодний бум пережива-

ют различные творческие мастерские, которые 
предлагают напрокат карнавальные костюмы. 

— Хотим в новогоднюю ночь выглядеть ори-
гинально! — закидываем мы удочку. 

Нам предлагают определиться. В мастер-
ской — более 4 тысяч моделей. Говорим: «Хотим 
быть Аватарами!» И слышим: «Приезжайте, есть 
разные размеры». 

На месте выясняем, что костюмы кикимо-
ры, русалки, волшебной рыбки, феи, ведьмы и 
принцессы ныне отошли на второй план. 

Наши люди все чаще ныне берут напро-
кат парные костюмы: пилота и стюардессы, 
Наполеона и Жозефины, Луи XVI и Марии Ан-
туанетты. Иной раз мужчины приходят, чтобы 
взять для жены новогодний костюм служанки, 
гувернантки, средневековой девы или домохо-
зяйки 50-х годов. 

При нас один из посетителей для своей 
спутницы просил найти костюм… Жанны д΄Арк. 
А один из посланцев фирмы хотел, чтобы для 
новогоднего корпоратива подобрали для сотруд-
ников костюмы бременских музыкантов. Причем 
для принцессы-трубадурочки нужно было найти 
костюм 56-го размера, а для Кота — 60-го! 

Пройдя по ряду творческих мастерских, 
мы поняли, что можно было стать Капитаном 
Америка, Халком, бароном Мюнхгаузеном… 
Также популярны ныне костюмы киношных 
персонажей. 

Что касается цен, то за прокат гавайского 
костюма, например, просят 2,5 тыс. рублей в 
сутки. Костюм ревизора стоит 3,5, костюм старца 
— 3, костюм королевы — 4. Если желаете про-
петь в новогоднюю ночь серенады под окнами 
любимой, можно за 1,5 тысячи взять напрокат 
исторический плащ. 

А вот чтобы облачиться в костюм Элвиса 
Пресли — потребуется выложить 6 тыс. рублей. 
Такую же сумму надо выложить за костюм вик-
торианской эпохи. Желание стать в новогоднюю 
ночь Авраамом Линкольном, Мэри Поппинс, 
Моцартом, матадором, вампиром обойдется вам 
в 5 тысяч рублей. А вот за костюм священника, 
Чингисхана, волшебника-лепрекона, призрака 
графини просят 3 тыс. рублей. 

Костюмы Дедушки Мороза и Снегурочки 
варьируются по цене. За премиум-наряд Деда 
Мороза из красной тафты и белоснежного меха 
в лучших традициях новогодних советских муль-
тфильмов просят 6500 руб. в сутки. Костюм 
попроще, категории «стандарт», стоит от 1500 
до 2500 руб. в сутки. 

Но главное в образе, напомнили в одной 
из творческих мастерских, — это хорошее 
настроение! 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Все началось с гибели контр-
адмирала ВМФ в отставке Вя-
чеслава Апанасенко, у которого 
была терминальная стадия рака. 
Его жена, проведя целый день в 

поликлинике, не успела получить последнюю 
подпись, нужную для рецепта на морфин. За-
тем количество подобных случаев начало расти 
по всей стране. Что привело к необходимости 
срочно принять поправки в законодательство, 
призванные сделать обезболивание более до-
ступным для населения.

Система, которая существовала до сих 
пор, была направлена в основном на борьбу с 
наркоманией. Процесс выписки наркотических 
анальгетиков забюрократизировали до абсур-
да. Рецепт нужно было заверять в нескольких 
инстанциях, в итоге средний срок его получения 
составлял три дня. А «отоварить» его требова-
лось в течение пяти дней, включая рабочие. И 
если выпадал праздник или лекарства не было 
в наличии, приходилось все начинать по новой. 
Врачей же так застращали службы наркоконтроля 
(вспомните возбужденные дела в отношении ме-
диков, которые из жалости выписали пациентам 
обезболивающие с нарушением установленного 
порядка), что они стали бояться связываться с 
такими лекарствами.

В итоге сотни тысяч пациентов стали жерт-
вами перестраховки ФСКН. При том, что лишь 
0,7% препаратов, применяемых в онкологии, 
можно использовать как наркотики... 

После волны трагических смертей опе-
ративно появился проект поправок в Феде-
ральный закон «О наркотических средствах и 
психотропных веществах», призванный сделать 
паллиативную помощь более доступной. Срок 
действия рецепта на наркотические анальгети-
ки хотели продлить сначала до 30 дней, но под 
давлением ФСКН продлили до 15. Медицинским 
организациям, расположенным в сельской и 
удаленной местности, при отсутствии соот-
ветствующих аптек разрешили отпускать та-
кие препараты самостоятельно. Требования 
по хранению, перевозке, учету наркотических 
средств и психотропных веществ упростили. 
Правом выписывать такие лекарства наде-
лили не только онкологов, но и врачей других 
специальностей. Необходимость повторного 
заверения рецепта у руководства поликлиники 
отменили. Как следствие — утвердили новые 

формы рецептурных бланков на выписку таких 
препаратов. 

Кстати, многие лечебные учреждения их пока 
не получили. «Приказ «Об утверждении формы 
бланков рецептов, содержащих назначение нар-
котических средств или психотропных веществ» 
от 30 июня 2015 года зарегистрирован в Минюсте 
лишь 11 декабря. Любая медицинская органи-
зация, чтобы получить новые бланки, должна 
обратиться в специальную структуру, которая 
их печатает. А с 1 января по 20 января каждая 
медорганизация должна издать свои приказы по 
работе с наркотическими препаратами. Поэтому 
для того, чтобы все нововведения заработали, 
нужно время. И говорить о том, что проблема 
обезболивания паллиативных пациентов решена, 
еще, конечно, рано», — рассказала «МК» главный 
врач столичного хосписа №1 Диана Невзорова. 

— Проблема обезболивания не решена по 
двум причинам. Прежде всего врачи по-прежнему 
боятся, что их признают наркодилерами, несмо-
тря на принимаемые властями меры, — считает 
глава общероссийской Лиги пациентов Александр 
Саверский. — Вторая причина — у нас нет ответ-
ственности врачей за то, что они не назначают 
такие препараты и тем самым иногда доводят 

людей до самоубийств. Ответственность за нена-
значение должна быть выше, чем ответственность 
за возможное признание наркодилером. 

Недавно проведенный фондом независимо-
го мониторинга медицинских услуг «Здоровье» 
опрос, в котором приняли участие около 4,7 тыс. 
медработников из 85 регионов России, в том 
числе почти 4,3 тыс. врачей, показал, что вопрос 
повышения доступности обезболивающих пре-
паратов для онкологических больных не утратил 
своей остроты. Половина (50,4%) медицинских 
работников подтвердили, что им известно о 
проблемах с обезболиванием пациентов в их 
регионе.

Опрос также обнаружил и проблему низкой 
доступности паллиативной помощи для пациен-
тов в целом. 85,2% респондентов заявили, что в 
государственных и муниципальных медицинских 
организациях их региона не хватает паллиативных 
коек. По госпрограмме «Развитие здравоохра-
нения» к 2020 году Россия должна достигнуть 
вполне европейского показателя — 10 паллиа-
тивных коек на 100 тыс. для взрослых. «По данным 
Росздравнадзора, сегодня в России лицензию на 
оказание паллиативной медицинской помощи 
имеют 926 медицинских организаций (пятая часть 
из которых — коммерческие), что составляет 
менее одного процента (0,8%) от общего числа. 
Однако в 17 регионах РФ на сегодня вообще 
нет ни одного хосписа, ни одной паллиативной 
койки. К нам регулярно обращаются родствен-
ники онкологических больных, которые не смогли 
получить положенную им по закону бесплатную 
медпомощь и были вынуждены платить за услуги 
частных хосписов», — говорит директор фонда 
«Здоровье» Эдуард Гаврилов. 

Тем временем, как отмечает председатель 
исполнительного комитета МОД «Движение про-
тив рака» Николай Дронов, изначально именно 
неумение органов управления здравоохранением 
организовать медицинскую помощь и лекар-
ственное обеспечение вполне излечимых паци-
ентов ведет к пополнению группы паллиативных 
больных. По экспертным оценкам, каждая третья 
упаковка препарата для лечения рака сегодня 
покупается в России на деньги пациентов.

Вот и получается, что тяжелобольных паци-
ентов сначала доводят до терминальных стадий, 
чтобы потом сообщить, что помочь им уже вряд 
ли чем-то можно. Во всех смыслах.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ГДЕ ОНКО, 
ТАМ ОПЯТЬ 
ПОРВЕТСЯ?

ТРАВЛЯ 
ИЛИ ОТРАВА? 
Смерть 18-летнего 
оппозиционера могла быть 
несчастным случаем

В Самарской области найден мертвым 
18-летний оппозиционер Влад Колесни-
ков. Прославился он минувшим летом, 
когда явился на занятия в техникум в 
футболке с украинским флагом и надпи-
сью «Вернуть Крым». Тогда же он вместе 
со своим приятелем нарисовал антиво-
енный лозунг и вывесил плакат в Подоль-
ске. После чего Колесникова отчислили 
из техникума. 

Новость о гибели парня мгновенно разлете-
лась по соцсетям: якобы юноша принял смертель-
ную дозу лекарств. Сочувствующие разделились 
на два лагеря. Одни выдвигали версию: «Парня 
затравили». Вторые искренне продолжают верить: 
«Колесникова убили».

Однако, по нашим данным, причины смер-
ти гораздо более прозаичны: молодой человек 
принял психотропные препараты, находясь под 
воздействием алкоголя. 

Версия о доведении до самоубийства дей-
ствительно выглядит красивой и правдоподобной. 
Ведь, по словам самого молодого человека, за 
ним установили слежку спецслужбы: полицейские 
приходили к нему домой, интересовались появ-
лением футболки. В итоге дед — «ярый сторонник 
Путина» (именно так характеризует его внук) — от-
правил Влада к отцу в Жигулевск. На родине Влад 
продолжал чудить недолго. Ограничился лишь 
походом в военкомат, где включил гимн Украины 
и открыто заявил: «Не пойду служить в россий-
скую армию». После этого инцидента, опять же 
по словам Колесникова, однокурсники и соседи 
устроили ему травлю. 

Просматриваем посты Влада Колесникова.
20 июня 2015 года. «Я нахожусь в блокаде, не 

могу писать на ФБ. Меня выгнали из техникума. 
Близкие люди отказались от меня и прогнали из 
дома. Те, кого я считал друзьями и приятелями, 
называют нас с Николаем «фашистами, преда-
телями, шизофрениками»… Теперь я плохо сплю, 
меня мучают кошмары. Слышу шорох за окном, 
и сердце тревожно сжимается…. По слухам, на 
меня завели дело… Думаю, власть мне этого не 
простит…»

24 июня 2015 года, пост лучшего друга и сорат-
ника Влада — Николая: «Вчера к Владу приезжали 
полицейские, фоткали футболку с флагом. Потом 
был разговор в отделении… А пару часов назад мне 
позвонила классная руководительница и сказала, 
что я должен явиться к ней с родителями». 

25 августа 2015 года. Николай и Влад обра-
тились к пользователям соцсетей пожертвовать 
деньги: «Высылайте кто сколько может для нашего 
побега из России». 

12 октября 2015 года. «Сейчас я имею воз-
можность существовать, а не жить в Жигулевске. 
Доучиваюсь в колледже на 2-м курсе… Как был 
безграмотным, так и остался…»

26 ноября 2015 года. «Сейчас поеду в военко-
мат. Если не выйду на связь в течение трех дней, 
отправили родине служить. Сами понимаете, что 
будет там с такими людьми вроде меня». 

Каждый пост Колесникова собирал сотни вос-
торженных «лайков» и комментариев: «Держись, 
парень!», «Мы с тобой», «В честь тебя назвал сына!», 
«Потрясена вашим мужеством» и т.д.

Однокурсники Колесникова утверждают, что 
у Влада в какой-то момент «крышу сорвало от 
собственной значимости». 18-летний парень и 
впрямь возомнил себя политическим аналитиком. 
На страницах в соцсети сравнивал себя с Ново-
дворской и грезил о славе Навального. 

— Политической деятельностью Влад за-
нялся не потому, что верил в какие-то идеалы, 
просто таким образом он решил привлечь к себе 
внимание ровесников. Он ведь никогда не нра-
вился девочкам, в школе был забитым парнем, 
друзей у него даже не было. Дни рождения он 
отмечал в одиночестве, — поделилась знакомая 
Колесникова. — Когда он поступил в подольский 
кулинарный техникум, то там нашел человека, 
который буквально в рот ему смотрел. Им стал 
Николай — такой же одинокий и никому не нужный. 
Влад всегда называл его «мой единственный друг 
и соратник». Они вместе ходили на митинги. 

Вот что писал сам Колесников о своем дру-
ге незадолго до трагедии: «С Колей все плохо. 
Его родители держат на жестких транквилиза-
торах и контролируют каждый его шаг вплоть до 
туалета». 

А вот что произошло в пятницу. Цитируем 
сообщение СК по Самарской области. «25 дека-
бря 2015 года в вечернее время двое 18-летних 
жителей города Жигулевск распивали спиртные 
напитки, а один из них употребил еще психотроп-
ные средства и энергетические напитки. Через 
несколько часов ему стало плохо. Вернувшийся 
домой его отец вызвал бригаду скорой помощи, 
но спасти юношу не удалось. Второму молодому 
человеку была оказана медицинская помощь. 
По предварительным данным, смерть молодого 
человека произошла в результате отравления».

— Дело со смертью Колесникова обстоит 
гораздо проще, чем многие сейчас это представ-
ляют, — поделился с нами депутат Госдумы РФ 
Александр Хинштейн. — Я общался со следо-
вателями, никакого самоубийства там не было. 
Летом Колесников переехал из Подольска в Жи-
гулевск, где политической деятельностью уже не 
занимался. Тем не менее у него остался дружок, 
страдающий шизофренией — такой диагноз был 
выставлен психиатрами. В тот день они встре-
тились. Стали выпивать. У его друга был с собой 
галоперидол — психотропные препараты, которые 
он, возможно, принимал по назначению врача. 
Когда приятель отключился, Колесников, видимо, 
решил усилить эффект от спиртного галоперидо-
лом. Когда его отец вернулся домой, то вызвал 
«скорую». Откачать парня не успели. Я беседовал с 
оперативниками по поводу политической деятель-
ности Колесникова в Жигулевске. Они сказали, 
что здесь он никаких проблем им не доставлял, 
разве что пару постов в ФБ написал, на этом и 
закончил. Видимо, в последнее время Колесников 
переживал расставание с девушкой. Следователи 
нашли у него в комнате неотправленные письма 
некой даме. О политике в тех посланиях не было 
ни слова. Сейчас все из Колесникова пытаются 
сделать великомученика. Но он вовсе не Ян Палах, 
который в Праге совершил самосожжение в знак 
протеста. Так что политического подтекста в его 
смерти искать не стоит. 

Ирина БОБРОВА.
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АЛЬМА-МАТЕРЭКОНОМИКА

Который раз убеждаешься в том, 
что история развивается по спирали. 
Каждый ее новый виток добавляет 
что-то свое, но потребительская суть 
остается прежней. Вспомним, что 
в среднестатистической советской 
семье был обязателен стратегический 
запас: крупы, соль-сахар-спички, 
консервы, курица в морозилке, 
туалетная бумага, стиральный 
порошок, мыло. На случай перебоя, 
а значит, дефицита. Сейчас кругом 
изобилие. Только вот финансовое 
положение многих не позволяет 
покупать эти товары за полную цену. 
Торговля в курсе происходящего и 
идет навстречу беднеющему народу. 
Те, кто денег не считает, платят по 
двойному тарифу.

Жизнь в полцены
Не только скупой платит дважды, но и невни-

мательный к ценникам покупатель. Почему бы 
не сделать небольшой запас, если добротная 
тушка бройлера весом в 1,8 кг по акции продается 
по 89 рублей за 1 кг, гречка по 39,90, сахарный 
песок — 29,90, репчатый лук — 12,90. Картошка 
и вовсе бьет все рекорды — 6,90 (старая цена — 
11,90). Размером невелика, но вполне приличного 
качества. В другом магазине среднего класса 
она стоит 15,90 (крупнее, но хуже). Липецкая у 
фермеров — 35 рублей, тамбовская — 45.

Конечно же, скидки на интересующие нас 
товары бывают не каждый день, но если нужда 
заставит, отследить их легко. Вот и превращаются 
постепенно столичные квартиры в мини-склады, 
напоминая все больше советские времена. Только 
тогда мы запасались дешевым ассортиментом по 
причине возможного дефицита, а сейчас — чтобы 
чуть-чуть сэкономить «копеечку» на оплату других 
счетов, где скидок нет и не предвидится.

Шопинг «по-советски» сложился у многих 
и в отношении так называемой несъедобной 
«сопутки»: туалетной бумаги, средств для мытья 
посуды и других благ цивилизации. В чем смысл 
платить 515 рублей за 3 кг стирального порошка, 
когда по акции он стоит 259, а средство для мытья 
посуды (450 мл) — 48,90 вместо 79,90.

Из сравнительной таблички, которая состав-
лена с учетом новогодних праздников, видно, 
что разница между старой ценой и ценой со 
скидкой составляет около 525 рублей, то есть 
почти 40%. 

А теперь камешек в огород наших родных 
торговых сетей. Поясним. Цена со скидкой — цена 
с минимальной маржой. Не будут же ритейлеры 
работать вообще в ноль. Разделим 40% на два, 
отдадим им эти 20%, пусть живут. Остается 20. 
Вот и получается, что при грубом округлении мы 

переплачиваем, покупая продукты в магазинах, 
около 20%.

Еще больше накручивается цена на алкоголь. 
Так, обычная цена на виски-«эконом» (0,7 л) в од-
ном магазине среднего класса — 1179 рублей. А с 
новогодней скидкой в 55% — 529. Воспользуемся 
нашей схемой расчета: разделим 55 на два. 27% 
отдаем торговле, а остальное пересчитываем. 
Получается 142,83, приплюсовываем к 529. Итого 
671,83. Ладно уж, округлим до 700. Так вот, значит, 
какова реальная цена. Но никак не 1179.

Любопытное наблюдение из недавнего про-
шлого. В то время как правительство кропотливо 
работало над перечнем запрещенных турецких 
овощей и фруктов, некоторые крупные ритейлеры 
поспешили заявить о грядущем повышении цен. 
Дескать, перестройка логистики и удлиненное 
«плечо» доставки стоят денег. Ох и хитрят торгов-
цы! Как видно из расчетов выше (даже при силь-
ном округлении), все возможные и невозможные 
риски уже заложены в текущие цены.

Из-за сезонной дороговизны огурцов и по-
мидоров многие уже от них отказались. На днях 
корреспондент «МК» оказался свидетелем того, 

как в магазине коробку с прогнившими огурцами 
по цене 188 руб. за 1 кг попросту выбросили в 
мусорный бак на глазах у покупателей. Зачем 
тогда закупать, если никто не берет? На оче-
реди — томаты. У многих уже появились бочки 
с плесенью.

Вспомним, что в советские времена теплич-
ный зеленый лук, салат и огурцы появлялись в 
магазинах только весной. Дефицит витаминов в 
зимний период восполнялся квашеной капустой, 
солеными огурцами и грибами, моченой клюквой. 
Кушали тогда и хурму, ведь пик ее полезности 
приходится именно на декабрь. 

Оливье:  
химический состав
В беззаботном (по сравнению с нынеш-

ним) декабре 2013 года многие позволяли себе 

полениться и накрывали праздничный стол го-
товыми блюдами. Тогда хитами продаж в одной 
торговой сети «у дома» стали оливье и сельдь 
под шубой. Было продано более 42 тонн салатов 
на сумму почти в 10 млн рублей. В первые дни 
января особым спросом у того же ритейлера 
пользовались винегрет и квашеная капуста: ее 
покупатели съели в объеме около 800 кг.

Сейчас на прилавках готовые салаты также 
присутствуют в великом множестве и в разном 
развесе. Однако в их состав входят не только при-
вычные ингредиенты, но и пищевые добавки. Чем 
же «облагораживает» современная кулинария, 
к примеру, оливье? Вчитаемся в мелкий шрифт: 
лимонная кислота Е-330, Е-202 — сорбат калия, 
загуститель Е-1404, Е-415 — ксантановая камедь. 
Звучит устрашающе. И даже в винегрете есть 
консервант: некий антибак. Первый салат весом 
400 г и сроком хранения 7 дней стоит 156,90 
руб., а второй (400 г, 10 дней) — 131,90. Пред-
новогодние скидки позволяют купить закуски 
дешевле: за 109,90 руб. и 95,90 соответственно. 
Есть время подумать: а стоит ли?

Некоторые уже свое решение приняли. Бу-
дут рубить салаты дома, по старинке. Во всяком 
случае, состав продуктов более прозрачен, да и 
по цене выйдет дешевле. Хотя тоже не факт. Яйца 
— непременные участники почти всех новогодних 
блюд. И по этому поводу они с середины декабря 
стали дорожать чуть ли не ежедневно. Еще в конце 
ноября в магазине среднего класса они стоили 
около 50 рублей за десяток. Потом подорожали 
до 63–68. И вот сейчас самые дешевые — от 70 
рублей и выше. У другого «середняка» — там, 
где были яйца по 74,50 и 84,50, — пустые полки. 
В наличии только по 88,50 и 109,50.

В декабре корреспонденту «МК» посчастли-
вилось попасть на акцию в гипермаркете. Десяток 
самых дешевых яиц там стоил рекордные 48 руб-
лей. Участливый менеджер уговаривал: «Берите 
побольше. Перед Новым годом они обязательно 
подорожают. Самый ходовой товар». Товарищ 
оказался прав.

Другие  
псевдолакомые куски
Наше общество неоднородно. Есть и такие, 

которые до сих пор мечутся, на каком же теп-
лом взморье им поотдыхать или с какого склона 
спуститься на лыжах. Как-никак заработанные 
непосильным трудом каникулы. Отрезанные по 
понятным причинам Египет с Турцией, неспо-
койная, но при этом все еще толерантная Евро-
па, скорее всего, заставят некоторых заядлых 
путешественников на праздниках «зависнуть» 
в родных пенатах.

Этот контингент с нерастраченными день-
гами — лакомый кусок для торговых сетей (тем 
более сейчас). На ценники они внимания об-
ращать не будут. Попросту заполнят тележки 

нужным товаром и оплатят потом на кассе. 
Как рассказали корреспонденту «МК» в 

одной столичной сети винных супермаркетов, 
накануне Нового года шампанское по цене 5 
тысяч рублей за бутылку обычно расходится как 
горячие пирожки. Уже сейчас продажи алкоголя 
там идут по восходящей. Что ж! По холопу и барин, 
по Сеньке и шапка.

По всей вероятности, репетируется самая 
высокая и священная для торговли неделя за 
номером 52. То есть предновогодняя, которая 
ее весь год кормит и даже в кризис обязательно 
прокормит.

2015 год лучше 2016-го
Можно по-разному оценивать, на каком эта-

пе кризиса мы находимся. Прошли ли мы его 
пик, не прошли. Оттолкнулись ото дна или еще в 
стадии погружения. Определения не столь важ-
ны. Главное, что он продолжается и усугубляется 
крайне неблагоприятными факторами: падением 
рубля с нефтью и напряженной международной 
обстановкой. 

Уходящий кризисный год оказался жестким 
и болезненным прежде всего для тех, кто живет 
от зарплаты до зарплаты и не имеет социальных 
льгот. Подорожали общественный транспорт, 
электроэнергия, ЖКХ. Была введена такая чувс-
твительная для ряда регионов «опция», как кап-
ремонт. По данным Росстата, благодаря этому 
новшеству услуги ЖКХ подорожали в среднем 
по России (по сравнению с декабрем 2014 года) 

на 14,1%. В лидерах Карачаево-Черкесия — рост 
почти на 100% и Москва — около 76%. Питер при-
бавил только 3,1%. А в Ингушетии, Хабаровском 
крае, на Чукотке, в Амурской и Вологодской об-
ластях все осталось на прошлогоднем уровне.

Вспомним анекдот, который рассказал Вла-
димир Путин на пресс-конференции 17 декабря: 
«Встречаются два приятеля, и один другого спра-
шивает: «Ну как, кончилась у тебя черная полоса?» 
А второй отвечает: «Да нет, это, оказывается, 
была белая».

Похоже, что 2015 год действительно оказался 
белой полосой по сравнению с грядущими пер-
спективами. Уже сейчас заместитель министра 
строительства и ЖКХ Андрей Чибис предупреж-
дает, что 1 июля 2016 года тарифы опять вырастут 
по России, но не более чем на 4%, а столица опять 
будет в лидерах — на 7,4%. Поговаривают и о 
введении дифференцированной оплаты электри-
чества. Будет определена норма потребления, а 
перебор — оплачиваться по увеличенному тари-
фу. Не за горами рост земельного налога. Какова 
же цель? Согнать дачников с насиженной земли, 
политой трудовым потом, которая десятилетия 
их кормила и позволяла хоть немного сэкономить 
на овощах, фруктах, ягодах, а также была местом 
отдыха в отпускную пору? 

Михаил Евграфович Салтыков-Щедрин в 
свое время писал: «Российская власть должна 
держать свой народ в состоянии постоянного 
изумления». На дворе уже почти 2016 год, а мы 
все не перестаем изумляться.

Елена ПЫЛАЕВА.

Новый год — самый веселый 
праздник. Не хочется портить 
предновогоднее настроение, но, 
боюсь, иначе не получится — я 
попробую дать субъективный 
ответ на вопрос, что 2015 год 
оставит после себя в экономике. 
Получается, что Новый год — 
праздник с сединою на висках, и не 
только у Деда Мороза.

Итоги года можно подводить по-разному. В 
свое время в этом жанре преуспел Андрей Илла-
рионов. В ранге советника президента Путина он 
проводил предновогодние пресс-конференции 
и представлял мозаику года: у него были такие 
номинации, как «Успех года», «Провал года», 
«Загадка года», «Скандал года» и так далее. У 
меня будет по-другому, и не только потому, что, 
как правило, ремейк хуже оригинала, но и потому, 
что Илларионову не приходилось составлять 
мозаику итогов кризисного года, а 2015-й — 
именно такой. Поэтому его итоги я постараюсь 
представить не пестрым калейдоскопом, а неким 
несимметричным триптихом. События и герои 
«красной зоны», то есть со знаком «минус»; то 
же самое — из «зеленой зоны», то есть со знаком 
«плюс», и общие выводы.

Покрасневшие
Начинать, конечно, надо с цифр года. Их 

много, но ключевые, понятно, — долларовая цена 
барреля и рублевая цена доллара. Что два этих 
показателя неразрывно связаны друг с другом, 
объяснять никому не надо.

Так вот, средняя цена нефти российской 
марки Urals в январе–ноябре 2015 года, по оценке 
Минфина, снизилась в 1,9 раза по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. За 11 
месяцев 2015 года она в среднем составила 
$52,57 за баррель, в январе–ноябре 2014 года 
на том же ценнике значилось $100,91.

В целом в 2014 году среднегодовая цена 
нефти Urals сложилась на уровне $97,6 за бар-
рель, снизившись к показателю предыдущего 
года на 9,53%. Для справки: экономика России 
в 2014 году, по оценке Минэкономразвития, вы-
росла на 0,6%.

С рублем картина такова: средний курс 
доллара за 2014 год (данные ЦБ РФ) — 37,97 
рубля. Амплитуда колебаний: максимальный 
и минимальный курсы доллара к рублю в 2014 
году — 67,7851 и 32,6487.

В 2015 году рубль, отправленный в ноябре 
2014 года в свободное плавание, оставил следу-
ющие следы, в том числе и в наших кошельках: 
2 января доллар стоил 58 рублей 51 копейку, 
самым дешевым «зеленый» был 18 мая — 49 
рублей 17 копеек, самым дорогим — в конце 
декабря: 21-го, например, он стоил 71 рубль 25 
копеек (данные приводятся по итогам торгов 
за день, без специального выделения дневных 
максимумов или минимумов).

Чтобы в глазах не слишком рябило от цифр, 
вот некий промежуточный комментарий. Мы 
привыкли, что рубль и баррель ходят, держась за 
руки. Но специалисты отмечают: с начала декабря 
разрыв в темпах падения цен на нефть и курсом 
рубля оказывается почти трехкратным. Разрыв 
требует объяснения. Есть традиционное: налого-
вые платежи, для чего нужны рубли, потребность 
в которых поддерживает курс рубля. Некоторые 
рыночные аналитики отмечают, что ЦБ зажимает 
рублевую ликвидность в целях поддержки курса 
рубля. Но отрыв от нефти не может долго искус-
ственно удерживаться, поэтому не исключено, 
что рубль готовится к прыжку. Естественно, вниз. 
Хотя есть фактор, этому сценарию противодейс-
твующий: состояние российского платежного 
баланса. А его активное сальдо растет за счет 
сокращения импорта и турпоездок (сказывает-
ся закрытие двух самых популярных у россиян 
направлений — Египет и Турция).

Теперь перейдем к другим цифрам. 105 — 
столько банков потеряли лицензию с января 
по начало декабря 2015 года. Известна острая 
реакция Германа Грефа: «Все, что мы сейчас 
видим, — это масштабнейший банковский кри-
зис. Мы видим нулевую прибыль банковского 
сектора, громадное формирование резервов, 
ЦБ приходится очищать банковский сектор от 
банков, которые таковыми не являются». По его 
словам, нынешний кризис оказался самым затяж-
ным за последние 20 лет, а худших последствий 
удалось избежать лишь благодаря опыту кризиса 
2008–2009 гг. и своевременному вмешательству 
государства.

Кризис в экономике, выразившийся в 

расчетах, обнажил двуслойность банковского 
сектора. Есть нормальные банки, а есть банки, 
о которых Греф говорит, что они «таковыми не 
являются». Ситуацию иллюстрирует уголовное 
дело банкира Григорьева, которому инкримини-
руется, что он, в той или иной степени контроли-
руя порядка двух десятков банков, организовал 
вывод из России почти $50 млрд. Это значит, что 
кризис банков, о котором заявил Греф, имеет и 
криминальную составляющую.

Сегодня Банк России разгребает весьма 
ядовитые завалы. Кризис стал своеобразным 
рентгеном, обнаружившим злокачественные 
банковские опухоли.

Греф специально подчеркнул, что «если бы 
государство не выделило триллион рублей, то 
ситуация могла бы быть значительно драматич-
ней». Триллион рублей — как допэмиссия — еще 
одна цифра 2015 года.

12 ноября первый зампред ЦБ Георгий 
Лунтовский заявил, что регулятор готовится 
напечатать до конца года 1 трлн руб. После-
довал комментарий председателя ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной: печать рублей в конце года 
— это рутина. К примеру, в прошлом году ЦБ 
РФ напечатал 900 млрд руб. накануне Нового 
года. Практически все эти деньги были изъяты 
из оборота в январе–феврале, когда россияне 
потратили их в магазинах. То же самое, считает 
Набиуллина, произойдет и со свеженапечатан-
ным триллионом.

Но есть в истории с новым триллионом 
пикантная подробность. 11 ноября, за день до 
анонса Лунтовского о сверхплановой загрузке 
фабрик Гознака, в Думе выступал и.о. главы де-
партамента денежно-кредитной политики Банка 
России Александр Полонский, он, в частности, 
сказал: «В кризис 2008–2009 гг., когда мы влили 
3 трлн руб. и часть этих денег пошла на валютный 
рынок, поэтому большое вливание может не 
дать эффект тот, который мы ожидаем, мы уже 
это проходили».

Что же получается, вливание 3 трлн руб. в 
кризис 2008–2009 гг. (когда председателем ЦБ 
был Сергей Игнатьев) — это ошибка, а вливание 
900 млрд руб. в 2014 году и 1 трлн руб. в 2015-м 
— это благо?

Если вбрасывание рублей в 2008–2009 гг. 
руководство ЦБ считает неэффективным, но 
все равно идет на подобные шаги, значит, оно 
вынуждено так поступать. Аргумент Грефа — пе-
чатный станок включили ради поддержки банков 
— получает подкрепление. Есть оценки: потери 
российского банковского сектора в результате 
отзывов лицензий более чем сотни банков — как 
раз не менее 1 трлн рублей.

Кстати, ожидаемый инфляционный всплеск 
в начале 2016 года — такое же сезонное явление, 
как и дополнительная эмиссия в конце 2015-го. 
Не вредно, кстати, вспомнить, что происходи-
ло на валютном рынке России в самом конце 
2015 — начале 2016 г. Печатный станок и 900 
млрд новеньких рублей, о которых рассказала 

Набиуллина, явно не остались к этому непричас-
тными. Январю 2016 года — приготовиться!

Экономические и очень масштабные скан-
далы — это бюджеты, что 2015-го, что 2016 годов. 
Их отличительная черта — нереальность. Бюджет 
2015 года весной подвергся секвестру на 10%. Но 
уроки не были извлечены. Минфин уже предло-
жил секвестрировать расходы только что приня-
того бюджета-2016 на 5%. Ошибки повторились. 
Бюджетотворцы расписались в том, что выдали 
брак — и по прогнозу цены нефти, в бюджете 
она $50 за баррель, и по макроэкономическим 
результатам, и по инфляции. Это скандал.

Председатель Счетной палаты Татьяна Голи-
кова уверена, что секвестр — наихудший выход 
из положения. Взамен она предлагает изменить 
механизм доведения лимитов бюджетных обяза-
тельств, прекратить 100-процентное авансиро-
вание контрактов и другие меры, позволяющие 
«не дергать» бюджет.

Позеленевшие
Есть луч света в темном царстве, и даже не 

один. Надежда года — это помесячная статис-
тика индексов роста ВВП РФ августа, сентября, 
октября, показавшая, что российская экономика 
хоть и шатается, но не падает. Правда, ноябрьская 
статистика снова ныряет в «красную зону», что 
показывает прежде всего промышленность. Но 
это не значит, что на надежде года уже можно 
ставить жирный крест.

Есть зеленые цифры. В III квартале зафикси-
рован чистый приток капитала в Россию на уровне 
$5,3 млрд. Ничего подобного по итогам квартала 
не было уже пять лет — со II квартала 2010 г. (тогда 
чистый приток составил $4,1 млрд).

Вот еще важная зеленая статистика от Евге-
ния Гавриленкова, главного экономиста, управ-
ляющего директора Sberbank CIB: за 9 месяцев 
2015 года чистая прибыль российских компаний 
выросла на 29,7%. Этот рост наблюдается пов-
семестно: в добывающем секторе (+21,6%), в 
обрабатывающей промышленности (+55,3%), в 
розничной и оптовой торговле (+30,3%), в транс-
порте и связи (+17,2%), в сельском хозяйстве 
(+46,7%). А раз растет чистая прибыль, могут 
расти и инвестиции, с которыми связана главная 
надежда на возобновление роста. В сентябре, 
например, производственные инвестиции увели-
чились на 4,4% по сравнению с августом, правда, 
по отношению к сентябрю 2014 г. остались в 
минусе, сократившись на 5,6%.

Именно Евгения Гавриленкова, а не минис-
тра экономического развития Алексея Улюкаева 
следует считать оптимистом года. Он не один 
раз (последний раз в начале ноября) выдвигал 
более чем оптимистичный прогноз на 2016 год, 
многократно опережающий по градусу опти-
мизма документы Минэкономразвития. Вот его 
кредо: «2016 год может быть сильным, и мы счи-
таем, что рост ВВП в 2,5% будет реалистичным 
прогнозом».

Основа прогноза: если позитивные тенден-
ции сентября–октября продолжатся в четвертом 
квартале 2015 года. Если Гавриленков просто 
экстраполирует сентябрьский помесячный рост 
инвестиций, то вряд ли его оптимизм имеет про-
чную базу. Увы, есть большая вероятность, что 
условие продолжения позитивной динамики не 
будет соблюдено. 

Если красный  
смешать с зеленым
Так каков же самый главный итог 2015 года 

в красно-зеленом обрамлении? Сначала разбе-
ремся с общим местом: российская экономика 
находится под давлением внешних, не зависящих 
от нее факторов, главный из которых — резкое 
(за два года в три раза) падение нефтяных цен. 
Но когда эти цены зашкаливали за $130 за бар-
рель, это был своего рода пузырь не зависящих 
от российских нефтяников доходов. Пузырь, как 
и положено в кризис, лопнул. Если в банковской 
сфере кризис выявил банки, которые «таковыми 
не являются», то в экономической политике кри-
зис обнажил беспомощность правительства.

Эта беспомощность выражается в том, что 
правительство не регулирует процессы, разво-
рачивающиеся в экономике. Это далеко не только 
невыполнение тех или иных собственных или 
президентских решений и поручений (преслову-
тые «майские указы» только вершина айсберга), 
в «зеленой зоне» это неожиданные (!) для прави-
тельства позитивные итоги августа–октября, в 
«красной зоне» это бюджетные провалы и, самое 
главное, неизвлечение уроков. Это множество 
бумаг, совещаний и согласований, потраченных 
на налоговый маневр в ТЭКе, который выродился 
в заморозку экспортной пошлины на нефть (кото-
рая должна была бы снизиться) и в росте НДПИ на 
газ, то есть в чисто фискальный инструмент. Это 
шесть (за точность последней цифры, впрочем, не 
поручусь) постоянно сменявших друг друга про-
гнозов на 2015 год. Это склонность к самообману, 
что выражается в том, что сначала министры не 
говорят правду, чтобы «не сеять панику», а потом 
начинают верить собственным словам.

Конечно, кто мог предвидеть столь ради-
кальное падение цен на нефть? Кто мог пред-
видеть резкое ухудшение отношений с Турцией, 
последовавшее после предательски сбитого 
Су-24?

Это события, которые все чаще вслед за 
трейдером-философом Нассимом Талебом на-
зывают «черными лебедями». 

Но разве нельзя было не наступать дважды 
на одни и те же бюджетные грабли? 

Разве не ясно было, что, наоборот, ожидав-
шееся повышение ставки ФРС США, состоявше-
еся, наконец, 16 декабря, усилит волну удешев-
ления и нефти, и рубля? 

Разве нельзя было формировать контрсанк-
ции так, чтобы они не наносили столь ощутимый 
удар по внутреннему российскому рынку, при-
шпоривая рост цен, что в значительной мере 
обессмысливает главную цель политики ЦБ? 

Вопросы можно продолжать.
Алексей Улюкаев, придумав красивую фор-

мулу «новая нормальность», компоненты которой 
— низкие в среднесрочной перспективе цены на 
сырье и невозможность для России выйти на тем-
пы роста, превышающие 2–4%, тем самым дал 
индульгенцию правительству. Но индульгенций 
у правительства не бывает. 

Совершенно не случайно такие разные 
экономисты, как Герман Греф и Сергей Глазьев, 
выдвигая свои расходящиеся и по ценностям, 
и по экономическим и политическим векторам 
программы, сошлись в одном: в нынешнем виде 
правительство со стоящими перед ним задачами 
не справляется. Глазьев ставит на эмиссионное 
финансирование, изменение статуса ЦБ, всео-
бъемлющий административный контроль, на ин-
дикативное планирование и новый Госплан. Греф 
предлагает создать центр, который занимался 
бы, с одной стороны, разработкой стратегических 
решений, включая в первую очередь проведение 
необходимых реформ, с другой стороны, контро-
лировал бы исполнение принятых решений. По 
мысли Грефа, это надправительство, новый центр 
власти должен находиться не в правительстве, а 
в прямом подчинении президенту. Греф считает, 
что при нынешнем уровне госуправления масш-
табные реформы в лучшем случае неподъемны, 
в худшем — опасны. 

И Глазьев, и Греф вынесли приговор немощи 
правительства. Это еще один итог 2015 года.

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты».

«Кому бы еще нагадить?!» 
— говорил ученик, из-за 
которого психанул историк
«Дмитрий Олегович сорвался из-за 
того, что его жестоко троллили дети», 
— считают коллеги молодого учителя 
истории московской школы, который, 
не сдержавшись, схватил за горло вы-
зывающе ведущего себя ученика. Пока 
же историк, уже сидя без работы, ждет 
решения следователей, его коллеги со-
жалеют о его увольнении и боятся сами 
попасть в этот класс. 

На днях «МК» писал об инциденте, произо-
шедшем в столичной школе №2000, где учитель 
истории и обществознания Дмитрий Мисиян 
поднял руку на школьника 7-го класса Кирилла 
— все выглядело так, как если учитель попы-
тался задушить 13-летнего мальчика: об этом 
свидетельствовали и его показания в полиции, 
куда обратилась его мать, и следы на шее, да и 
сам учитель отпираться не стал.

— Я понимаю, что никакое, даже самое от-
вратительное поведение ученика-провокатора не 
должно было вызвать такой реакции с моей сто-
роны как учителя, — грустно говорит Дмитрий.

— Редкий случай в практике, надо сказать... 
Дмитрий не оправдывается, не пытается пред-
ставить ситуацию как-то иначе, как чаще всего 
бывает, — рассказал «МК» адвокат учителя Аб-
дурахман Абдурахманов. — Он полностью при-
знает свою вину, он извинился перед матерью 
мальчика и на следующий день сам уволился 
из школы — никто его к этому не принуждал! К 
той версии событий, которую озвучивает мама 
Кирилла (она сообщила, что после уроков Мисиян 
пригласил семиклассника, который безобразно 
вел себя на уроках, в свой кабинет, где после 
короткого разговора начал душить школьника), 
он тоже не имеет никаких претензий — все верно, 
к огромному сожалению.  

Удивительно, но очень многие родители и 
учителя на стороне «учителя-душителя»:

— Мы знаем прекрасно, что это за класс, — 
рассказала «МК» мама одного из учеников школы. 
— Дети там трудные, проблемные, если учитель 
не готов пускать все на самотек и болеет душой 
за то, что делает, не мудрено и сорваться. Зря, 
конечно, он это сделал — детей не изменишь, а 
сам пострадал…

«МК» удалось пообщаться с одной из учи-
тельниц школы №2000, - она попосила не назы-
вать ее имени, опасаясь последствий со стороны 
руководства учебного заведения.

— У нас сейчас все учителя слово сказать 
боятся, директриса Татьяна Шмачкова создала 

такую обстановку в коллективе, что все ходят 
по лезвию, не рискуя лишний раз открыть рот, 
чтобы не потерять работу. Это, конечно, ненор-
мально — но так уж есть… Дмитрия Олеговича 
мы все знаем и любим — очень приветливый и 
отзывчивый человек, никому не отказывал в по-
мощи, молодых учителей-мужчин в школе очень 
мало, мы все жалеем о его уходе… Возможно, 
его молодость сыграла свою роль — у таких де-
тей нужно завоевывать авторитет, видимо, ему 
это в должной мере не удалось. Его откровенно 
провоцировали, и он не сдержался. А провокации 
были постоянные! Дети в этом возрасте вообще не 
подарок, «протестные настроения» и все такое, но 
этот класс был особенный. Дети там спокойно во 
время урока матерились, расхаживали по классу, 
кидались друг в друга — все это делалось, чтобы 
доводить, троллить учителей. У нас несколько пе-
дагогов писали заявления, чтобы их сняли с этого 
класса. Недавно был инцидент — ребята начали 
играть в коридоре в мяч, пинали его, попадая по 
дверям, где шли занятия, шумели. Учитель вышел 
и сделал замечание. Они же отвечали ему как гоп-
ники в подворотне — «а чо, да ты чо…». Казалось, 
вот-вот пошлют его матюгами. А после инциден-
та с Дмитрием Мисияном этот «пострадавший» 
мальчик расхаживал по школе, посмеиваясь и 
приговаривая: «Кому бы еще поднагадить?!»

Евгений БАЛАБАС.

Будущие профес-
сионалы по направле-
ниям «Информационные 
системы и технологии» 
и «Прикладная инфор-
матика» в Московском 
финансово-юридическом 
университете МФЮА из-
учают робототехнику. На 
еженедельных занятиях, 
проходящих в форма-
те мастер-классов, они 
узнают, как с нуля создать 
мобильного робота, спо-
собного  «действовать» по 
замыслу автора. Студенты 
постигают, как движутся 
роботы, изучая в теории 
и на практике  биотехни-
ческие, автоматические и 
интерактивные системы 
управления и контроля 
этих созданных человеком 
механизмов. Преподаватели МФЮА — спе-
циалисты в сферах мехатроники, робототех-
ники и программирования — в ходе занятий 

уделяют внимание также 
программированию C# и 
3D-моделированию.  Курс 
по робототехнике позволяет 
студентам колледжа МФЮА 
овладеть принципами про-
граммирования роботов. 
Курс по робототехнике по-
зволит детям и подросткам 
овладеть принципами про-
граммирования роботов. В 
результате каждый сможет 
создать робота, «умеющего 
действовать» по замыслу 
автора. Особое внимание 
— индивидуальной работе 
с учащимися. Итог — разви-
тие находчивости и изобре-
тательности плюс интерес 
к информационным тех-
нологиям. Молодые люди 
признались: на занятиях 
они еще раз получили до-

казательства правильности выбора будущей 
профессии в МФЮА.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru
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МФЮА. СТУДЕНТЫ КОЛЛЕДЖА СОБИРАЮТ РОБОТОВ

Цены со скидками и без в магазинах среднего класса (в рублях)
Продукты обычная цена со скидкой
Тушка бройлера, 1 кг 117 89
Гречка, 900 г 49,90 39,90
Сахарный песок, 1 кг 46,50 29,90
Докторская колбаса, 1 кг 459 199
Бананы, 1 кг 62,90 49,90
Квашеная капуста, 500 г 83,90 49,90
Соленые огурцы, 1 кг 120,90 75,90
Оливки, 400 г 156,90 109,90
Шоколад, 100 г 75,90 59,90
Конфеты «Суфле», 300 г 255 199,90
Итого 1427,9 903,2 В 2016 ГОДУ БУДЕМ 

ЗАКУПАТЬ ТОВАРЫ ВПРОК
И в режиме тотальной 
экономии

ГОД БЕСПОМОЩНОСТИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Главные 
экономические 
итоги-2015

ШКОЛЬНИКИ ЗАТРОЛЛИЛИ 
УЧИТЕЛЯ ДО РУКОПРИКЛАДСТВА
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Дмитрий Мисиян.



Сотрудники МУРа в 
результате проведенных 
оперативных мероприятий 
сумели обнаружить дневники 
императора Александра III, 
похищенные много лет назад из 
Государственного архива РФ. 
Эта новость, привлекшая 
недавно внимание многих 
СМИ, напомнила о проблеме 
краденых артефактов. 
Насколько уникален случай с 
найденными ныне царскими 
записями, часто ли происходят 
пропажи в наших архивах, 
как пытаются бороться с 
такой бедой? Чтобы узнать 
это, корреспондент «МК» 
встретился с зам. руководителя 
Федерального архивного 
агентства Владимиром 
Тарасовым.

Банда антиквара
— Цитируя знаменитого киногероя 

Юрия Деточкина, «ведь воруют, много 
воруют». Сильно ли ваше ведомство 
страдает от такой эпидемии? 

— За период с 2006 года и по настоящее 
время новых похищений из наших архивов 
не выявлено, — подчеркнул Владимир Петро-
вич. — Я не могу утверждать, что их вообще не 
было за эти почти 10 лет, но нам о таких фактах 
неизвестно. А те кражи, с которыми мы сейчас 
сталкиваемся, — это события прошлого.

— Расскажите о самых «выдающихся» 
случаях.

— 20 лет назад в одном из наших крупней-
ших архивов — Российском государственном 
историческом архиве, находящемся в Петербур-
ге, случились масштабные хищения документов, 
организованные Файнбергом — владельцем 
антикварного магазина. Он часто работал в чи-
тальном зале РГИА, втерся в доверие к некоторым 
из сотрудников... Антиквар создал целую преступ-
ную группу и сумел договориться с одним из со-
трудников милиции, который охранял архив. Этот 
милиционер неоднократно во время своих ночных 
дежурств пропускал Файнберга и его подельников 
внутрь, предварительно отключив сигнализацию. 
В результате преступники могли спокойно ходить 
по хранилищам и забирать те документы, которые 
им приглянулись, — в основном предпочтение 
отдавали императорским указам с автографами 
российских государей. Ценнейшие бумаги они 
выносили целыми рюкзаками! В общей слож-
ности в 1994–1995 гг. группой Файнберга было 
похищено из архива около 5000 документов. 

Эта кража выявилась позднее благодаря 
случаю. Милиция расследовала совсем другое 
дело — о махинациях с перепродажей редких 
марок и конвертов. Под видом коллекционеров 
оперативники вышли на махинаторов, в их домах 
были проведены обыски. При этом нашли помимо 
филателистических раритетов еще и подлинник 
императорского указа. Потянув за эту ниточку, 
в итоге вышли на гораздо более масштабные 
преступления. В результате следственных ме-
роприятий по делу группы Файнберга удалось 
обнаружить и вернуть в архив значительную часть 
похищенного, но многие из пропавших тогда до-
кументов до сих пор не найдены.

Некоторых из участников группировки смог-
ли задержать. Однако из-за какой-то непонятной 
безалаберности тюремный срок дали лишь дво-
им — в том числе и милиционеру, помогавшему 
проникать в архив. Сам Файнберг избежал нака-
зания. Хотя его поначалу арестовали, но вместо 
того, чтобы отправить за решетку, выпустили под 
подписку о невыезде. Оказавшись на свободе, 
ворюга сразу же через Украину уехал в Израиль, 
где и живет по сей день.

Данный случай — лишь один из примеров 
мягкости, проявляемой к похитителям архивных 
раритетов. На мой взгляд, наши правоохрани-
тельные органы по-настоящему не представляют 
себе ценности тех документов, которые хранят-
ся в архивах, а потому нет и должной реакции 
на преступления в этой сфере. Бывают случаи, 
когда по заявлениям, поданным архивистами в 
связи с выявленными фактами кражи, уголовные 
дела заводятся, скажем так, не очень охотно. 
А если и заводятся, то далеко не всегда их до-
водят до суда.

В качестве примера могу привести еще один 
случай воровства. На сей раз речь о другом нашем 
гиганте — Российском государственном архиве 
литературы и искусства. В 2006-м там были обна-
ружены хищения из фонда художника и архитектора 
Я.Чернихова. Выявить их помогла публикация в 
Интернете, где предлагались к продаже несколько 
работ этого мастера. Их увидел внук автора, кото-
рый и поднял тревогу, поскольку знал, что рисунки 
деда много лет назад переданы были в РГАЛИ. 
В результате проверки, проведенной архивом, 
оказалось, что в хранилище находятся подделки. 
При дальнейшем расследовании, которым зани-
мались правоохранительные органы, выяснилось, 
что похитительницей была одна из сотрудниц ар-
хива, которая, имея доступ к фонду Чернихова, 
потихоньку подменяла его рисунки копиями, а под-
линники уносила с собой. Преступление выявили, 
пресекли, но дальнейшее следствие оказалось в 
подвешенном состоянии. Прошло уже почти 10 лет, 
а это уголовное дело так и не доведено до конца. 
Между тем сама виновница каким-то образом 
смогла уехать в Казахстан, возможно, прихватив 
с собой и часть похищенного из архива. Во всяком 
случае, рисунки Чернихова — из числа уворован-
ных — после ее торопливого отъезда стали время 
от времени всплывать за рубежом...

Подобные преступления случаются во всех 
государствах. Вот, скажем, побывав в Канаде, 
я выяснил, что там возможностей для хищения 
документов значительно больше, чем в России. 
У нас все архивные дела в обязательном порядке 
нумеруются — порядковый номер проставлен 
на каждом имеющемся в нем листе, и в конце 
любого дела есть заверительная запись, где 
указано общее количество листов. А у канадцев 
подобная практика отсутствует. Они считают, что 
это слишком большой дополнительный труд: мы, 
говорят, не располагаем таким штатом сотруд-
ников в архивах, которые были бы в состоянии 
пронумеровать все имеющиеся в хранилищах 
документы. Поэтому они выдают исследователю 
в читальном зале папку, где лежит множество 
листов — даже не подшитых! Сколько их было 
при выдаче, сколько оказалось при возврате 
папки посетителем читального зала — никто не 
проверяет. Злоумышленник может прихватить 
с собой несколько листов — архив об этом даже 
не будет знать. 

Подобная система принята и во многих дру-
гих западных странах. Там весь расчет на полное 
доверие к посетителям. А в читальных залах наших 
архивов при выдаче исследователю документов 
для работы и при их возвращении сотрудником 

читального зала проверяется содержимое дела: 
что выдано и что возвращено. 

Чип спешит на помощь
— Бдительность сотрудников — это, ко-

нечно, хорошо. А как насчет использования 
современных достижений техники? 

— Борьба с кражами становится все более 
эффективной благодаря техническому осна-
щению архивов. Читальные залы оборудуются 
системами видеонаблюдения. Такая аппаратура 
уже установлена во всех федеральных архивах, а 
также во многих государственных архивах субъ-
ектов РФ, а в перспективе надеемся достичь 
стопроцентного уровня обеспечения такими 
системами.

Помимо установки современных систем 
видеонаблюдения, пожарно-охранной сигна-
лизации, много средств расходуется на так 
называемое страховое копирование — то есть 
изготовление копий документов на пленочных 
и электронных носителях. Предпочтение мы по-
прежнему отдаем микрофильмам, поскольку срок 
их гарантированной сохранности по крайней мере 
500 лет, в то время как по электронным носителям 
подтверждений об их долговечности от специали-
стов у нас пока нет. Каждый документ копируется 
для страхового фонда и фонда пользования. 
Одну копию отправляем в специальный центр 
хранения страхового фонда, а другая выдается из 
фонда пользования для работы исследователей 
в читальном зале архива — вместо подлинника 
документа.

Создание страхового фонда началось еще 
в 1950-е гг. По данным последней паспорти-
зации — она проводится раз в три года — на 
1 января 2013-го объем страхового фонда у нас 
составил свыше 623 миллионов кадров. Однако 
работа предстоит еще огромная: страховые копии 
созданы пока лишь для 46% особо ценных доку-
ментов, хранящихся в государственных архивах, 
а по федеральным архивам этот показатель еще 
ниже — 33%. Впрочем, к сегодняшнему дню на-
званные цифры уже выросли: ведь ежегодно 
только федеральные архивы для пополнения 
страхового фонда делают свыше 1,5 миллиона 
кадров. 

Сейчас в двух наших «федералах» — ГАРФ 
и РГАЛИ — проходит «обкатку» новая автома-
тизированная система технологического про-
цесса учета и контроля движения дел. Каждое 
архивное дело, которое задействовано в данном 
экспериментальном проекте, снабжено микро-
чипом, благодаря этому при помощи специальной 
аппаратуры можно в любой момент определить, 
где оно находится: в хранилище, на стеллаже в 
читальном зале, на столе у исследователя...

— Это напоминает систему контроля 
над передвижением общественного транс-
порта или уборочной техники, внедренную 
в столице...

— Да, очень похоже. Пока микрочипами 
снабжена лишь небольшая часть фондов. Если 
результаты испытаний окажутся удачными, то 
мы будем использовать такую систему более 
широко, может быть, даже сделаем типовой. Хотя 
внедрение ее — весьма затратное дело.

— Поможет ли микрофильмирование 
документов и внедрение упомянутой вами 
новой техники в конечном итоге полностью 
исключить возможность кражи архивных 
документов?

— Технический фактор, конечно, многое 
значит. Но поскольку мы при работе в архивах 
имеем дело с людьми, а человеку свойственны 
слабости, то полностью исключить подобные 
случаи, думаю, в любом случае не удастся. Хотя 
мы делаем все, чтобы свести саму возможность 
таких ЧП к нулю. 

Аукционный след
— Как я понял, виновников у этой беды 

может быть двое: сотрудник архива и посе-
титель. Кто из них «виноватее»?

— Кражу может осуществить пользователь, 
изучающий документы в читальном зале. Но такие 
случаи бывают и по вине кого-то из сотрудников 
архива. И это самая сложная для нас ситуация, 
когда работники — твои товарищи, которым ты 
доверяешь, оказываются ворами.

Были «неспокойные» 1990-е, тогда у нас 
в архивном ведомстве, как и во многих других 
областях, многое складывалось не так. В част-
ности, возникли серьезные проблемы с уровнем 
оплаты труда сотрудников архивов. Оказавшись 
со своими нищенскими зарплатами в трудном 
положении, некоторые из архивистов искали воз-
можность поправить финансовые дела — в том 
числе порой и противозаконным образом: кража-
ми раритетных документов, которые можно потом 
выгодно продать. По причине низкой зарплаты 
значительно уменьшилось количество желающих 
идти работать в нашу систему, и потому вынуж-
денно снизились требования, предъявляемые при 
приеме новых сотрудников. В советский период, 
прежде чем быть зачисленным к нам на работу, 
человек проходил тщательную проверку, поэто-
му вероятность того, что кто-то из сотрудников 
пришел сюда, имея некие корыстные помыслы, 
была гораздо меньше. Увы, в постсоветские годы 
подобные жесткие правила уже не соблюдали.

— Но, судя по услышанному от вас, даже 
при самом строгом кадровом отборе хищения 
все-таки случались... Когда чаще покушались 
на архивные ценности — при советской власти 
или в наше время?

— Не берусь сравнивать. Скажу лишь, что 
раньше кражи из архивов являлись отнюдь не 
редкостью. Были в те «коммунистические» годы 
достаточно «громкие» хищения. Например, из 
Центрального государственного архива древ-
них актов.

Ситуация с такими ЧП усугубляется тем, 
что чаще всего преступление удается выявить 
уже «задним числом», по прошествии долгого 
времени с момента похищения. Как правило, 
лишь когда раритеты появляются на антикварно-
букинистическом рынке и мы об этом узнаем, — 
лишь тогда проводится проверка соответ-
ствующих архивных фондов. Если в результате 
убеждаемся, что речь идет действительно о наших 
реликвиях, то начинаем срочно принимать меры, 
пытаясь их вернуть: обращаемся в правоохрани-
тельные органы; а если документы предложены на 
аукционные торги, то отправляем соответствую-
щую информацию их организаторам.

Аукционные дома очень дорожат своей ре-
путацией. Если есть даже небольшое сомнение, 
а уж тем более подтверждение, что речь идет о 
ворованных вещах, то их, скорее всего, не станут 
выставлять на продажу. Во многих случаях вслед 
за этим следует передача исторических ценно-
стей их законному владельцу — архиву. Так что 
здесь для нас главное не опоздать с официальным 
обращением.

Помогает хорошее взаимодействие с Де-
партаментом охраны культурного наследия 
Минкультуры России. Как только там узнают, 
что на очередной аукцион предлагается «подо-
зрительный» документ, который может на самом 
деле оказаться украденным из архивных фондов, 
обязательно нас извещают.

Возвращению ворованных архивных 

артефактов способствует также сотрудничество, 
налаженное с другими странами. Один из самых 
положительных примеров — взаимодействие 
с американцами. Вот сравнительно недавний 
пример: в июле 2013 года в посольстве США 
состоялась официальная церемония передачи 
послом руководителю Росархива А.Н.Артизову 
восьми документов, которые были похищены 
из российских архивов еще в 1980-е — начале 
1990-х гг. и вывезены за границу. Нам возвра-
тили пять указов российских императоров с их 
личными подписями — это часть похищенного 
из РГИА группой Файнберга, рескрипты Ека-
терины II генералу М.В.Каховскому из РГВИА, 
а еще письмо композитора П.И.Чайковского из 
фондов РГАЛИ.

— Существуют ли еще какие-то варианты 
обнаружить исчезновение архивных рарите-
тов помимо их «аукционного следа»?

— Иногда факт пропажи устанавливается 
при проверке наличия документов. Это плановая 
работа для всех архивов. Регулярность ее про-
ведения зависит от категории документов: есть 
уникальные, есть особо ценные, есть ценные... 
Для уникальных документов в архивах установ-
лена цикличность проверки наличия 1 раз в год. 
Особо ценные документы проверяются 1 раз 
в 10 лет, а все остальные — 1 раз в 25 лет. Речь 
идет о документах на бумажной основе, каких у 
нас подавляющее большинство.

— Раз в 25 лет — это все-таки очень боль-
шой интервал...

— Хотелось бы проводить контроль чаще, но 
это нереально. Такая периодичность определяет-
ся исходя из физических возможностей архивов. 
На сегодняшний день только в федеральных архи-
вах России находится более 44 миллионов дел — 
это миллиарды и миллиарды листов. А общее 
число работников там — около 2500 человек. 
И нагрузка на них со временем лишь возрастает: 
наши штаты не увеличились, а за последнее время 
на хранение принято около миллиона новых дел, 
да и интенсивность пользования документами 
значительно повысилась — количество посети-
телей читальных залов увеличилось вдвое. 

Еще в 2004 году Федеральное архивное 
агентство издало специальный приказ. Согласно 
ему информация о необнаруженных, предпо-
ложительно по причине хищения, документах 
архивного фонда РФ, которые имеют коллек-
ционную ценность, обязательно направляется 
руководству Росархива. На основании таких све-
дений мы ведем базу данных «Необнаруженные 
документы государственных архивов Российской 
Федерации, имеющие коллекционную ценность». 
В настоящее время в нее внесено 647 дел. Копия 
этой базы данных имеется в распоряжении Депар-
тамента охраны культурного наследия Минкульта 
России. Если вдруг эти исторические ценности 
всплывут где-нибудь, то будут предприняты меры 
по их возвращению.

Впрочем, бывает, что называется, ложная 
тревога. При проверке наличия дело не обнаруже-
но не потому, что его похитили, а потому, что оно 
лежит не на своем месте. То есть, используя при-
нятую у нас терминологию, кто-то из сотрудников 
осуществил неправильную подкладку дела.

— П р о п о д к л а д к у п о я с н и т е, 
пожалуйста.

— Дело было выдано пользователю для 
работы с ним в читальном зале. Потом данная 
подборка документов возвращается обратно на 
место постоянного хранения. Иногда при этом 
бывает, что сотрудник из-за усталости или по 
рассеянности может положить дело «не на ту 
полку». А при огромном объеме документов, 
которые хранятся в архиве, такую ошибку трудно 
потом исправить. Чаще всего она обнаруживается 
при проведении плановой проверки наличия или 
каких-то иных внутриархивных работ.

— Безнадежные утраты в ваших фондах 
бывают?

— Увы! Я возглавляю комиссию Росархива 
по снятию с учета похищенных архивных дел, все 
возможности розыска которых исчерпаны. Мы 
принимаем решения о списании документов, о 
которых совершенно точно знаем, что они уже 
никогда не будут найдены. Это главным образом 
раритеты, бесследно сгинувшие много деся-
тилетий назад. За последние 5 лет решением 
комиссии сняты с учета более 800 дел.

— Если продажу на аукционе похищенно-
го из архива документа не удалось предот-
вратить и он оказался куплен кем-то, реально 
ли предъявить претензии к новому владельцу, 
добиваться возвращения им этой ценности 
в архив?

— Есть в законодательстве такое понятие — 
добросовестный приобретатель. Если суд при-
знал человека добросовестным приобретателем, 
то отсудить у него эти раритеты мы не можем, 
остается только уповать на добровольное реше-
ние честного гражданина. Настоящий коллекцио-
нер наверняка не захочет иметь в своем собрании 
хотя и ценные, однако с криминальным «душком», 
краденые исторические документы.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Мы не виделись почти тридцать лет, но я этого 
не заметил. Тот же спокойный голос, безупречная 
логика, прекрасная русская речь. Умный, очень 
умный. Ему не надо объяснять, что такое права 
человека.

Но когда отнимается главное право — право 
на жизнь, право быть здоровым, Владимир Кон-
стантинович согласился ответить на ваши, чита-
тель, вопросы. И ему первому я предоставляю 
слово.

— Вопрос первый. «Нарезка» телевизи-
онных программ — безумная. Идет годами. 
Как это влияет на мозг, сознание, интеллект? 
Намеренно ли это делается? Как сохранить 
мозг, сердце, душу?

— Произошел цивилизационный слом чело-
века. Невероятно сокращаются тиражи книг, люди 
перестают читать.  Выросло поколение детей, 
которые не умеют читать. Почему? Им трудно это. 
Они выросли с телевизором.Человек не приучается 
концентрировать мысль надолго. Нет длительного 
внимания. Нам от природы оно не дано. Но его 
нужно тренировать. А этого нет, и многие люди 
не могут читать книги.

А начиналось все мирно. Телевидение 60-х 
годов было приближено к театру, оно не ранило 
мозг людей, особенно детей. Сейчас телевидение 
— частное. Каждый владелец старается «прико-
лоть» к своему каналу как можно больше зрителей. 
На экранах мгновенная смена картинок, озвучка 
на разную громкость, «окрошка». Но оказывается, 
человек приникает и оторваться не может.

Эта «опасность» подкралась в 80-е годы. Доль-
ше держалось ВВС. Но и они сдались.

Самый большой удар — на одиноких людей. 
В Англии — самое большое количество разводов. 
Что это значит? Мать одна, ей не по силам такая 
жизнь, и она ребенку дает экран. В результате 
получаем новое поколение с телевизионным мыш-
лением. Они не держат долго внимание. Механизм 
внимания связан с механизмом памяти. Ни одна 
сложная мысль им недоступна, проследить они 
долгую мысль не могут. Их все раздражает.

Шло время, стало понятно воздействие теле-
видения на мозг человека, и это стали уже исполь-
зовать сознательно в иных целях.

Я 15 лет не включаю телевизор, и чувствую 
себя гораздо лучше.

— Вопрос второй. Существует ли береж-
ное отношение к сознанию граждан в Англии, 
странах Европы? Есть ли там цензура по 

безопасности информационного воздействия? 
Есть же Институты национальной безопасности 
питания, медицины в разных странах.

— Никаких, к сожалению, контролирующих 
органов нет. Раньше следили за содержанием 
на экране днем и ночью. У нас то же самое, что 
и у вас, только все медленнее. С разных высот 
падаем. Ведь я полжизни провел в СССР, вторую 
половину — в Англии. Обе модели мне знакомы, у 
меня есть личный опыт. Ведь более 70% англичан 
хочет выйти из ЕС, но не может. Реакция населения 
нулевая. Пропаганда оказалась выгодной.

— Вопрос третий. Владимир Константино-
вич, вы пережили в СССР принудительную кара-
тельную психиатрию за инакомыслие (на этих 
мыслях сейчас строят карьеру, за них получают 
ордена), но сумели сохранить и приумножить 
свой интеллект: вы закончили Кембриджский 
университет (на английском языке), стали 
нейрофизиологом. Сегодня сложная и очень 
опасная операция на сердце, которую вы му-
жественно перенесли, есть результат вашего 
столкновения в одиночку с миром зла, клеветы, 
пыток, или…здесь иные причины?

— Трудно сказать. Может, и «помогли». Меди-
ки сейчас у нас не дают клятву Гиппократа: устаре-
ло, позапрошлый век. Модернизируют мораль!

От эндокардита меня лечили антибиотиками. 
Побочные явления: отказали почки и вестибуляр-
ный аппарат. Безумно дорогое лечение потом! В 
сердце из 4-х клапанов заменили 3(!).

Очевидны преимущества натуральных 
средств, здорового образа жизни, лекарственных 
растений, душевного равновесия. 

Что я прибавлю?.. Я с 16 лет воюю с система-
ми. А сейчас мне 73 года. 57 лет воюю. В Никола-
евской армии служили 25 лет, это было страшно, 
а у меня уже два царских срока. Я 12 лет сидел в 
тюрьме за инакомыслие и все время думал: как 
помочь людям? Почему в России бесконечное 
несчастье? Замкнутый круг… Я устал.

Я бы хотел, чтобы люди были самостоятель-
ными и умными. Задавали вопросы, пытались 
найти ответы и очень осторожно относились к 
официальной пропаганде. В одной из своих книг 
я пишу: постарайтесь не стать идиотами. И уж по 
крайней мере — полезными идиотами. 

Мы передали приветы родным и близким, 
хорошо простились. Я опустил трубку. Вспомнился 
Кембридж, библиотека Университета, под стеклом 
«Записные книжки Ньютона», через ручей — мостик 
Декарта и кустик вишни, которую мы посадили с 
Буковским у него в саду. Говорит, выросла огром-
ная, в ней поют стаи птиц. 

Разных людей разных стран всегда объединя-
ет одно: желание жить. Поэтому мы продолжаем 
разговор о здоровье. Ведь жить в наше время — 
это уже победа.

— Зададимся вопросом: полезна ли рыбам 
вода морей и океанов?

— Да. Потому что это их среда обитания. Вне 
воды они погибнут. Но и мы с вами не можем су-
ществовать вне своей среды. Только пригодна 
ли она для обитания человека? Все чаще — нет. 
Человека, замкнутого в высотках, оторванного от 
Земли, воды, воздуха, солнца и даже друг от друга, 
нельзя назвать «частью природы», а уж тем более 

ее царем. Атомы стремятся собраться в молекулы, 
и только тогда они вещество!

Что нас может приблизить и соединить с на-
шей средой обитания, с природой?  Чудесные 
лекарственные растения. Здесь кстати пример эн-
докардита, когда микробы поселяются на клапане 
сердца. Ведь с каждым ударом они выбрасываются 
в систему кровообращения, отравляя весь орга-
низм. Очевидно, нужен натуральный нетоксичный 
антисептик растительного происхождения без 
побочных явлений. 

— Чем определялся во все времена ис-
ход болезни?

— Силой иммунитета и антиоксидантной 
защитой. В древности отсутствие медицины об-
рекало человечество на естественные отношения 
его с окружающим миром. И люди прошли через 
мультимикробное чистилище, сопротивляясь 
инфекциям, выработали генетическое посто-
янство своей внутренней среды и передали это 
потомству.

А теперь общая смертность от болезней в 
США с фантастическими расходами на медицину 
в два раза выше, чем в слаборазвитой Гвате-
мале (БМЭ.3-е изд.,стр.447). Николай Амосов, 
называя современную медицину коммерческим 
монстром, который держит в плену человечество, 

говорил: «Мы перелечиваем больных. Искус-
ственное регулирование пока неизмеримо грубее 
естественного».

Почему людям за их деньги рекомендуют 
проглотить или вколоть то, что может вызвать 
аллергии, облысение, понос-запор одновремен-
но(!), отек Квинке, анафилактический шок и даже 
редко смерть?

Потому что современная медицина идет при-
вычным, а главное — выгодным путем: создание 
все более новых и дорогих лекарств для лечения 
новых и новых болезней. И только ответственные 
врачи возвращаются к лекарственным растениям 
как составляющим долголетия: ведь действующие 
вещества растительных средств зарождаются в 
живой клетке. У нас кровообращение, в растениях 
— сокодвижение. У нас и у растений — стволовые 
клетки. Олива живет тысячелетия и внутри — всегда 
новый слой молодых клеток! 

      Человек был создан природой совершен-
ным с Божественной программой саморегуляции 
на внутриклеточном уровне. Врачи признают, что 
лишь помогают пациентам. Врач не может зажив-
лять раны. Но может накладывать швы. Совре-
менная медицина научилась сшивать гены в ядре 
клетки, а обычный насморк вылечить не могут. Да 
и врачи не живут дольше своих пациентов.

— Чему отдать предпочтение в аптеке?
— Решайте сами. Я не люблю таблеточную 

форму. Там много наполнителей, тальк, крахмал 
и т.д. Моя семья 20 лет покупает капсулы, внутри 
которых льняное и оливковое масло с экстрактом 
композиции лекарственных растений, биофлаво-
ноиды (с открытой химической связью для при-
соединения токсинов и их нейтрализации), Омега-3 
кислоты, микро- и макроэлементы, витамины. В 
инструкции по применению нет строчки о побочных 
явлениях. Мы не расстаемся с капсулами «СОСУ-
ДИСТЫЙ  ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧНЫЙ  ДОКТОР», 
«КАРДИОДОКТОР», «ИМУФИТ», «ДОКТОР СОН», 
«ЖЕНСКИЙ  ДОКТОР», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД с фито-
экстрактом» и др.

«СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» способствует на-
сыщению мозга кислородом в 2,1 раза лучше, 
чем средство сравнения. В условиях атмос-
ферной гипоксии это — «кислородная маска», 
действие которой направлено на кору головного 
мозга, который может включить эффективный 
контроль и регуляцию функций сосудистой си-
стемы, а главное — сердца. Безопасность кап-
сул «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» подходит всем, 

особенно пожилым людям.( Моей любимой теще 
1 марта будет 90 лет! Она читает, пишет стихи, 
шьет, помогает детям, внукам, правнукам. Она 
— красавица).

Действие лекарственных растений направле-
но на снятие многолетних «симптомов страданий», 
они способны помочь организму справиться с 
болью, спазмами, микробами, воспалениями, 
отеками. Отсюда естественное снижение веса и 
молодые жизненные показатели. Все. Тонометр 
убираем подальше. А если прибавите «КАРДИО-
ДОКТОР» (витамины В1, В2, В6, Омега-3), «ДОКТОР 
СОН» с L-триптофаном, то вспомните меня добрым 
словом. А «ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР» сделает свое 
важнейшее дело.

Во флаконе 50 капсул. «КАРДИОДОКТОР» — 
60 капсул. При дозировке 1—2 капсулы в сутки мож-
но использовать 2 месяца! А сколько пользы. И так 
недорого. За что московскому фармпроизводству 
«ФИТОГАЛЕНИКА» большое спасибо.

Избегайте лишней химизации жизни. Во вре-
мена Пастера, Мечникова, Флеминга внутривенные 
вливания были запрещены и считались опасным 
вмешательством в равновесие организма.

Конец года, все очень устали от сверхна-
пряжения жизни. Напомню слова А.П.Чехова, он 
был хорошим врачем: «…Мы отдохнем. Да, мы 
отдохнем. Мы увидим все небо в алмазах! И все 
страдания, все зло земное потонет в милосердии, 
которым наполнится весь мир».

Не нахожу слов прощания в этом году, так 
сердце переполнено любовью к вам и сострада-
нием. Одно скажу: не сокращайте время своего 
пребывания в этом прекраснейшем из миров.

Искренне Ваш Юрий ВЛАСОВ.

ПОКУПАЙТЕ В АПТЕКАХ! 
Одновременно все средства «Фитогаленики» (всегда в 
наличии): «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», 
«ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР», «ДОКТОР СОН», «ИМУФИТ», 
«ЖЕНСКИЙ ДОКТОР», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД с фитоэкстрак-
том» и др. вы можете купить в «Аптеке на Солянке» по 
адресу: м. «Китай-город», ул. Солянка, д.1/2, стр. 2, 
а также в сети аптек «Медицина для Вас».

www.fitogalenika.ru
Телефон «ФИТОГАЛЕНИКИ» в Москве

8 (495) 789-57-22
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Ю.П. ВласовРазбираю поздравления, телеграммы, восторги после своего юбилея. Все в ра-
дость! Но вопросы одного письма заставили меня подойти к телефону. Я стоял в 
нерешительности: можно ли беспокоить человека после тяжелейшей операции на 
сердце, когда вероятность жизни была всего 10%? 
Но ответ на вопросы письма может помочь миллионам, даже миллиардам людей. 
А он знает ответ: он нейрофизиолог, выдающийся ученый, писатель, известный 
всей мировой науке, удостоенный чести быть принятым в Букенгемском дворце 
Королевой Англии. Его зовут Владимир Константинович Буковский, выпускник 
Кембриджского университета.
И я позвонил в Кембридж. 

«Ценнейшие бумаги 
выносили целыми 
рюкзаками»

АРХИВНЫЕ

КРИМИНАЛ

ВОРЫ
Похищенные дневники Александра III 

недавно удалось вернуть в архив.

Архивохранилище в старом 
здании РГИА.

В этих корпусах хранятся 
фонды ГАРФ.

Для микрофильмирования 
документов используют 
современное оборудование.
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Подхожу к дому по адресу Сивцев Вражек, 
44/28. Рядом — руины старинной постройки, 
куча каменного мусора. Мимо не пройдешь, 
поскольку зрелище впечатляющее. Потом мы 
вернемся туда с Сергеем Никоненко и группой 
жителей соседних домов. На протяжении не-
скольких лет они бьются за приведение в надле-
жащий вид исторической усадебной территории. 
Вместе с Сергеем Петровичем проходим по 
музейным залам. У каждого предмета — своя 
история. 

«Люди уничтожили 
старинные постройки  
и еще не сидят  
в тюрьме»
— Пару лет назад я жила в перестро-

енном «Англетере», в номере, который 
расположен на месте рокового, есенин-
ского. Удивительно, что из этого еще не 
сделали бизнес. Охотников пожить там 
нашлось бы немало. 

— До того как «Англетер» был разрушен, 
я ходил в номер, где погиб 90 лет назад Есенин. 
Обратите внимание, у нас хранится книга про-
шлого века с его автографом. Есенин читал 
дневники Достоевского и в семи местах кое-что 
подчеркнул карандашиком. Я понимаю, что искал 
Сергей Александрович у предшественников в 
их исследованиях русского менталитета и рус-
ской культуры. Опору! Есть у нас и автограф его 
сына Георгия, которого родственники называли 
Юрием. Вот его расшитая рубаха. 

Мы не только раритеты, связанные с Есе-
ниным, собираем, но историческую Москву 
сохраняем. В этом квартале жили удивитель-
ные люди. Посмотрите на их лица. Вот Павел 
Флоренский, Валерий Брюсов, Максимилиан 
Волошин. Лев Толстой приходил к философу 
Соловьеву. Здесь три месяца в доме 53, стр. 1, 
прожила самая красивая женщина России На-
талья Николаевна Гончарова. Ни в том ли доме, 
где и Пушкин, в квартире второго этажа про-
живал брат Петра Ильича Чайковского? В 1921 
году здесь работал Окружной самодеятельный 
театр Красной Армии под руководством Жем-
чужного. Там бывали Маяковский, Мейерхольд, 
Луначарский. Среди актеров был Эраст Гарин. 
Я с ним даже водочки успел выпить.

— А что это за руины рядом с вашим 
центром?

— Девелоперы, владеющие большими 
средствами, хотели здесь еще при Лужкове 
построить дом в стиле хай-тек. Причем на месте 
городской усадьбы начала XX века, принад-
лежавшей потомственным гражданам Москвы 
Лопатиным. Безнаказанно были уничтожены 
старинные постройки. Их превратили в руины. Но 

разрушение удалось приостановить. Заметьте, 
виновники еще не сидят в тюрьме. Мне это непо-
нятно. Есенинский центр учредил фонд правовой 
защиты объектов культурного наследия Сивцева 
Вражка. Я стал его президентом. Вокруг нас 
сплотилась инициативная группа жителей, и 
мы начали борьбу с варварской застройкой. 
Наш центр стал очагом сопротивления. Если бы 
во Франции нашелся дворик, где жили Мольер, 
Стендаль, Беранже и Бодлер, его бы как зеницу 
ока берегли. Нам тоже удалось сберечь свой 
двор от дальнейшего разрушения, но сейчас 
там руины. Необходимо вернуть исторический 
облик этому месту. 

Самое удивительное, что нашелся человек, 
утверждающий, что это он спас усадьбу, а не 
мы. Как будто не били бейсбольными битами 
актера Игоря Пушкарева за то, что выступал 
против нового строения. Игорь Борисович сы-
грал главную роль в фильме «А если это любовь» 
Юлия Райзмана, стал первым Гагариным в кино. 
Я тоже пострадал. Мой дом на Валдае пыта-
лись сжечь. Еле-еле потушили пожар. Такое 
ощущение, что кто-то опять хочет сюда прийти 
и начать маневры. 

— Какой вам видится эта усадьба в Сив-
цевом Вражке, 42?

— Очень хотелось бы открыть здесь детское 

учреждение — Дом творчества. Днем и вечером 
там занимались бы ребята, работали кружки. 
Можно организовать небольшую киностудию. 
Правительство Москвы не имеет права отступать 
от этой идеи, если оно заботится о будущем. 
Посеете ветер — пожнете бурю. Посеете добрые 
зерна — получите интересных людей. 

Когда я рос, здесь было шесть детских 
учреждений. А теперь подросткам после школы 
некуда пойти. Все постройки усадьбы занимают 
1400 квадратных метров. Есть люди, которые хо-
тят разместить здесь коммерческие заведения, 
а не музей. Мы бы хотели организовать здесь и 
краеведческий музей «Сивцев Вражек».   

— Каким было ваше арбатское 
детство?

— В нашем районе было пять кинотеатров. 
И мы туда ходили. Теперь остался только «Худо-
жественный», который закрыт на реконструкцию. 
Когда-то мой отец возил туда картины на тачке. 
А на Арбате, 20, был Дом пионеров Киевского 
района — шестое детское учреждение. В по-
слевоенное время у многих мальчишек не было 
отцов. И делалось все, чтобы занять их после 
школы. Я так благодарен судьбе, что я попал в 
Московский городской дом пионеров. Без него 
я, может быть, и не стал бы артистом. 

Времена были трудные. Треть из тех, кто 
жил в нашем дворе, познакомились с тюрь-
мой, лагерями, с зоной. Моя мать работала на 
электроламповом заводе и не могла каждый 
день следить за тем, куда я пошел. А во Доме 
пионеров я занимался в двух кружках — сту-
дии художественного слова и в театральной 
студии. Оттуда вышли замечательные ребята. 
Вспоминаю Владимира Сергеевича Локтева, 
именем которого назван ансамбль. С этим ан-
самблем стихи читал: «Звезды сияют на башнях 
Кремля. Ленину слава! Сталину слава! Слава 
стране Октября!» Я был маленький, с красным 
галстуком, белый верх, черный низ. Локтев во 
время войны ходил по дворам и если видел 
шлявшихся без дела мальчишек и девчонок, 
приглашал на занятия: «Пойдем, я тебя научу 
на балалайке играть или на гармошке. Ты, 

может быть, петь умеешь?» Так складывался 
ансамбль. Я спрашивал свою руководительницу 
Евгению Васильевну Галкину: почему нас так 
много занималось в драмкружке? Не 20–30 
человек, а 70. Задача была такая: как можно 
больше ребят оторвать от улицы. И мы как-то 
помещались в одной комнате, сидели друг у 
друга на головах. Но как же было весело! У нас 
печку в спектакле «По щучьему велению» маль-
чишки двигали вчетвером. А на печи сидел Еме-
ля — будущий кинорежиссер Леня Нечаев. Он 
снимет потом фильмы «Про Красную Шапочку» 
и «Приключения Буратино». Леня был вечно го-
лодный. Мы ему последние копейки отдавали, 
чтобы купил французскую булку. По-моему, он 
ее даже не жевал, а глотал. 

«Попросился однажды  
ко мне на две ночи,  
а прожил восемь месяцев 
Никита Михалков»
— Понятие «двор» безвозвратно уходит. 

Даже удивительно, что у вас оно сохраня-
ется. Вы тут всех знаете?

— Теперь уже мало кого знаю. В моей ком-
мунальной квартире помимо обычных, никому не 
известных людей, проживали в разные времена 
Николай Губенко, Василий Шукшин, Геннадий 
Шпаликов, гений футбола Эдуард Стрельцов. 
Попросился однажды на две ночи, а прожил 
восемь месяцев Никита Михалков. Кто только 
ко мне не приходил! Прекрасные актеры Влади-
мир Качан, Вадим Спиридонов, Коля Еременко, 
практически все шестидесятники. Миша Задор-
нов спал на моей раскладушке. Так жалею, что 
куда-то она подевалась. Если бы все, кто спал 
на ней, оставляли автографы, эта раскладушка 
цены бы не имела. 

— За столько лет вы стали, наверное, 
летописцем дома. 

— Когда-то в этот двор высыпало ребяти-
шек 50. В центре была волейбольная площадка. 
По вечерам выносили радиолу или патефон. 
Девочки выходили в белых носочках, отгла-
женных платьицах. Мальчики причесывались. 
Особенно выделялся Вовка Набатов. Приходя 
на танцы, он себе такой пробор делал! Это в 50-е 
годы. 60-е помню меньше. Я тогда уже учился в 
институте, начал сниматься в кино. Да и люди 
стали разъезжаться. В нашей коммунальной 
квартире жили 25 человек с одним туалетом и 
одной ванной. Мне приходилось умываться и 
чистить зубы на кухне. Но квартира содержалась 
в идеальной чистоте. 

Потом соседи стали разъезжаться. В одной 
квартире жили уже не 25 человек, а 10. В конце 
80-х приехала лимита. Так называли иногород-
них людей. Что они творили! Как безобразно 
относились к тому месту, где жили, понимая, что 
оно временное. А потом стали заселяться те, кто 
целиком забирал квартиры. И я отдал соседям 
двухкомнатную и трехкомнатную квартиры в 
хрущевских домах, чтобы остаться в нашей 
бывшей коммуналке со своей семьей. 

— Трудно содержать Есенинский 
центр? 

—Приходится постоянно ремонтировать 
помещение. Столько протечек было. Вода по 
щиколотку доходила. Сам ее ведрами собирал. 
Тяжело нам дается ремонт, но мы его потихо-
нечку делаем. 

— А почему 20 лет назад вы все это за-
теяли? Заполняли творческую паузу?

— Есть такой поэт Евгений Юшин. Мы с 
ним давно дружны. Сам он из-под Рязани. Ста-
ли мы вместе собирать материалы о Есенине, 
писать сценарий, хотели объять необъятное. 
Ничего у нас не получилось. Зато я обнару-
жил воспоминания первой гражданской жены 
Есенина Анны Романовны Изрядновой. Она 
работала корректором в типографии Сытина, 
куда 17-летний Есенин поступил помощником 
корректора. Кстати, Анна Романовна так и не 
узнала правду о расстрелянном в 1937 году сыне, 
обвиненном в контрреволюционной деятель-
ности. В воспоминаниях она описала, как шла 
домой. И я понял, что она идет ко мне домой. 
Тут же пошел в ДЕЗ, попросил показать домо-
вые книги. Мне открыли дверь, за которой была 
такая паутина — просто мечта Тарковского. Я 
взял ведро, швабру, тряпку. Навел там порядок. 
Просидел два дня и обнаружил, что в квартире 
14 действительно проживала Анна Романовна 
Изряднова. Сюда к ней и их общему сыну Юрию 
приходил Сергей Есенин с 1921 по 1925 годы. 
Мало того, здесь еще и мать Есенина — Татья-
на Федоровна — была временно прописана. 
Когда репрессировали Юрия, и предстояло 10 
лет без права переписки, она тяжело пережи-
вала. И приехала наверняка из деревни, чтобы 

перезимовать зиму. Прожила здесь с октября 
1938-го по апрель 1939-го. С ней встречался 
младший сын Есенина — Александр Сергеевич 
Есенин-Вольпин. Я его заснял на видео в нашем 
музее. Комната, в которой мы с вами находим-
ся, восстанавливалась по его воспоминаниям. 
Александр Сергеевич приехал тогда из Бостона 
к своей матери — Надежде Давыдовне Вольпин. 
Очень интеллектуальная была старушка, писа-
ла стихи, интересно рассказывала. Она была 
гражданской женой Есенина, прожила 98 лет и 
умерла в Москве в 1998 году. 

— А почему у музея нет никакой 
таблички?

— Была, но ее сорвали. Нам удалось отбить 
все атаки, и теперь мы просим у московского 
начальства, чтобы нам помогли обустроить тер-
риторию. На том месте, где вы сидите, пил с нами 
чай глава по культуре Московского правитель-
ства Александр Кибовский. На наши просьбы 
он ответил: «А где правительству Москвы брать 
деньги?» С того момента прошел год. Объект по 
переулку Сивцев Вражек, 42 по-прежнему бес-
хозный и потихоньку разрушается. Мы написали 
в Мосгорнаследие, чтобы сделали хотя бы его 
консервацию. Говорят, что нет денег. Для того 
чтобы здесь появился социально-культурный 
объект для детей, нужны средства. А их может 
выделить только правительство Москвы. 

— Вы верите, что это возможно?
— Когда мы начинали борьбу против инве-

стора, нам тоже говорили, что она бесполез-
на. А мы ее выиграли. Иногда что-то случается 
вопреки. 

— Кто-то вас не поймет. Все у вас есть, 
в кино снимаетесь. Почему не живете 
спокойно? 

— Мне часто говорят: хватит, остановись, 
здоровье потеряешь. А я не могу объяснить, 
почему бьюсь за это место. Проснулся во мне 
зуд из-за того, что наш исторический двор 
мог погибнуть. Вместе с активными жителями 
окрестных домов я взялся его защищать, потому 
что здесь бывали Пушкин и Блок. А у меня к ним 
особая любовь. Про Есенина уж и не говорю. Все 
эти удивительные люди жили в разное время во 
дворе, где я прожил всю свою жизнь. Я здесь 
родился и не меняю прописки уже 74 года. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Это событие художник ждал четверть века, 
с тех пор как в мастерской на Тверском бульваре 
показал две бронзовые модели президентам СССР 
и США. Одна, под названием «Рождение ново-
го человека», предназначалась Испании, откуда 
эскадра Колумба ушла в неведомый путь. Другая, 
с названием «Рождение Нового Света», замышля-
лась для Америки, где каравеллы бросили в 1492 
году якорь, свершив эпохальное географическое 
открытие.

Во время пребывания в Москве Буш-старший 
из двух моделей выбрал ту, где Колумб стоит за 
штурвалом на флагманской каравелле под тре-
мя парусами. Он спросил, какой высоты мону-
мент, и услышал: 394 фута! Что соответствует 
126 метрам.

— Но это выше статуи Свободы! Знаменитая 
статуя поднялась над океаном в бухте Нью-Йорка 
на 301 фут и 1 дюйм… 

— Я ответил Бушу, что сначала открыли 
Америку и только потом пришла в Новый Свет 
свобода. И этим его убедил, — рассказал «МК» 
Зураб Церетели.

По условиям международного конкурса, ко-
торый он выиграл, монумент создавался в честь 
500-летия открытия Нового Света. Памятников 
Колумбу на земном шаре много. За право назы-
ваться родиной Гомера спорили семь городов. 
Христофора Колумба считают родным народы 
трех стран — Испании, Португалии, Италии. Па-
мятники ему установлены в Мадриде, Барселоне, 
Севилье, Лиссабоне и Генуе, государствах Латин-
ской Америки… 

У Церетели была задача создать не памятник, 
а монумент в честь легендарной экспедиции, через 
33 дня плавания в океане увидевшей неведомый 
материк. Поэтому на постаменте обозначен марш-
рут, по которому плывут «Санта-Мария», «Нинья» 
и «Пинта». А на палубе флагманского корабля, его 
длина составляла свыше 21 метра, в тоге римля-
нина возвышается за штурвалом Адмирал — такой 
титул присвоили ему испанские короли. 

В его честь сочиняли стихи. Вдохновлял под-
виг мореплавателя композиторов, сочинявших в 
его честь гимны. Замечательную увертюру «Ко-
лумб» сотворил Рихард Вагнер, ее можно услы-
шать в Интернете в исполнении симфонического 
оркестра и Лучано Паваротти… 

Спустя несколько лет после юбилея Колумба 
наши военные моряки, горячо поддержанные мэ-
ром Москвы Юрием Лужковым, заказали Зурабу 
Церетели монумент в честь 300-летия российского 
флота. Снова возникла проблема — не повторять 
памятники Петра, установленные в разных горо-
дах Российской империи. Всем другим проектам 
моряки предпочли тот монумент, что всем изве-
стен. Это не статуя, а сложнейшая многофигурная 
композиция. Ростральная колонна составлена 
из носов линейных кораблей первой российской 
эскадры. На фрегате «Апостол Петр», срубленном 
самим царем, он возвышается за штурвалом в 
доспехах римского легионера. 

Он, как Колумб, стоит за штурвалом в антич-
ном одеянии, согласно традиции классического 

искусства (так одеты Минин и Пожарский на Крас-
ной площади). Что дало повод всем кому не лень 
сочинять выдумки о «Петре с ногами Колумба», 
«Петре — перелицованном Колумбе». Выдумали 
лживый миф: «Церетели после безуспешных по-
пыток пристроить ее в США, Испании и в странах 
Латинской Америки превратил свою работу в 

памятник Петру Первому». Развернулась в СМИ 
кампания по дискредитации монумента. Тиражи-
ровались листовки «Вас тут не стояло», издавался 
журнал с карикатурами. 

Ни одной редакции, кроме «МК», не появилось 
на берегу Москвы-реки, когда начался монтаж 
Петра. Телекамеры и пресса до отказа заполнили 

ЦДЖ на пресс-конференции, где услышали: «Аме-
рика не знает такого художника». В то время как в 
Нью-Йорке и в штате Нью-Йорк в годы «разрядки» 
при поддержке правительства СССР американцы 
установили статую Прометея и две композиции 
— «Счастье детям всего мира» и «Добро побеж-
дает зло». 

Газетная утка свила прочное гнездо в «Остан-
кино». В программе новостей показали «Петра 
Христофоровича». А сегодня телевидение пред-
варяет новости заставкой с видом Петра на стрел-
ке. Подобное в истории искусства происходило 
постоянно. Статую Свободы «Нью-Йорк таймс» 
называла «ненужным монстром». Все газеты Па-
рижа опубликовали письмо 300 деятелей культу-
ры, протестовавших против «безобразной башни 
Эйфеля».

Предстоящее открытие Колумба в Америке — 
четвертый триумф в жизни выдающегося мастера. 
Первый произошел на открытии Олимпиады для 
детей-инвалидов в США, после того как на По-
литбюро Брежнев одобрил показанные Церетели 
эскизы «Счастья детям всего мира». Пять фигур, 
по числу континентов, тянули руки к диску, напо-
минающему и солнце, и подсолнух. Перед отлетом 
в США Брежнев пригласил художника пообедать 
у него в квартире на Кутузовском проспекте, где 
Виктория Петровна угощала борщом и котлетами 
по-киевски. Олимпиада проводилась фондом 
Кеннеди под патронажем Мухаммеда Али. На 
открытии он сказал автору: «Ты такой же великий 
скульптор, как я великий боксер» Гонорар, 1 мил-
лион 200 тысяч долларов, автор подарил детям. 
Ему в знак благодарности прислали в подарок 
джип и «Мерседес» с запчастями. 

Второй триумф произошел на открытии ком-
позиции «Добро побеждает зло» перед штаб-
квартирой ООН. Георгий Победоносец в отличие 
от всех бесчисленных образов в мире рубил не 
только змия, но и детали межконтинентальных 
ракет — американской «Першинг» и советской 
СС-20. Они попали в руки скульптора с санкции 
Михаила Горбачева и Буша-старшего, приславших 
по случаю открытия памятника приветственные 
телеграммы. 

Пока судьба Колумба решалась в федераль-
ных министерствах и агентствах США, в Нью-Йорке 
случился третий триумф.

— Когда показали, как падают небоскребы 
и люди, я увидел: все плачут. И придумал две 
башни с трещиной. А в ней капающая слеза. 
Трещина как рана… 

На берегу Гудзона, напротив статуи Свободы 
и Манхэттена, напоминающая расколотый небо-
скреб поднялась «Слеза скорби». Посреди рас-
щелины, напоминающей о трагедии 11 сентября 
2001 года, свисала хрустального цвета слеза, 
оплакивавшая погибших, чьи все три тысячи имен 
значились на постаменте. Монумент пять лет, 
отбиваясь от протестантов, «истинных амери-
канцев», поддерживала сенатор штата Нью-Йорк 
Хиллари Клинтон. Закладной камень с надписью 
«Дар от российского народа народу Соединенных 
Штатов» заложил Владимир Путин. Открывал 
монумент Билл Клинтон. Он тогда сказал: «Это че-
ловек необычайного таланта, большой щедрости, 
и своим замечательным монументом он затронул 
сердце Америки. И мы должны быть благодарны 
ему за это». 

Судьба монумента «Рождение нового чело-
века» в Испании сложилась более счастливо. Его 
установили в Севилье, откуда эскадра ушла в 
плавание, в присутствии потомка Колумба и до-
чери короля Хуана Карлоса, чему я был свидетель. 

На берегу Гвадалквивира под музыку «Эй, ухнем» 
военного оркестра открыли композицию высотой 
43,5 метра. Постаментом в форме яйца она напо-
минала о легендарном «колумбовом яйце». 

Почему так долго ждало своего часа «Рожде-
ние Нового Света» в Америке, что рождало злые 
слухи? Когда президенты СССР и США посетили 
мастерскую художника на Тверском бульваре, 
отношения между великими державами улуч-
шились. Оба они хотели отметить историческое 
сближение неким монументальным жестом. В 
свое время Франция подарила Америке мону-
мент в знак признания ее заслуг перед Старым 
Светом в деле защиты свободы и демократии. 
Горбачев, желая повторить прецедент, хотел 
подарить Америке статую в благодарность «за 
добрую волю и поддержку демократии и свободы 
в России». 

Буш предложил установить монумент в род-
ном штате Техасе, но тогда художник упустил, что 
редко с ним бывает, его величество случай, не 
осознал значимости слов президента и не стал 
развивать тему, о чем потом сожалел. Церете-
ли хотел Колумба поднять в Нью-Йорке. Против 
выступил мэр города, не пожелавший состав-
лять конкуренцию символу Америки. Поэтому из 
Санкт-Петербурга, где отлили статую, она поплыла 
через океан, в штат Флорида. Власти штата пред-
ложили установить монумент на своей земле, на 
берегу океана. Но у них возникли финансовые 
затруднения. 

Без поддержки нового президента США реа-
лизовать проект было трудно. Презентация памят-
ника с его участием прошла в Америке дважды. 
Борис Ельцин подарил Клинтону модель Колумба 
со словами: «Товарищ Билл, это дар России». Вто-
рой раз в присутствии Президента России Зураб 
Константинович подарил «товарищу Биллу» нечто 
более для него ценное — подвеску с портретом 
умершей матери. 

— Тут такое началось! Он неожиданно 
заплакал. Все гости всполошились, в том 
числе жена президента Хиллари. Никто не 
мог представить, чтобы президент Америки 
при людях слезы льет… 

Слезы не сдвинули дело с мертвой точки. 
Клинтон передал проект губернаторам. В штате 
Огайо нашлись инвесторы, готовые поддержать 
проект. Понадобились 25 миллионов долларов, 
чтобы выкупить 6–8 акров земли и собрать мо-
нумент, сбором средств занялся фонд «Памятник 
Нового Света». Американцы понимали: гигантский 

Колумб станет таким же магнитом для миллионов 
туристов, как Эйфелева башня и статуя Свободы. 
Но в штате Огайо проживает много индейцев. 
Аборигены объявили недельную голодовку в знак 
протеста против монумента, считая Колумба за-
хватчиком их земель. 

Пять лет тому назад дело сдвинулось с мерт-
вой точки в Пуэрто-Рико. 

Как все большие монументы Церетели, «От-
крытие Нового Света» представляет собой не 
только творение монументального искусства, но 
и сложнейшее инженерное сооружение. Конструк-
ция композиции разработана в Москве в институте 
стальных конструкций — ЦНИИСК, давним ис-
пытанным партнером. Стальной каркас сделан в 
России из отечественного металла в Белгороде. 
Модель памятника размером один к десяти ис-
пытали, как самолет, в ЦАГИ в экстремальных 
режимах, беря в расчет ураганы и землетрясе-
ния Америки. В котлован забиты сваи на глубину 
45–65 метров. В железобетонном фундаменте 
1300 кубометров бетона и 400 тонн металлокон-
струкций. Монументу стоять века на семи ветрах 
великого океана. 

Хочу в преддверии четвертого триумфа в 
США рассказать: чем объяснить, что выпускник 
живописного факультета стал монументалистом 
с мировым именем? Его эскиз на стене кабинета 
главного архитектора Тбилиси поразил случайно 
зашедшего к другу Ашота Мндоянца, соавтора 
Михаила Посохина, главного архитектора Москвы. 
Они поручили молодому Зурабу художественно 
осмыслить строящийся в Пицунде курорт. Там 
художник случайно встретился с отдыхавшим 
премьером Косыгиным, заинтересовавшимся 
его работой, и стал желанным гостем в его доме. 
Там же познакомился с министром культуры 
СССР Фурцевой, предложившей оформить Дом 
кино… После Пицунды заказали подобную работу 
в Алуште, за что Церетели удостоился Ленинской 
премии и альбома с иллюстрациями своих работ. 
Они случайно попали на глаза американским сту-
дентам художественного колледжа, упросившим 
администрацию пригласить художника из СССР в 
качестве профессора живописи. Что в годы «раз-
рядки» стало возможно. Там, в штате Нью-Йорк, 
в Брокпорте, ему поручили композицию «Счастье 
детям всего мира», известную читателям. Как ви-
дите, этот художник его величество случай умеет 
превращать в закономерность.

ЛЕВ КОЛОДНЫЙ, почетный член 
Российской академии художеств.

28 декабря 1925 года не стало 
выдающегося русского поэта 
Сергея Есенина. 90 лет назад 
его тело обнаружили в одном 
из номеров ленинградской 
гостиницы «Англетер». По 
официальной версии, Есенин 
добровольно ушел из жизни. 
31 декабря его похоронили на 
Ваганьковском кладбище в 
Москве. Прощание проходило 
в Доме печати, нынешнем 
Доме журналиста. Накануне 
трагической даты мы встретились 
с народным артистом России 
Сергеем Никоненко. Он не 
только сыграл Есенина в фильме 
«Пой песню, поэт…» Сергея 
Урусевского, не только всю 
жизнь читает его стихи, но более 
20 лет возглавляет Есенинский 
культурный центр на Арбате.

ПОЭТ НА РУИНАХ
Сергей НИКОНЕНКО: 
«Прочитав воспоминания 
первой жены Есенина, я понял, 
что она идет ко мне домой»

КОЛУМБ
ВОПРЕКИ 

ВСЕМУ

Свой 82-й день рождения 4 января Зураб Церетели 
встретит на строительной площадке. На берегу 
Атлантического океана в Пуэрто-Рико начинается 
завершающий этап сооружения самой высокой статуи 
человека. Монтажникам предстоит поднять на пьедестал 
палубу каравеллы «Санта-Мария» и фигуру Адмирала. 
В связи с этим автор памятника Колумбу летит накануне 
Нового года в Америку.
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И вопреки всем Зураб Церетели с моделью Колумба.

Ни дня без 
картины.

На презентации памятника Колумбу, слева направо: Зураб Церетели, Билл 
Клинтон с моделью Колумба и Хиллари Клинтон.
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Рубаха Юрия Есенина.
Мемориальная комната Анны Изрядновой, 
где бывал Есенин.

Сергей Никоненко в Есенинском центре.

Сергей Никоненко  
с активистами у руин усадьбы.



В советские времена День российского (со-
ветского) кино отмечался 27 августа. В 1919 
году в этот день календаря Ленин издал 
декрет о национализации кинематографа. В 
90-е чиновники занялись нововведениями, 
обратились к историкам кино и выбрали 
для профессионального праздника кине-
матографистов новую дату — 28 декабря, 
приурочив ее к первому публичному сеансу 
братьев Люмьер 1895 года. Но кинематогра-
фисты как отмечали свой день 27 августа, 
так и продолжают. Предстоящий 2016 год 
провозглашен Годом кино. О том, с чем мы в 
него входим, обозреватель «МК» поговорила 
с социологом культуры, главным редакто-
ром журнала «Искусство кино» Даниилом 
Дондуреем. 

— Давайте начнем с 
хорошего, вспомним 
о достижениях 2015 
года.
— В начале года 
было бурное между-
народное признание 
Андрея Звягинцева. 
Он получил за фильм 
«Левиафан» призы, 
престижный «Золотой 
глобус». Все, что свя-
зано с холокостом, с 
польской ответствен-
ностью перед еврея-
ми, для американцев 
важнее повторяюще-
гося в авторитарных 

странах сюжета о насилии администрации над 
людьми, поэтому «Оскара» взял не «Левиафан», а 
«Ида» Павла Павликовского. Звягинцев — самый 
титулованный русскоговорящий режиссер мира, 
обошедший всех классиков от Эйзенштейна до 
Тарковского. У него больше всех призов, хотя 
всего четыре фильма. Важная премия «Золотой 
леопард» за вклад в кинематограф присуждена 
Марлену Хуциеву на кинофестивале в Локарно. 
Нас не было в основном конкурсе Канн, но в 
Берлинале участвовал фильм «Под электриче-
скими облаками» Алексея Германа-младшего. 
Да и «Событие» Лозницы хоть и не наша картина, 
но основана на российской хронике. Так что мы 
каким-то образом присутствовали и на Венеци-
анском фестивале. 

— Алексей Герман получил еще и азиат-
ского «Оскара» в Австралии, а «Франкофония» 
Александра Сокурова, хоть и произведе-
на без участия России, тоже наше все. Ее 
показали в Венеции и на других весомых 
фестивалях.

— Да. А недавно еще и «Дурак» Юрия Быко-
ва вошел в число лучших фильмов, по мнению 
американских экспертов. Но, как и «Левиафан», 
это картина 2014 года. Россия мало занимается 
копродукцией. А Сокуров показал ее перспек-
тивность. Виталий Манский тоже. Российские 
режиссеры могут на европейские деньги снимать 
фильмы, востребованные в мире. Положитель-
ные результаты касаются авторского кино, а не 
коммерческого, не мейнстрима. Я думал, что 
с блеском пройдет фильм «Про любовь» Анны 
Меликян, занимающейся потрясающим экспери-
ментом — женитьбой искусства на потенциально 
коммерческом кино. Но прорыва пока нет. В на-
чале года беспроигрышным победителем будет 
продюсер Сергей Сельянов с анимационной 
картиной «Иван Царевич и Серый Волк-3». Свои 
15 миллионов долларов он соберет. Никто близко 
к этой отметке не приблизится. Будем ждать вы-
хода боевиков — «Экипаж» и «Викинг». 

— Думаете, что зритель их ждет?
— Что бы ни говорил господин министр 

культуры, посещаемость российских фильмов 
не впечатляет. Существуют хитрости учета. Есть 
фильмы, которые включаются то в декабрь 2015 
года, то в январь 2016-го, то и в тот и другой 
месяцы, для того чтобы шикарно отчитаться. 
Принцип российской культуры — это отлич-
ный отчет. Мединский уверял Администрацию 
Президента и киносообщество, что цель Мини-
стерства культуры — повысить долю средств, 
собираемых на российском кино. Так вот этого 
и не произошло. Всем очевидно, что с 18,5–19 
процентов доля российского кино по сборам в 
этом году в лучшем случае достигнет отметки 
17. Наш министр сделал потрясающий ход. У нас 
главным художником стал главный бухгалтер. 
Министр все время говорит о сеансах. Молодец! 
Количество сеансов для российского кино — по-
трясающий показатель, поскольку он не связан с 
людьми. Если у проверяющих будут время и силы, 
они смогут зайти на сеансы российского кино и 
убедиться, что присутствуют на них по четыре 
человека. Так что по количеству сеансов министр 
может довести показатель аж до 20. Крупные 
прокатные компании, чтобы к ним не приставали, 
ставят отечественный фильм на 9 утра. Приходят 
три человека, зато можно семафорить 20-про-
центный показатель. Но это не имеет никакого 
отношения к тому, что происходит в российском 
кино. Интерес к нему не растет вообще. Только 
5, от силы 7 российских блокбастеров из 80–
100 российских фильмов, выходящих в прокат, 
собирают кассу. Это очень дорогие фильмы. 
Возместить затраты на них трудно. Только 2–3 
картинам удастся это сделать.

— И вся надежда на детей.
— Гигантским игроком на рынке возмещения 

затрат, следующим после Министерства куль-
туры и Фонда кино, то есть бюджетных денег, 
является ребенок 4+. Это он заставит родителей, 
дедушку с бабушкой прийти вместе с ним в ки-
нотеатр и заплатить за два-три билета, а также 

попкорн и воду. Каждый знаток российского 
прокатного дела понимает, что примерно с 2006 
года главный доход кинотеатров составляет не 
показ фильмов, а продажа еды. Под горящий 
экран кола и мороженое продаются по несусвет-
ным ценам. Опытные прокатчики говорят, что в 
кинотеатрах в ближайшее время будут собирать 
деньги только блокбастеры, то есть фильмы, на 
которые тратится свыше 10 миллионов. 

Москва в последние два года догнала са-
мые продвинутые города мира. В ее кинотеатрах 
появляется до 500 названий. В 2015 году их 524. 
Где-нибудь в Швейцарии или Венгрии такого 
количества фильмов не увидишь. И где-то 50–60 
из них — российские из 100 снимающихся. Боль-
шое количество! Но блокбастеры все съедят. 
Еще один наипечальнейший процесс: в России 
тотально исчезает из кинотеатров аудитория, 
способная смотреть такие фильмы, как «Так-
си» Панахи, «Лобстер» Лантимоса, получивший 
всего 15 сеансов. Что это для 14-миллионно-
го города? «Дипан», награжденный «Золотой 
пальмовой ветвью» в Каннах, был снят с про-
ката на пятый день, «Такси» — на третий. При 
этом мы чемпионы мира по количеству людей 
с высшим образованием. И это никак не свя-
зано с интересом к настоящему кино, которое 
останется в истории киноискусства. Мы еще не 
затронули гигантскую тему — российское кино 
и российские телесериалы. Не может на кино не 
сказываться тот факт, что Россия наряду с Ки-
таем — чемпион мира по производству и показу 
сериалов. Мы снимаем до 500 названий в год, 4 
тысячи новых часов. А в кино — 150–160 часов. 
Занимаются этим сотни компаний, а актеры те 
же. И гонорары другие. 

— Под конец года просочилась информа-
ция об акционировании киностудий. Почему 
она так ошарашила кинематографистов?

— Государство хочет сбросить собствен-
ность и ответственность на кого-то, но при 
этом остаться контролером. Раньше контроль 
осуществлялся комиссиями, которые что-то 

значили, сегодня они выполняют декоративную, 
консультационную функцию. Придуман полусе-
кретный Совет военно-патриотического обще-
ства. Нынешний министр очень интересуется 
кино, поскольку сам занимался городской на-
ружной рекламой, владея огромной компанией. 
Ему не нужны никакие источники независимого 
знания и экспертизы. Поэтому началась такая 
атака на специализированные институты ис-
кусства. Главная задача — чтобы актуальная 
культура вообще не появлялась. Эта работа не 
менее мощная, чем в советское время, очень 
технологичная. Я сам оценю — достоин ты или 
нет, а невидимые доктора военных наук напишут, 
кого поддержать, а кого нет. 

— Новость последних дней — выделение 
безвозвратных денег на производство филь-
мов, учитывая трудности момента.

— Это просто царский подарок. Владимир 
Толстой формирует у президента чувство куль-
турных обязательств. И молодец, что это делает. 
Прошел Год культуры под видом создания куль-
турной стратегии государственной политики, по-
том Год литературы. Но, приходя к родственникам 
и друзьям, оказавшись в поезде, вы не услышите 
разговоров про только что прочитанную книгу. А 
ведь все это было. Победительница «Большой 
книги» Гузель Яхина — сценарист. Она никому 
не могла продать свой сценарий, перевела его 
в книгу и получила престижные премии. Это и 
есть метафора российской литературы и кино. 
Не зрители Российской Федерации, а министр 
культуры — главный продюсер. Это очень важно. 
Мы сели на иглу безвозвратности денег. Помог 
этому Владислав Сурков с легендой про мейд-
жеров. Если бы вице-президент США назначал 
мейджеров Голливуда? Или бы они сами стали 
их выбирать со словами: «За это ты будешь по-
лучать из бюджета США такую-то сумму». Смех! 
Это решает рынок. Тимур Бекмамбетов, вы же 
безмерно способный продюсер! Зачем вам еще 
невозвратные деньги из бюджета? Вы на одной 
картине «Убрать из друзей», стоившей 700 тысяч, 
получили больше 40 миллионов. 

— Еще одна программа — открытие в 
небольших городах новых кинозалов.

— 400 залов в городах с населением 100 ты-
сяч минус. На это примерно 3,5 миллиарда будет 
брошено. У нас тысяча таких городов. 400 из них 
получат деньги под этот проект и они жесткий 
приказ: 50 процентов показа должно занимать 
российское кино. Но девочка из такого городка 
ничем не отличается от жительницы Пушкинской 
площади или Невского проспекта. Она хочет 
посмотреть «Звездные войны». Благородно, что 
в небольших городах, где население 30 тысяч, 
откроют кинозалы на сто мест. Но какой-нибудь 
мэр скажет: «Ничего, мы вернем издержки через 
дорогой сырный продукт вместо сыра». 

— А как вам идея проведения кинопо-
казов в цирке?

— У Мединского 40 пустых цирков. В сред-
нем они рассчитаны на 2 тысячи мест. Не за-
бывайте, что расположены цирки в больших 
городах, где есть кинотеатры. Значит, там будут 
применяться другие технологии. В Воронеже 
или Самаре, городах-миллионниках, где есть 
мультиплексы, наверняка это будет осущест-
вляться через ценовую политику. В цирках будут 
показывать кино по 100 рублей, а не по 300. Но 
люди увидят, что качество звука все-таки лучше 
в кинотеатрах. К тому же располагаются они в 
торговых центрах, где можно в магазин пойти, 
кофточку купить, а ребенка на это время одного 
оставить. В цирке и попкорн должен быть дешев-
ле. Это экономическая логистика. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гнездо, где рождаются 
медвежата. 4. Отказ в пользу конкурента. 10. 
Прибор, показывающий сколько воды утекло 
за месяц. 11. Бизнесмен, скупающий товары 
вагонами. 13. Награда знатокам за правильный 
ответ. 14. Грызун с ценным мехом, живущий 
колониями по лесным рекам. 15. Войско, где 
служили гусары и уланы. 16. Скидка на товары 
в комиссионном магазине. 18. Выслеживание 
преступников. 20. Личная «дружина» кардина-
ла Ришелье. 22. Полицейский, работающий в 
тандеме с коллегой. 23. Самая «трогательная» 
деталь гантели. 24. Беспорядочная беготня в 
доме, где дым коромыслом стоит. 27. Колкость 
из уст зубоскала. 30. «The » при существи-
тельном в английском языке. 32. Несколько 
старожилов, на которых держится коллектив. 
34. «Холодок» в дамских сигаретах. 35. Детская 
книжка, которую «читают» с фломастерами и 
цветными карандашами. 36. Последняя строчка 
в кассовом чеке. 38. «Наполнитель» сугробов. 
39. Мастерская, где «избивают» горячее же-
лезо. 40. «Раскладушка» в кабинете массажи-
ста. 41. Привычная обстановка гостиничного 
номера. 42. «Узор» из начальных букв имени 
и фамилии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сосед украинца и россияни-
на. 2. Венгерская закуска с болгарским перцем. 
3. Стиль средневековой архитектуры, для кото-
рого характерны остроконечные сооружения, 
стрельчатые своды, обилие каменной резьбы и 
скульптурных украшений. 5. Мастер, занимаю-
щийся изготовлением мебели, окон и дверей 
из дерева. 6. «Ударенное» место. 7. «Час пик» в 
театральном буфете. 8. «Городок» водных аттрак-
ционов. 9. Герой, к которому обращен оперный 
призыв: «Смелее в бой!». 10. Канцелярская «при-
щепка». 12. Деталь, отсутствующая у головного 
убора матроса. 17. Синоним слов «неразбериха» 
и «кутерьма». 19. Легкая эйфория после выпитого 
фужера шампанского. 20. Венецианская длинная 
лодка с каютой или тентом. 21. Насыщенность 
красок на картине. 25. Сериал про старшего 
лейтенанта Кравцова. 26. Продавец в лавке 
древностей. 27. Два билета на одно место. 28. 
Наглядное пособие для сочинения-описания. 
29. Музыкальный инструмент, на котором играл 
Шерлок Холмс. 31. Отдельный домик в дворян-
ской усадьбе. 33. Молочная глиняная «ваза», что 
сушится на заборе. 34. «Топор» для прорубания 
троп в джунглях. 37. Духовный наставник индуса. 
38. «Байка» о Левше.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Формула. 4. Юморист. 10. Экспорт. 11. Актриса. 13. Коса. 14. Крем. 
15. Телекинез. 16. Ириска. 18. Мачеха. 20. Грибник. 22. Эстетика. 23. Карамель. 24. Контраст. 
27. Антилопа. 30. Авоська. 32. Стакан. 34. Стремя. 35. Общежитие. 36. Хаос. 38. Горе. 39. 
Ноготки. 40. Охотник. 41. Асфальт. 42. Паинька.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Функция. 2. Мука. 3. Лопата. 5. Маразм. 6. Риск. 7. Трамвай. 8. Атлетика. 9. 
Защитник. 10. Эскимос. 12. Арсенал. 17. Клиентура. 19. Анималист. 20. Гримаса. 21. Каретка. 
25. Охламон. 26. Творение. 27. Альбинос. 28. Поселок. 29. Психика. 31. Пятерка. 33. Ноготь. 
34. Сестра. 37. Софа. 38. Гимн.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

по телефону. Звоните круглосуточно!

8(495)665-80-98
А вам нужна юридическая помощь?

БЕСПЛАТНАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ

продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

предлагаю
221-11-03
ПОМОЩЬ НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы.
(499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-964-550-78-38

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

ЛЮБОЙ РАЙОН 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс!
Все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ ваш отдых.
Все районы 
8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-925-405-28-67

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненска"" 
т. 8-965-221-69-71,
г. Химки 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление! 
8-495-722-75-02

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ утерян паспорт
№ А6472078
гражданина Ирака
на имя Идрис Мехмуд 
Сияменд, 01.07.1978 
года рождения. 
Просьба вернуть за 
вознаграждение. 
т. 8(926)736-60-11. 
Контактное лицо: Идрис

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "ТУРГЕНЕВСКАЯ" 
т. 8-916-935-05-07

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

■ «Оружие»
Величие карликов — история карманных 
револьверов.
Харизма «Сухого» — почему мы гордимся но-
жами CKF.
Жидкие линзы — сенсация в мире оптических 
прицелов.
■ «Природа»
Общий котел — из воспоминаний 
промысловика.
Красотка для араба — затерянные в песках 
Иордании.
■ «Трофеи»
Трудно быть чукчей — будни моржовой 
охоты.
Кабан для тигра — невымышленные истории.
Бонджорно, синьоры! — за фазанами в 
Италию.
■ «Гараж»
Готов к испытаниям! — тестируем Great Wall 
Hover H5. 
■ «Рыбалка»
И чертик нам поможет — в глухозимье на 
окуня. 
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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Даниил ДОНДУРЕЙ: «Принцип российской 
культуры — отличный отчет»

ХОД МИНИСТРА МЕДИНСКОГО
М
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Глава киножурнала «Ералаш» Борис Гра-
чевский свою двухчасовую картину «Между 
нот, или Тантрическая симфония», а это его 
второй полнометражный опыт в режиссуре, 
сделал, или, точнее, отжал из четырехсерий-
ной версии. Многие находят в ней параллели 
с его собственной судьбой. Но Грачевский 
утверждает, что это не автобиография.

Как кинематографисту, ему, естественно, 
хотелось показать свой фильм в кинотеатре, 
а не зрителю, сидящему перед телевизором в 
тапочках. Но, сравнив две версии, приходишь 
к выводу, что полный вариант гораздо полно-
кровнее, да и сама история хороша именно для 
домашнего просмотра.

Лет десять Борис Грачевский мечтал снять 
это кино, искал деньги. И наконец, рассказал о 
наболевшем — об особенностях разновозраст-
ных отношений между мужчиной и женщиной, 
причем интеллигентным человеком с мировым 
именем и простой девочкой. Сам он еще недавно 
был притчей во языцех, когда появлялся в обще-
стве молодой спутницы, а потом и жены.

Андрей Ильин, сыгравший одинокого и бес-
хозного композитора, очень похож на Бориса 
Грачевского. Талантливые актеры быстро улав-
ливают детали, а потом вольно или невольно их 
транслируют. Именно так и случилось в «Тантри-
ческой симфонии». Угадываются даже движения, 
походка автора фильма. Собственно, работа 
Ильина — главное достижение «Тантрической 
симфонии». Играет он изысканно и органично. 
Его герой сочиняет музыку, почти ни с кем не 
контактирует, кроме соседа и домработницы 
Натальи Филимоновны, которую ярко сыграла 
Татьяна Кравченко. На съемочную площадку 
приезжала домработница самого Грачевского. 

История показалась ей знакомой, так что она 
всплакнула. Всплакнула бы и покойная Екатерина 
Фурцева — некогда властный министр культу-
ры. Пришла она как-то к скульптору Коненкову, 

увидела его работу и сделала замечание по по-
воду несоответствия размеров интимных частей 
тела. Коненков рубанул по причинному месту 
статуи. Кусок фаллоса упал к ногам министра. 

В «Тантрической симфонии» подобный эпизод 
воспроизведен. Роль скульптора сыграл Эмма-
нуил Виторган.   

Янина Мелехова в роли возлюбленной ком-
позитора и дочери домработницы оказалась в 
уязвимой ситуации, пустившись во все тяжкие, 
утрированно изображая вульгарность и малооб-
разованность героини. Смешно, что живет она в 
бане. В сценарии есть свои находки, задающие 
комедийную интонацию, но иногда они выходят 
из берегов.

Отдельным номером проходит Мария Мак-
сакова — певица и депутат, которой доверена 
роль учительницы музыки. Без отрыва от про-
изводства эта дама развлекается с ветреным 
отцом юного ученика. Крупный план отдан ее 
роскошному бюсту. Тут уж режиссер ни в чем 
себе не отказывал и сопроводил грандиозную 
картинку текстом: «Какая грудь! Я ее увековечу 
в золоте!»

В общем, получилась история одиноче-
ства. Высокодуховный композитор попался 
как ребенок на приманку и пострадал. Хотя 
его избранница — совсем не исчадие ада, не 
скотобаза, как выразится один из персонажей. 
Она воспитуема, над «Анной Карениной» про-
ливает слезу. А ведь недавно считала ее пожи-
лой теткой, которой непонятно для чего нужен 
«дебил Вронский».

Девушка в итоге пойдет своим путем. Тош-
нотворная среда творческой интеллигенции, а 
здесь она именно так и представлена, пришлась 
ей не по нраву. Вот раньше было хорошо — водку 
пила, а не дурацкое винище, которым ее угощает 
возрастной любовник. Все вернется на круги 
своя, а одиночества только прибавится. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СОВЕТ ИНТЕЛЛИГЕНТУ
Борис Грачевский не признал автобиографичности 

своей картины

Андрей Ильин в фильме 
«Между нот, или 
Тантрическая симфония».

Даниил 
Дондурей.

Алексей Герман  
на съемочной площадке.
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ЧЕМ ГЛАВНЫЙ 
ТРЕНЕР СБОРНОЙ 
ОТЛИЧАЕТСЯ  
ОТ ПИЦЦЫ?

В тяжелое время живем. Не 
хватает нам под Новый год светлых 
добрых новостей. Герман Греф вон 
прогнозирует дальнейший обвал 
рубля. А российских спортсменов 
вновь обвинили в применении до-
пинга. Радуют только британский 
астронавт Тим Пик, названивающий 
с МКС незнакомой женщине, да Фе-
дерация футбола Казахстана.

После того как окончательно 
стало известно, что Юрий Красно-
жан вскоре перестанет быть тре-
нером сборной Казахстана, пре-
зидент ФФК Ерлан Кожагапанов 
официально объявил: нового тре-
нера болельщики будут выбирать 
через Интернет. Действительно, 
почему бы не воспользоваться со-
временными технологиями в XXI 
веке? С помощью Интернета мы по-
купаем билеты на футбол и в кино, 
заказываем еду на дом, оформляем 
доставку бытовой техники, одежды 
и продуктов. Почему бы не заказать 
себе главного тренера сборной он-
лайн, как пиццу?

По словам Кожагапанова, го-
лосование пройдет в два этапа. 
Сначала казахстанские болельщики 
определятся, какой им нужен тре-
нер: местный или иностранный. А 
с 1 января в течение двух недель 
будут голосовать за номинантов в 
шорт-листе. Российские спортив-
ные СМИ тут же стали троллить это 
решение, предлагая своих канди-
датов, среди которых уволенный 
из «Челси» Жозе Моуриньо, Саша 
Барон Коэн (сыгравший в скандаль-
ном фильме «Борат»), Иосиф Коб-
зон. И, кстати, зря. Глава ФФК сразу 
предупредил: Моуриньо в списке не 
будет! А жаль, чего уж...

Впрочем, учитывая время про-
ведения голосования (новогодние 
праздники), я бы добавила еще 
Деда Мороза. Если в Казахстане 
продолжают верить в демокра-
тию, то почему бы не повериvtть 
в сказку?

А если принять во внимание 
недавнюю премьеру «Звездных 
войн», то пополнить список мог бы и 
Магистр Йода. И да пребудет Сила 
со сборной Казахстана.

Шутки шутками, но это ж не 
сборная Германии. На что может 
претендовать сборная Казахстана? 
Выйти на ЧМ-2018? Ну, благодаря 
своему везению Гус Хиддинк мог бы 
попробовать, конечно, осилить эту 
задачу, только он уже в «Челси». Ве-
зунчик сменил Особенного. Так что 
какая разница, с кем не выходить 
на мундиаль? Зато можно поиграть 
в демократию и окончательно убе-
дить народ (на свою беду) в том, 
что в футболе действительно раз-
бираются все. И заодно всех перед 
Новым годом повеселить.

Только такой новогодний сюр-
приз — вовсе не ноу-хау Федерации 
футбола Казахстана. Ровно восемь 
лет назад, в декабре 2007 года, Фе-
дерация футбола Украины запусти-
ла подобное интернет-голосование 
после того, как Олег Блохин покинул 
пост наставника национальной ко-
манды. Тогда в категорию местных 
тренеров попал Анатолий Бышо-
вец, родившийся в Киеве. При-
чем Анатолий Федорович очень 
быстро вырвался вперед. Однако 
в итоге результаты объявили под-
тасованными, Бышовцу отказали 
в праве называться украинским 
специалистом, и его кандидатуру 
вообще убрали из списка. Только 
скандалы на этом не закончились. 
Ближе к концу голосования идущих 
впереди Олега Протасова и Мирона 
Маркевича внезапно обходит Алек-
сей Михайличенко, на тот момент 
возглавлявший молодежную сбор-
ную. С ним тут же в начале января 
подписывают контракт, а болель-
щики негодуют, считая результаты 
подделкой.

Кстати, казахстанским дру-
зьям хорошо бы вспомнить, чем 
закончилась работа выбранного 
таким демократическим путем Ми-
хайличенко. Через год главным тре-
нером все-таки стал Мирон Мар-
кевич, а вскоре и вовсе вернулся 
Олег Блохин. Правда, на этот раз 
ненадолго.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Купил вчера кошке диетический корм для 
похудения — так она его не ест, зараза! 
Может, он так и работает?..

Андрей не прочел инструкцию к фейер-
верку… Запуск получился, так сказать, 
пальцем в небо.

Больше всего я люблю плавать на спине. 
К несчастью, мало кто из посетителей 
бассейна выдерживает меня больше пары 
метров.

— Ненавижу понедельники!
— Но сегодня четверг.
— Моя ненависть не утихает…

— Смотри, шампунь против выпадения 
волос!
— Я тоже против, а что толку?..

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура 
ночью в Москве -5…-3°, днем в 
Москве -4…-2°. Облачно с про-
яснениями, местами небольшой 
снег, на отдельных участках дорог 
гололедица, ветер ночью северо-
западный, 5–10 м/с, днем северный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 08.56, заход 
Солнца — 16.04, долгота дня 
— 07.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день кино
1752 г. — в Петербурге учрежден 
Морской кадетский корпус.
1895 г. — в Париже в подвале «Гран-
кафе» на бульваре Капуцинок со-
стоялся первый публичный платный 
киносеанс.
1895 г. — немецкий физик В.Рентген 
впервые объявил об открытии рент-
геновских лучей.

1905 г. — основан Институт русской 
литературы.
1920 г. — учреждение ордена Тру-
дового Красного Знамени РСФСР.
1925 г. — погиб Сергей Есенин.
1973 г. — в Париже опубликован 
роман Александра Солженицына 
«Архипелаг ГУЛАГ».

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дензел Вашингтон (1954), актер, 
лауреат премии «Оскар»
Калатозов  Михаил (1903–1973), 
кинорежиссер, обладатель «Зо-
лотой пальмовой ветви» Канн-
ского фестиваля за фильм «Летят 
журавли»
Конев Иван (1897–1973), военачаль-
ник, Маршал Советского Союза
Федоров Евгений (1911–1993) — 
генерал-майор авиации, дважды 
Герой Советского Союза
Чистяков Федор (1967), рок-
музыкант, баянист
Александр Ткачев (1960), министр 
сельского хозяйства
Юлия Чепалова (1976), лыжница, 
чемпионка Олимпийских игр

Концерт в честь 
57-летия Констан-
тина Кинчева мог 
заставить старую 
гвардию поклон-
ников, у которых 
за плечами была 
целая философия, 
подпитанная твор-
чеством кумира, 
невольно вздох-
нуть по ушедшей 
эпохе, глядя на 
остатки былого 
величия. Уникаль-
ное в свое время 
«красно-черное» 
движение «Армия 
Алиса», возник-
шее в 1991-м по-
сле выхода леген-
дарного альбома 
«Шабаш» по бла-
гословлению са-
мого «гуру», стало 
быстро угасать 
примерно в 2000 
году, а еще через 
пару лет и вовсе 
прекратило суще-
ствование. 

ТАНЦЫ КОСТИ  
НА КОСТЯХ «АЛИСЫ»

Виноват или не виноват супертяж 
Алексей Ловчев в применении, 
как уже объясняют специалисты, 
суперсовременного допинга? 
Нам такое не «поднять», с 
этим вопросом пусть раз-
бираются специалисты. Но 
это интервью самого силь-
ного человека планеты 
мы хотели опубликовать 
до Нового года. И планы 
решили не менять. Пред-
ставляем Алексея Ловчева 
таким, каким он «показался» 
в редакции.

«Ситуация запутанная. Я не намерен 
сдаваться, предприму все шаги для до-
казательства своей невиновности — в том 
числе через вскрытие контрольной пробы 
«Б». Прошу всех любителей и профессиона-
лов тяжелой атлетики не говорить в адрес 
спортсменов резких слов».

Эксклюзивное интервью «МК» Алексей 
Ловчев дал за два дня до шокирующей инфор-
мации. В редакцию Алексей приехал после 
того, как в торжественной обстановке получил 
удостоверение заслуженного мастера спорта 
(на фото), искренне просил поблагодарить в 
интервью всех, кто причастен к его победе. 
Разговор был неформальным, Алексей под-
твердил имидж человека, сказавшего, что 
установить рекорды ему «Россия-матушка 
помогла». Да, богатырь, каким он и должен 
быть. Спокойный, улыбчивый, умеющий ра-
ботать. Не зазнайка.

А официальный сайт международной 
федерации выдал сухие строчки: 

«В связи с подозрениями в употре-
блении допинга Ловчева временно от-
странить от стартов. В пробе, взятой у 
тяжелоатлета во время чемпионата мира, 
найдены следы запрещенного вещества 
ипаморелина, он стимулирует выработку 
гормонов роста...» 

Всего после американского чемпионата 
временно отстранены 17 спортсменов, среди 
которых есть и еще россияне — Ольга Афана-
сьева, Алексей Косов и Ольга Зубова. Месяц 
назад на чемпионате мира Ловчев установил 
новое мировое достижение в толчке и по об-
щей сумме баллов. Оба прежних рекорда 
принадлежали иранцу Хусейну Резазаде (в 
толчке — 263 кг, в сумме — 472) и продержа-
лись 10 и 15 лет. Результат россиянина 475 кг 
(211 в рывке и 264 в толчке).

«Удалось побить» — так кратко сформу-
лировал успех Алексей Ловчев...

— Алексей, как утверждает тренер 
вашей коллеги по сборной Татьяны Ка-
шириной, 26 лет — самый расцвет для 
тяжелоатлета.

— В принципе, да. Я с каждым годом 
прибавляю, и потенциал есть.

— Если прикинуть развитие вашего 
вида, до чего может дойти человек?

— Этого никто не скажет. А если помеч-
тать? Нет, реальность — не мечты. Сказать 
сложно, не знаю.

— А вот скажите, вы же очень риско-
вали, отправившись на чемпионат мира, 
— травма колена, с которой выступали, 
могла не только не дать выиграть, но и пе-
речеркнуть путь к Олимпийским играм.

— Согласен. Как все это вообще про-
изошло? Полтора месяца назад серьезно 
травмировал ногу. Это было вечером, утром 
очень болело колено, даже не мог встать на 
ногу. Обратились в ЦИТО, где заведующий 
отделением спортивной и балетной травмы 
Анатолий Орлецкий поставил диагноз, по-
том уже совместно с руководителем ЦИТО 
Сергеем Мироновым было принято решение, 
что перед чемпионатом мира операцию де-
лать не стоит. Назначили методику лечения и 
восстановления. Это время пришлось жить в 
Москве: ездил утром в ЦИТО на процедуры, 
обедал и ехал на тренировки. Тяжело было, 
передвижение по пробкам выматывает, а 
ведь перед чемпионатом мира надо особенно 

соблюдать жесткий режим дня. Восстанавли-
ваться, отдыхать, поменьше ездить, поменьше 
растрачивать энергию на всякие дела. Но мы 
справились, и спасибо большое за поддержку 
со стороны «Юности Москвы» — и проживание 
устроили, и тренировочный зал обеспечили. 
Все это было.

— То есть с двух тренировок вы переш-
ли на одну, и получился «половинчатый» 
вариант подготовки к чемпионату мира.

— Так, как я готовился, наверное, не гото-
вился больше никто. Потому что и приседать 
не мог, и рвать не мог, и толкать не мог. Во 
время приседания мешала очень сильная 
боль. Все же надрыв мениска — это серьезно. 
И было слишком опасно поднимать большие 
веса, мениск мог оторваться.

— А если вспомнить Руслана Албего-
ва, вашего главного соперника сегодня? 
Почему в сложившейся ситуации нельзя 
было поменять вас местами: вам дать 
больше времени на восстановление и воз-
можность выступить ради олимпийской 
лицензии на Кубке президента, а ему — на 
чемпионате мира?

— Руслан — уже двукратный чемпион 
мира, тренеры решили, что мне надо прове-
риться, потому что в Казахстане на прошлом 
«мире» я получил нулевую оценку в рывке. 
И тренерский штаб рассудил, что я должен 
обязательно пройти этот старт — именно 
психологически. Поэтому рискнули.

Да, я очень переживал — но в первую 
очередь из-за первенства в Хьюстоне. Когда 
утром проснулся с болью, уже мысли такие 
были — травма-то серьезная. Боялся, что не 
успею привести себя в приемлемое состояние 
и чемпионат пройдет стороной. Обошлось. 
Сам не могу понять, как смог поднять такие 
веса с такой тяжелой подготовкой и такими 
тренировками? Приседания практически не 
делал со штангой, только за две недели до 
старта начал потихонечку выполнять и их. 
Один раз вырвал 205 на тренировке, уже не-
посредственно перед чемпионатом, и один 
раз толкнул 240 килограммов. Но потом был 
тяжелый «отходняк», колено болело. Трени-
ровался на обезболивающих. И выступал 
на них же.

— Вы будете делать операцию?
— Вот сейчас я прошел диагностику, с хи-

рургическим вмешательством врачи решили 
не торопиться. Потому что травма непростая, 
а Олимпиада уже на носу. После чемпионата 
мира я, так получилось, совсем не отдыхал, 
много было встреч. А сейчас тренируюсь три-
четыре раза в неделю, сменил характер на-
грузки, лечу ногу. Ближайший месяц покажет, 
как следует действовать дальше.

«Все семейное остается 
снаружи зала»
— Вас всегда тренировал отец?
— Не так давно я нашел грамоту сво-

их первых соревнований — это 1997 год, 
так что почти двадцать лет уже выступаю. 
Владимирская область, город Карабаново. 
Отец — фанат тяжелой атлетики, сам всю 
жизнь в этом спорте, и выступал — он мастер 
спорта СССР, — и тренировал, и инвентарь 
покупал.

— Вы превзошли себя и всех на чем-
пионате мира. Скажите, а пресловутая 
проблема акклиматизации вас совсем не 
волнует? Бразилия может с этой стороны 
«напакостить» прилично.

— В 2011 году в Китай летал на Универ-
сиаду — меня там на четвертый день аккли-
матизация накрыла жестко: температура 

поднялась, трясло, ничего не ел. Сутки проле-
жал, потом выступал тяжело — третье место 
занял, но поднял не то, что хотел. А в Америку 
за три дня приехали. Прекрасно себя чувство-
вал, а на четвертый уже улетели.

— Но Китай — это восток, а Бразилия 
— запад. Проверки не запланированы?

— Думаю, так же дня за три полетим, 
чтобы не экспериментировать.

— Папа  все планы, поездки распи-
сывает. А делает это, основываясь на 
собственном опыте, возможно, консуль-
тируется с кем-то?

— Отец разработал методику подготовки 
именно для меня. Тренер должен чувствовать 
спортсмена — когда больше нагрузить, когда 
меньше. У него был очень хороший тренер 
Александр Иванович Шушкин, который не 
одного спортсмена воспитал, более двадцати 
лет проработал во Владимирском госунивер-
ситете на кафедре физвоспитания. Отец и 
сам много литературы читал.

— Спортсмена нужно и важно иногда 
заставлять что-то делать. И в этом тоже 
заключается роль тренера. Вы спорите 
или беспрекословно выполняете?

— У меня такого вопроса нет: если тре-
нер написал план, его надо выполнить. Мы 
приходим в зал, и все проблемы семейные 
и жизненные остаются за входом. Начали 
тренировку, никаких споров не должно быть. 
Да и с планами и нагрузками, которые тре-
нер прописывает, я согласен. Советуемся 
иногда.

— Вам комфортнее дома трениро-
ваться или выезжать на сборы? Ведь 
считается, смена обстановки полезна, 
чтобы не «замыливать» процесс.

— Предпочитаю оставаться дома. Не 
люблю зацикливаться только на штанге. А 
на сборах: проснулся, поел, отдохнул — на 
тренировку. Очень все однообразно, полу-
чается, кроме штанги, ничего не видишь. 
Не на что переключиться. А ведь от штанги 
психологически тоже надо отдыхать. Дома 
с друзьями общаюсь, отцу по бизнесу по-
могаю, поездки есть, хобби. Бильярд люблю, 
играем на любительском уровне, но часто. 
Живу один в загородном доме, есть специ-
альная комната для игры. С машиной люблю 
поковыряться. У меня две. Вот «УАЗ-Хантер», 
я его сам полностью сделал, подготовил под 
жесткое бездорожье. 

— То есть, что значит — сам 
сделал?

— Купил в базовой комплектации, потом 
поменял все, кроме кузова и мотора. Военные 
мосты стоят, лебедки и сильные бамперы.

— И зачем купили? Жесткое бездо-
рожье кругом? Или выискиваете его?

— Нравится с друзьями ездить. На при-
роду, охоту. Правда, охота у меня — это боль-
ше общение с природой.

— Так вам надо как в Простоквашине 
— фоторужье.

— Нет, бывает, что на птиц все же охочусь. 
Рыбалку вот не люблю. Не подходит она мне: 
слишком скучно сидеть и ждать. В детстве с 
братом рыбачил, как-то не прижилось.

«Слова похвалы  
и на английском пойму»
— Вы поступили в аспирантуру, 

серьезно занимаетесь образованием. 
Когда-то в разговоре меня потряс Дми-
трий Клоков, сообщив, что у него «в раз-
работке» пять иностранных языков. Чем 
больше человек, тем шире кругозор?

— Не знаю, не связано, наверное…

— Алексей, я шучу, конечно.
— Понимаю, я тоже. Но спорт не вечен. У 

меня есть высшее образование, Владимир-
ский государственный университет, поступил 
в августе в аспирантуру, буду работать над 
методиками подготовки. Интересно и новые 
изучить, и собственные методики для спор-
тсменов подготовить.

— А вы только в своей методической 
каше варитесь с папой или закидываете 
сеть, выуживаете понемногу со всех сто-
рон? Или мир тяжелой атлетики закрыт и 
последнее не очень возможно? Можете, 
например, порасспрашивать о подготовке 
китайцев, иранцев?

— Думаю, вряд ли. Какую-то малость 
только ухватить можем, которую видим на 
соревнованиях. А так — нет. Свои секреты у 
всех. Никто не раскроет. И мы в том числе. Но 

моя личная методика отличается от трениро-
вок нашей сборной. Я, например, делаю такие 
упражнения, которые никто не делает.

— Каким образом вы к ним пришли?
— Опять же с отцом. Пробовали новое, 

еще новое: как развить силы, укрепить…
—  П а т е н т ы  н а  м е т о д и к и 

существуют?
— Не слышал. Но для научной работы 

буду общаться с тренерами, спортсменами. 
Есть всякие мысли, перед Играми пока не до 
этого, а дальше — займемся.

— Значит, за Клоковым в изучении 
языков вы не пошли, но, когда вас будут 
хвалить на английском, поймете?

— Когда хвалят, любой, наверное, 
поймет.

— Итак, помимо больших весов и аспи-
рантуры, в приоритете — внедорожник, 
бильярд, охота…

— Девушки. А как же без них? Могу при-
готовить что-то, не только яичницу, разные 
блюда. Проблем с этим нет, если только 
времени не хватает. Еще автосервис у нас 
появился, у меня мечта была с детства от-
крыть автосервис. Я, когда маленький еще 
был, техникой интересовался, велосипеды 
разбирал, потом скутер, мотоцикл. Всегда 
к этому делу тяга была. Теперь занимаюсь и 
организационными вопросами автосервиса, 
и сам машины делаю.

— Какая у вас насыщенная жизнь!
— Поэтому на сборах и начинаю с ума 

сходить. Слава богу, что главный тренер дове-
ряет, мы ни разу его не подводили, приезжаю, 
показываю форму.

— Мелочей в спорте, как известно, не 
бывает, вы ради успешного выступления 
на чемпионате мира за свой счет купили 
билет в бизнес-классе.

— Потому что травма, и перелеты мне с 
моими параметрами тяжело даются: места 
маловато, плечи не помещаются, колени за-
текают. Обычному человеку не понять.

— Это вам так кажется. Тринадцать 
часов полета никому не нравятся.

— А представьте, что после полета еще и 
штангу поднимать надо. Обратно я летел, как 
все, в экономклассе, а мышцы и так после вы-
ступления и взятых весов очень болели.

— Я как раз к этому и веду: как долго 
организм вообще отходит после мировых 
рекордов?

— До сих пор еще немного отхожу.
— Головой или телом?
— Уже кажется, что все давно случилось. 

У нас ведь как: что было, то было, а впереди — 
главная цель. Так что не мыслями, мышцами.

— Мужчин, конечно, не спрашивают, 
но все же: вы не плакали?

— Нет.
— А это возможно на помосте?
— Оказывается, да. Я плакал в этом году 

на пьедестале чемпионата мира. Когда наш 
гимн играл. Пытался сдерживать слезы, но не 
смог. А в прошлом году очень тяжело было, но 
справился, начал новую подготовку.

— Леша, вы производите впечатление 
очень спокойного человека, хоть когда-
нибудь бури эмоциональные настигают?

— Нет, я спокойный, уравновешенный, 
добрый. Бывает, что-то может задеть, воз-
буждаюсь. Но такого, что на кого-то с кулаками 
кинусь, нет, не может быть.

— А какие наивысшие эмоции вы себе 
позволили после рекордов?

— Первый раз в жизни поцеловал штангу 
на соревнованиях… Хотя я спокойно победу 
принял. У меня не было такого: вот, я самый 
сильный, я молодец!

— Да, почему же?! Это, в конце концов, 
даже не логично.

— Такой характер у меня. Главное впереди. 
Но, конечно, я был очень рад, чего скрывать?

— А если бы победили без рекорда?
— Ну, выиграл и выиграл. Для меня так. 

Я ведь и победил уже, когда 247 толкнул. Три 
золотые медали уже было. И мне тренеры 
сказали: все или нет? И никто со мной спорить 
не стал, когда я на рекорд пошел, вопросов 
не было. Заказали и поднял. Я не ожидал, что 
так легко на грудь возьму, подготовка жест-
кая была — как я уже говорил, почти не было 
приседаний, толчков мало. Толкнул, боролся. 
Штанга же сверху — это очень большая на-
грузка на связки. Я слышал, как у меня хрустел 
локоть — один, потом второй. Очень сильно 
потом болели.

— А вы какой себе срок в большом 
спорте отмерили?

— Не загадываю, не мерил. Сколько бог 
даст. И если даже главная задача будет решена 
и олимпийское «золото» получено — не уйду с 
помоста, пока здоровье позволяет…

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Ульяна УРБАН,  
отдел спорта «МК»

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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АлексеИ Ловчев: 
«ПервыИ раз 
поцеловал штангу» 

Косвенно подтверждает это размышления и сам патриарх Кирилл, 
обративший свое высокое внимание на победу иеромонаха: «Поздрав-
ляю отца Фотия с победой в конкурсе «Голос», — написал Святейший 
в своем социальном аккаунте. — Предприятие с самого начала было 
весьма спорным и даже, хотел бы сказать, опасным для монаха. По-
тому что эстрада и монашеское призвание как бы несовместимы. Но 
результат, на удивление, оказался положительным — думаю, и для 
отца Фотия, и для всех, кто его слушал и кто его полюбил».

В общем-то, в том, что церковь ищет пути влияния на умы мирян, 
нет ничего предосудительного. Сегодня за ум и душу человека борют-
ся все кто только может — от патриотов и отечественных воспитателей 
до либералов и иностранных пропагандистов. И институт церкви, в 
чьи прямые функции, собственно, и должна входить борьба за душу, 
не просто имеет равное право с прочими, а более того — обязан 
этим заниматься. В укреплении еще одной национальной скрепы 
— православия — нет ни малейшего плохого, особенно в нынешнее 
время, когда человек особенно нуждается в поддержке, утешении, 
объяснении и предостережении. И иеромонах Фотий с его победой 
на «Голосе» куда как лучше и полезнее церкви, и обществу, и высшему 
смыслу — вере в Бога, чем, скажем, потребитель «Макдоналдса» в 
рождественский пост, уволенный на днях с должности председателя 
Синодального отдела по взаимодействию церкви и общества про-
тоиерей Чаплин или то ли актер, то ли писатель, то ли священник 
Иван Охлобыстин. А общество — обычное светское — сегодня, увы, 
судит о церковнослужителях по таким вот странноватым для рядов 
духовных наставников персонам. Так что у отца Фотия задача-то 
посложнее, чем в музыкальном проекте победить: от него ждут уси-
ления симпатии и доверия мирян к институту церкви — или хотя бы 
пробуждения интереса. Достойное служение, что ни говори.

Но главное что? Главное — чтобы отец Фотий с ним справился. 
Чтобы через год-другой не стала достоянием общественности 
информация, что иеромонах принимает участие в корпоративных 
вечеринках, и выступление его стоит, как у первой десятки звезд 
отечественной эстрады, от 100 тысяч евро. Чтобы не читали мы в 
списке «Форбс», что занял он первое место по доходам среди рос-
сийских певцов. Чтобы не светилось его имя в публичных скандалах, 
чтобы не ловили его папарацци в обществе прекрасных женщин или, 
паче чаяния, еще более прекрасных мужчин. Потому что это станет 
настоящим нокаутом для церкви — ведь недаром тех, кто обманул 
доверие, Данте поместил в последний круг своего ада.

А продюсер Иосиф Пригожин между тем уже предложил отцу 
Фотию записать альбом его песен. «Мне как менеджеру история 
с иеромонахом Фотием понятна. Лично я его вижу «музыкальным 
пастором», человеком, которой несет слово Божие, поет какие-то 
красивые лирические песни. Почему нет? Фотий может собирать 
залы, выходить и говорить правильные слова в адрес аудитории, нести 
слово Божие, может петь слово Божие», — цитирует Пригожина РИА 
«Новости». Надо полагать, мечталось так и Григорию Лепсу, и про-
чим продюсерам с громкими именами. Но, следует думать, церковь 
отца Фотия воротилам шоу-бизнеса не отдаст — самой нужен. Ведь 
недаром в Евангелии от Марка рассказывается притча о зернах. И 
о том, что сеять их надобно везде: и при дороге, и на каменистой 
почве, и в терниях, и на доброй земле, чтобы хотя бы одна четвертая 
из упавших взошла и дала правильный урожай.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

c 1-й стр. СКАЗКА О ПОПСЕ...

А ведь как все славно начиналось: «динозаврам», основавшим 
«Армию», на концертах любимой команды были интересны прежде 
всего тексты и музыка, а не угар и алкоголь, они не только ходили на 
выступления «Алисы», но и, вдохновившись творчеством Кинчева, 
писали свою музыку, стихи, рисовали картины, читали любимых 
авторов своего любимца — Гессе и Гумилева. Спустя лет 10 им 
уже осталось только с грустью наблюдать за новыми фанатами, 
которым мысли о высоком были, мягко говоря, не близки. Си-
туация усугублялась тем, что сам кумир резко сузил круг тем до 
православно-патриотических, чем в прямом смысле слова убил 
половину своего фан-клуба. Окончательный перелом произошел 
после выхода альбома «Стать Севера» в 2007 году, с которого на-
чалась череда слабых и однообразных по музыке и содержанию 
пластинок. Апогеем стал диск «Цирк» 2014-го, название которого, 
к сожалению, оказалось в прямом смысле слова говорящим — 
прежний властитель дум и один из столпов русского рока в новых 
композициях только и делает, что гримасничает и подбирает рифмы 
«ток шок рок» (пунктуация оригинала сохранена). Многие критики 
назвали альбом слабейшим в дискографии «Алисы», отмечая, что 
всего три неплохие песни во всей работе, и то две из которых на-
писаны 20 лет назад — «Шанс» и «Такие дела, хозяин».

Пожалуй, единственным светлым пятном в истории последних 
лет жизни группы стала программа, посвященная 30-летию перво-
го альбома «Энергия», которую музыканты показали в Москве и 
Питере. В остальном был сплошной «Цирк»: с момента выхода 
пластинки сет-лист выступлений стал преимущественно состоять 
из ее композиций, что стало очередным ударом для оставшихся 
в живых фанатов-«динозавров». Юному поколению поклонников, 
как, кажется, и самому Константину Кинчеву, гордящемуся своим 
нынешним творчеством, ничто не режет ни слух, ни сердце. Доста-
точное количество оборотов в крови, видимо, позволяет молодым 
слушателям получать кайф от любого звучания. 

Концерт в день рождения артиста стал констатацией этих 
тенденций. Сдавалось, что рокер уже растерял внутреннюю силу, 
которой раньше мог посылать мощнейший энергетический заряд 
в зал, устраивать на площадке бесподобный театр одного актера 
(причем без сарказма и в самом лучшем смысле слова), своими 
действиями вводя публику в восторженное оцепенение. Сегодня 
он продолжает собирать тысячи людей на своих концертах, и в 
одном из крупнейших столичных клубов яблоку было негде упасть, 
но что-то важное было утрачено, разменяно на новые бесцветные 
мелочи, а потом рассыпано в пространстве. И, несмотря на все-
общую радость опьяненного танцпола, казалось, что по старой, 
уникальной «Алисе» звучит печальный реквием. 

День рождения или реквием легенде?

Автограф на стене 
в редакции «МК».
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«МК» публикует интервью чемпиона мира  
по тяжелой атлетике, взятое за два дня до его  

обвинения в употреблении допинга


